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Советская Белоруссия

■ ВАЛЮТА. Национальный
банк снял ограничения
по суммам сделок на
внебиржевом валютном
рынке Беларуси.

■ БРСМ. Около 10 тысяч
молодых людей из Моги"
левской области попол"
нят ряды студенческих
отрядов в 2015 году.

■ ЗАБОР. Арт–проект
«Спадчына Беларусi ў су"
светным спiсе ЮНЕСКА»
открылся в минском пар"
ке Челюскинцев. На ог"
раде — 60 фотоснимков
Беловежской пущи, Мир"
ского замка, Несвижско"
го дворцово–паркового
ансамбля, Геодезической
дуги Струве.

■ БЛИЗКО. Боевики ради"
кальной группировки
ИГИЛ захватили более
половины территории
Сирии. Город Пальмира,

контроль над которым
экстремисты получили на
этой неделе, находится
всего в четырех часах ез"
ды от Дамаска.

■ НАХОДКА. Астрономы из
Национального управле"
ния по аэронавтике и ко"
смическому пространст"
ву США обнаружили во
Вселенной самую яркую
галактику, которая излу"
чает свет в 300 трлн. раз
сильнее, чем Солнце.
Она находится на рас"
стоянии 12,5 млрд. све"
товых лет от Земли.

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ

В Минске прошел VII съезд Федерации
профсоюзов. На форум съехались
более 500 человек, в том числе
зарубежные гости из 14 стран. Среди
участников — высшие должностные лица
страны, руководители министерств, крупных
предприятий, представители дипломатического
корпуса. Несмотря на официальный характер,
мероприятие получилось динамичным и весьма
интересным. По сути, съезд стал открытой дискуссионной
площадкой для всех его участников. Даже в перерывах
делегаты продолжали оживленно обсуждать повестку
дня. Звучали самые острые и актуальные темы:
соблюдение трудового законодательства и социальной
справедливости, охрана труда, перепрофилирование
производств, качество и конкурентоспособность наших
товаров. Ни один из этих вопросов не может оставаться
без внимания профсоюзных лидеров и активистов. Ведь
именно они каждый день работают с людьми, находятся 
в гуще трудовых коллективов и, как никто другой, знают 
о проблемах и настроениях людей, способны влиять 
на общественное мнение.
Делегаты съезда утвердили программу деятельности
Федерации профсоюзов на ближайшие пять лет.
Председателем ФПБ избран Михаил Орда.

Делать честно
и справедливо

Уважаемые делегаты, уважаемые
гости, дорогие товарищи!

Прежде всего я хочу поблагодарить
всех тех, кто предложил мою кандидату3
ру к избранию делегатом нынешнего
съезда.

Должен сказать, что, если бы даже вы
меня делегатом не избрали, я все равно
на ваш съезд обязательно бы пришел.

(Аплодисменты.)
Но вы сейчас поймете почему.
Съезд Федерации профсоюзов играет

важную роль в жизни нашего государст3
ва. Это самая массовая и авторитетная
общественная организация страны. Она
объединяет в своих рядах более 90 про3
центов экономически активного населе3
ния Беларуси — примерно 4 миллиона
100 тысяч человек!

Профсоюзы были и остаются одной
из основных опор нашего гражданского
общества.

Вы, наверное, давно уже слышали об
этом, когда нас активно когда–то упрека3
ли в том, что у нас якобы вообще нет гра3
жданского общества. И на эту роль пре3
тендовали в основном наши «доморощен3
ные» партии, или, как в народе их называ3
ют, партейки. В основном оппозиционно3
го толка, даже не оппозиционного, а «пя3

той колонны». Тогда мной был сформули3
рован тезис о том, что гражданское обще3
ство в стране всегда существовало, су3
ществует и теперь. И основными опорами
этого гражданского общества наряду с
профсоюзами, а это самая массовая и
основная опора нашего общества, явля3
ются наша молодежная организация —
Белорусский республиканский союз мо3
лодежи, наша ветеранская организация и
наша женская организация. Чем это не
опоры? Они что, по численности меньше,
чем наши так называемые партии?

Вообще–то о наших партиях никто не
знает, какая их численность, чтобы вы
знали. И когда некоторые из них, допус3
тим, на парламентских выборах или
где–то выдвигают согласно закону своих
кандидатов, то, скажу вам откровенно,
никто из них не выполняет закон. Но мы
уж закрываем на них глаза. Потому что
это в основном оппозиционные так назы3
ваемые партии, и их лучше не трогать.
Все равно результат их деятельности по3
нятен. И в процессе парламентской кам3
пании, о которой я сказал, результат то3
же предсказуем. Не потому, что вот
Лукашенко их душит и власть против них
борется, а потому что уж слишком, как
говорил классик, они далеки от народа.

Вот почему я обязан был приехать и
прийти на этот съезд, потому что вы, в
третий раз говорю в своем вступлении,
являетесь основной опорой нашего госу3
дарства.

Я только что сказал нашему предсе3
дателю профсоюзов о том, что вы —
партия наших трудящихся. Хотите, как
раньше, — компартия наших трудя3
щихся. Вы являетесь основным про3
водником государственных идей. И
вам должно быть до всего дело! Закре3
плено это государством в законах или
нет.

(Аплодисменты.)
Именно вы должны взять на себя

часть той огромной работы, которую
предстоит в ближайшем будущем вы3
полнить нашей стране.

Необходимо отметить, что у нас вы3
строена четкая система регулирования
трудовых отношений. В ее основе — Гене3
ральное соглашение между Правитель3
ством, объединением нанимателей и
профсоюзами.

Для защиты и обеспечения социаль3
ных гарантий трудящихся ведется посто3
янная работа по развитию и укреплению
социального партнерства на всех уров3
нях.

Выступление Президента А.Г.Лукашенко на VII съезде Федерации профсоюзов Беларуси
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(Продолжение. Начало на 1�й стр.)
Здесь много говорили о колдоговорах.

Да, и Генеральное соглашение Правительст�
ва, нанимателей и профсоюзов должно соот�
ветствовать Конституции и законам, и кол�
лективные договоры должны соответство�
вать. Но давайте договоримся: ваш главный
ориентир, чтобы вы не боролись с руководи�
телями на местах, профсоюзные активисты,
чтобы вы не были голословными защитника�
ми интересов трудящихся, главным сигна�
лом для профсоюзов, ориентиром главным
при заключении колдоговоров должно стать
Генеральное соглашение.

Лидеры наверху договорились с нанима�
телями и Правительством, вам надо следо�
вать в этом русле. Почему я так ставлю воп�
рос, потому что вы ко мне постоянно обра�
щаетесь, от первичек до Михаила Сергееви�
ча (М.С.Орда. — председатель ФПБ. —
Прим. ред.): дайте, помогите и так далее. Так
давайте я лучше обращу главное внимание
на это Генеральное соглашение, мы там его
отработаем, основные направления отрабо�
таем, и это уже будет для вас основной доку�
мент и главный сигнал, как действовать. И
никто не имеет права нарушить Генеральное
соглашение — ни руководитель, ни профсо�
юзы на местах не только по закону, по стать�
ям, но и по духу.

Как известно, Беларусь — страна с от�
крытой экономикой. На нее оказывают силь�
ное влияние внешние факторы. В настоящее
время мы испытываем определенные труд�
ности, связанные прежде всего с кризисом,
возникшим у наших основных торговых
партнеров. И, конечно, их проблемы неизбе�
жно затронули отечественные предприятия.

Тем не менее у нас есть опыт работы в
таких условиях. Я уже об этом говорил не
единожды.

Ключевым моментом проблемных пери�
одов развития нашей истории было сохране�
ние производств и трудовых коллективов.
Белорусский опыт преодоления экономиче�
ского спада, по сути, был уникальным. В
США, Западной Европе отмечались массо�
вые сокращения. Сотни тысяч людей в одно�
часье лишились работы. Но мы выстояли то�
гда, справимся и сейчас!

И вы знаете, меня многие критиковали
тогда, вот излишняя численность, заня�
тость излишняя, он их держит там, не
увольняет и так далее и тому подобное. То�
гда и теперь я говорю и говорил, что кри�
зисы приходят и уходят. И когда после
кризиса начнется восстановление, когда на
вашу продукцию пойдет спрос, у вас не бу�
дет, кому создавать этот товар, эту продук�
цию. И тогда, мы оказались правы, и тот,
кто выкинул на улицу людей, таких было
немного, они потом болезненно метались
по стране в поисках специалистов — они
на ровном месте не рождаются. Поэтому
вы видите мое отношение к этому. Я и
впредь буду посещать предприятия и пре�
жде всего проблемные. И тезис будет один,
чего бы нам ни стоило сохранить трудовые
коллективы. А если уже откровенно гово�
рить, не очень–то мы и напрягались, чтобы
заняться и решить эту проблему. Так вот
придется в ближайшее время напрячься,
напрячься всем.

Мы очень много говорим о кризисах. И
вы знаете, самое страшное в этом кризисе —
это кризис в нашей голове и наших мозгах.
Как только люди, которые слышат по радио,
телевидению, читают да еще мы говорим
«кризис, кризис», они опускают руки и на�
чинают многие ожидать — чисто психологи�
ческий момент. Но все забывают, что в эти
кризисные времена тот, кто действует, тот
окажется на коне в посткризисный период.
И вообще, не такой уж страшный этот кри�
зис. Продукцию мы создаем нормальную, по
качеству, цене соответствующую, хотя есть
проблемы, я уже об этом говорил, главное —
ее продать. И надо искать, где продать. Это
потому, что мы не успели диверсифициро�
вать наш экспорт. И по–прежнему остались
в России, Украине, Казахстане, у наших со�
седей.

Мы говорили о «дальней дуге», помните
такое определение во внешней нашей поли�
тике. Но только политически успели обозна�
чить эту «дальнюю дугу». От Венесуэлы, Эк�
вадора через Ближний Восток, Африку, Па�
кистан на Китай, а практически мы мало че�
го сделали. Откровенно говоря, не успели. И
вы, наверное, видите сегодняшние наши ак�
тивные действия начиная с Китайской На�
родной Республики.

Я вот внимательно отслеживаю в силу
своей работы средства массовой информа�
ции, даже Россия озаботилась: ну как так.
Лидер Китая, никогда такого в истории не
было, приехал аж на три дня в Беларусь. Се�
годня строится огромное производство са�
мых передовых мировых компаний. «Вели�
кий камень» — это не только китайские
предприятия, кстати, там и наше одно из
предприятий зарегистрировано. Но требова�
ние одно: космос, новое поколение товаров,
новое поколение продукции. Пожалуйста,
приходите, производите.

Всё вчерашнего дня там не пропускает�

ся. Никто там производить продукцию вче�
рашнего дня не будет. Это было мое жесткое
условие. И приезд лидера Китая. Мы побы�
вали там, он вообще был восхищен. И после�
довали жесткие поручения всем компаниям,
которые были, всем подчиненным, которые
у него есть, немедленно начать активную ра�
боту по строительству.

Россияне вчера подсчитали. Я, честно го�
воря, упустил этот момент, и заявили о том,
что под Минском создается самый передо�
вой промышленный кластер, в котором бу�
дет около миллиона рабочих мест. Это так
или нет, я не знаю. Слишком уж много за�
махнулись. Но это говорит о том, что росси�
яне с завистью смотрят на этот проект. И я
рад, что они так оценивают. Значит, мы
где–то поступили правильно. Значит, мы не
ошиблись, хотя порой и сомневался, надо
или не надо это делать.

Но то, что Китай обратил внимание на
Беларусь, в данном случае, то, что Китай по�
обещал, что мы купим — напрямую сказали
— купим у вас всю вашу продукцию, конку�
рентоспособную на китайском рынке, это
факт. Это говорит о том, что мы продолжа�
ем диверсификацию нашего экспорта. Без
поставок продукции на новые рынки мы все
время будем кувыркаться.

Да, Россия — это братская, родная нам
страна, наше государство, наши люди там, в
конце концов, живут, не то что очень похо�
жие, а такие, как мы. Но нельзя зависеть от
одного рынка. Нельзя. Надо, чтобы мы при�
сутствовали на многих рынках, и тогда мы
будем в большей безопасности.

Поэтому вот это главная проблема, и мы
ее решаем. В ближайшее время нам предсто�
ит большой десант после Грузии, Китая к
нам. Индийский президент прилетает в бли�
жайшие несколько недель. Мы нанесем ви�
зит в Пакистан большим десантом для того,
чтобы застолбить там реализацию нашей
продукции и другие направления нашего со�
трудничества.

Нас в последнее время критикуют: ах, ох
и так далее. Но должен сказать, мы в чем–то
недорабатываем. Но нельзя упрекнуть сегод�
ня и Правительство, руководителей мини�
стерств, что в этом направлении никто не
действует. Действует.

И должен вам сказать, забегая вперед,
хорошая пуга в этом плане, по народному
говоря, хорошее, так сказать, средство под�
стегивания — Декрет № 5.

Вы вот говорите о декрете, что да, надо
защитить трудящихся и так далее. Это абсо�
лютно правильно. Но Декрет № 5, его ос�
новная идея — заставить руководителей ра�
ботать. У нас слишком разболтались руко�
водители — хочу делаю, хочу не делаю, вы�
гонят, там где–то у меня структурки част�
ные, под кого–то зарегистрированы, у ко�
го–то детки, у кого–то еще кто–то в част�
ных структурах, не пропаду. Выдворили с
государственной службы, он возникает бук�
вально через некоторое время в другой ор�
ганизации. И, как правило, на хорошем ру�
ководящем месте.

Так вот Декрет № 5 закрывает эту дыру.
Невозможно будет руководителю спокойно
объявиться в какой–то новой организации
без согласия соответствующих структур.

Но для того, чтобы «наклонить» руково�
дителя, ему надо дать соответствующие пра�
ва. Поэтому было мое требование: руководи�
тель должен обладать, особенно в это время,
определенными жесткими правами по отно�
шению к своему работнику.

Здесь Михаил Сергеевич (М.С.Орда. —
Прим. ред.) говорил о Японии. Хороший
пример. Но там, конечно, это не наш стиль,
там рабочий своему начальнику слова не
скажет поперек.

Я помню свой визит в Японию во время
Олимпиады еще в мои президентские моло�
дые годы. И интересный просто произошел
разговор, до сих пор его помню — со специ�
алистами, крупными специалистами, менед�
жерами. Они мне говорят: вы знаете, почему
вы нам завидуете, у нас вроде получается, а
у вас нет?

Я говорю: «Ну и почему?»
Потому что у вас на сотню работников

99 человек умных со своим мнением, один
дурак. А у нас, говорит, один умный, а 99

действуют в заданном направлении, так, как
говорит руководитель.

Это очень важно: производственная ди�
сциплина, а в основе ее лежит технологиче�
ская дисциплина. Не будет этой дисципли�
ны — ни один руководитель ничего не сде�
лает. И я это увидел. Даже в последние го�
ды существования Советского Союза, когда
мне приходилось работать руководителем,
руководитель оказался повязан, бесправен,
а еще популизмом начали заниматься. А ру�
ководитель на производстве царь, бог и во�
инский начальник. Поэтому мы ему дали
определенные права, но главное — этот де�
крет заставляет работать руководителя. У
него нет путей отхода, фактически нет. Я
прошу тоже не обижаться на меня, потому
что время такое. Хотим сохранить страну,
хотим сохранить себя и своих детей в про�
изводстве, чтобы какую–то копейку могли
заработать для своей семьи — должны на�
прягаться. Не перенапряжены мы, в Бела�
руси, я часто говорю, даже в это время сло�
жное, кто хочет работать, тот всегда зарабо�
тает. Всегда. Почему? Потому что сегодня
так сложилась ситуация, что через Бела�
русь с огромного Востока на огромный За�
пад технологический летают, ходят, пере�
мещаются. Окажи ему услугу, окажи этому
человеку услугу. Необязательно придорож�
ный какой–то сервис развивать, окажешь
услугу — получишь деньги, если уж на то
пошло. Надо напрягаться, надо шевелиться.
Наверное, ментально белорусы не очень
разворотливые, но уже если развернутся,
значит, идут. Пора, товарищи, дорогие мои,
разворачиваться. И смотреть на то, как за�
работать эту копейку, потому что без нее,
увы, счастья не видать. И это — главная для
нас задача на сегодняшний день, это осно�
вополагающие моменты развития экономи�
ки. И главное среди них — обеспечить кон�
курентоспособность белорусских товаров
на внешних рынках. И для этого что надо?
Первое — повысить производительность
труда, второе — обеспечить высокое каче�
ство товаров и услуг. Я говорил, что ценой,
качеством мы еще можем конкурировать с
Западом, потому что энергоносители у нас
подешевле и прочее, прочее, значит, цена
может быть и пониже. Но всегда так не бу�
дет. И есть определенные претензии к каче�
ству, поэтому сегодня, когда я ставлю воп�
рос о сохранении трудовых коллективов, я
жесточайшим образом от всех требую по�
вышения качества. Мне просто стыдно, ког�
да я, как толкач, еду за границу и предла�
гаю тем же китайцам, другим: возьмите на�
шу продукцию, а в ответ я слышу — вот мы
взяли, а качество не то. Вот этого быть не
должно. Нельзя производить некачествен�
ный товар, нельзя. За это будет серьезный
спрос. Далее, нужно серьезное внимание
обратить на уменьшение издержек и эконо�
мию ресурсов, но в основе этого лежит пер�
сональная ответственность руководителей,
начальников и мотивация каждого на своем
рабочем месте. Поэтому, говоря о работе
профсоюзов на современном этапе, следует
отметить, что вам необходимо принимать
более активное участие в решении задач го�
сударственной важности.

Во–первых, это мониторинг трудовых
отношений. Об этом уже сегодня было ска�
зано, это одно из основных направлений ва�
шей деятельности. И вообще вы принимаете
сегодня пятилетнюю программу, я вам могу
сказать то, что когда–то сказал нашей моло�
дежи: определите этих 5 — 6 направлений и
действуйте. Но только не повторяйте ни го�
сударственные органы, ни другие общест�
венные организации. Пусть эти будут 5 — 6
направлений сегодня, завтра вы добавите
еще одно, два, три направления и таким об�
разом вы найдете свое место в этом общест�
ве. То же самое и у вас: вы определите в этой
программе просто и понятно, незаумно, вы
же не только для себя ее делаете, вы делаете
для тех, чьи интересы защищаете, для этих
четырех с лишним миллионов человек, а мо�
жет быть, даже и больше, эту программу.
Поэтому вы определите основные направле�
ния, но не дублируйте другие. И действуйте.
Не надо, как это раньше в советские времена
было, я же помню, я 7 лет работал руководи�
телем профсоюзной первички. Нам только

из райкома партии шли сигналы: вот это ту�
да запишите, это добавьте, мы создавали ог�
ромные проекты постановлений.

Читай, программы. И никогда их не вы�
полняли. Поэтому надо определиться по ос�
новным направлениям. Вам проще. Вы эти
направления выкристаллизовали своей жиз�
нью. И надо следовать этим путем.

В процессе преодоления негативных яв�
лений в экономике допускаются ситуации,
когда на отдельных предприятиях устанав�
ливаются режимы неполного рабочего дня
или недели и предоставляются вынужден�
ные отпуска. К таким действиям у профсою�
зов должна быть непримиримая позиция. Вы
должны следить за тем, чтобы все, что гаран�
тировано работникам по трудовому законо�
дательству, в развитие этого коллективным
договором, непременно выполнялось.

В центре всей нашей политики всегда
будет человек труда. Государство для наро�
да — не лозунг, а руководство к действию.
Именно для человека создана наша полити�
ческая система, гарантирующая мир и по�
рядок, экономическая модель, обеспечива�
ющая возможность работать и зарабаты�
вать. Мы создали мощную социальную сис�
тему: доступную медицину, образование,
жилье, надежную социальную защиту. Так
будет и впредь. Все преобразования, все но�
вые решения и подходы прежде всего на�
правлены на обеспечение социальной спра�
ведливости, защиту и поддержку трудяще�
гося. В этом главный смысл и суть белорус�
ской социально–экономической модели, и
от этих принципов мы никогда не отсту�
пим.

С другой стороны, вам нужно следить
за выполнением договорных отношений и
самими работниками. Это, конечно, слож�
но, я сам по себе это знаю. С одной сторо�
ны, как вы говорите — наниматель, руково�
дитель, с другой стороны — трудовой кол�
лектив, интересы которых ты должен защи�
щать. Он тебя избрал, этот трудовой колле�
ктив. Более того, я был в более сложной си�
туации. Ладно мы, большинство руководи�
телей первичек, долго работаем, компро�
миссы не компромиссы, ну как–то избира�
ем, ну согласованно, скажем. Меня же из�
брали как оппозиционера, вот просто взяли
рабочие и избрали. И мне хочешь не хо�
чешь приходилось вертеться и больше быть
на их стороне, но, будучи заместителем ди�
ректора, я был руководителем. И вот тогда
я почувствовал, что такое быть рядовым
профсоюзным лидером, руководителем
первички. Надо вертеться, и приходилось
вертеться. Но я всегда во главу угла ставил
проблему справедливости. И мы договори�
лись с рабочими: справедливо — я буду за�
щищать где бы то ни было, как бы ни было,
пусть меня даже выгонят с работы, — но я
буду вас защищать. Если это справедливо.
Если несправедливо, я вас не защищаю. И
мы тогда договорились: пьяниц и разгиль�
дяев, тунеядцев я никак не могу защищать.
Трудового человека — мы должны сделать
все, чтобы его защитить, здесь нет никаких
проблем. Не надо ждать никаких законов.
Если вы видите, что женщину, у которой
три годика ребенку или четырех не испол�
нилось, других доходов нет, и она хочет ра�
ботать, нормальный человек, надо ее защи�
щать до последнего. До последнего. И не
дай бог, мне станет известен этот факт, а до
меня легко достучаться — или через сред�
ства массовой информации, или через по�
мощника, или напрямую. Доложите — и
меры будут приняты жесточайшие. Поче�
му? Нас часто упрекают, и меня: у нас нет
борца главного за права человека. Омбуд�
смен, да или как–то его там называют. И
Михаил Сергеевич (М.С.Орда. — Прим.
ред.) мне раньше об этом не единожды го�
ворил: вот надо, надо. Я им всегда говорил:
главный омбудсмен в Беларуси, борец за
права человека должен быть Президент.
Никакие другие руководители каких–то
структур никогда не решат эту проблему.
(Аплодисменты.)

И это действительно главная моя проб�
лема, главная моя задача, и я этого буду при�
держиваться. Это я говорю не потому, что у
нас скоро президентские выборы. Не в этом
дело. Просто так должно быть. Это главная

Делать честно 
и справедливо
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забота и главная работа, я считаю, любого
президента, потому что его избирает народ,
он должен его интересы защищать. Но быть
объективным и справедливым. Народ прав —
считайте, что я буду идти в первых рядах, в
том числе с оружием защищая ваши интере!
сы. Если вы не правы — вы знаете, у меня не
заржавеет. Я прямо говорил и вам скажу в
глаза: если четыреста тысяч человек неизве!
стно где болтаются, не зарегистрированы, то
там немало тунеядцев.

Несмотря на предвыборную кампанию, а
меня предупреждали: может, не сейчас, мо!
жет, потом... Я говорю: нет, надо быть чест!
ным, давайте сейчас принимать эти решения
по тунеядцам, потому что это еще с совет!
ских времен хроническая болезнь нашего об!
щества. Кто–то работает и видит, что раз!
гильдяй ничего не делает, а живет как сыр в
масле катается — в народе так говорят. Так
быть не должно: иди и работай. Не работаешь
— плати. Потому что образование, здравоох!
ранение и прочее, как ни в одной другой
стране мира, у нас столько не стоит. Оно во!
обще, можно сказать, для человека бесплат!
но. Если бы мы ввели платное медицинское
обслуживание, хотя бы как в нашей России,
не дай бог в Украине, то вся ваша зарплата и
работников ушла бы только на здравоохране!
ние и медицинскую помощь. Мы же этого не
сделали. Правда, другая крайность, человек
перестал ценить свое здоровье.

Но тем не менее проблема в том, что каж!
дый должен солидарно участвовать в меро!
приятиях государства, в том числе и финан!
сово. А возьмите безопасность. А возьмите
красоту и чистоту, от которой все ахают и
охают: ах, как у нас хорошо. Но ведь это сто!
ит денег — и безопасность, и красота. И тут
вы меня не упрекнете, что у нас какие–то там
жулики–коррупционеры или госслужащие,
чиновники эти деньги поделили, которые вы
платите.

Чтобы вы знали, госслужащие сегодня у
нас обижены, как ни в какой другой стране.
И я виноват, я виноват в этом, но их прошу:
давайте перед выборами этого делать не бу!
дем, ни повышать зарплаты, ни денежные до!
вольствия и так далее, сложности есть у тру!
дящихся, давайте и мы потерпим. И люди
терпят — государственные служащие. Эти
самые чиновники, которых многие не любят,
но понимают, что без этого чиновника, без
человека в погонах существовать государство
не может. Поэтому должно быть честно и
справедливо. Этих постулатов я всегда при!
держивался человеческих. Прошу и вас при!
держиваться этих постулатов.

С другой стороны, я уже сказал, у нас ра!
ботники не все хотят работать, но одни в моз!
гах не хотят работать, но все равно делают,
потому что понимают: завтра или выгонят,
или вообще зарплаты не получишь, или полу!
чишь маленькую. А часть их просто работать
не хотят. И делают все, чтобы увильнуть от
этой работы. Более того, пьянство, разгиль!
дяйство, неорганизованность. Что, у нас на
производстве этого нет? И профсоюзы долж!
ны это видеть и давать адекватную оценку.
Это то, о чем я говорил, особенно в первич!
ках.

Профсоюзные организации должны уча!
ствовать в решении насущных проблем в
рамках деятельности тех структур, в которых
они присутствуют. Или, допустим, наблюда!
тельные советы. Это, можно сказать, ваша
епархия. Вы должны здесь свое слово гово!
рить и очень веское слово.

На ваших плечах не только общественная
работа, но и реальные задачи по контролю за
производительностью труда, его условиями,
ответственность за результаты.

Необходимо активно включиться и в про!
цессы контроля качества продукции, о чем я
сказал, своевременной выплаты заработной
платы и даже поиска новых рынков сбыта,
разгрузки тех же складов. Это зарплата лю!
дей. Ни в коем случае нельзя экономить на
людях. Все, что ими заработано, тем не менее
должно быть выплачено полностью и в срок.
Если не получается — руководитель вместе с
профсоюзными лидерами ползайте на коле!
нях перед этими трудящимися и просите их,
чтобы сделать какие–то изменения и отступ!
ления. У нас люди грамотные, понимают, по!
могут, потерпят. Но ни в коем случае нельзя в
кабинете рубить топором. Рубанул, не видя,
какие будут последствия от твоего решения,
так быть не должно. И вот тут профсоюзы
должны зорко смотреть на производстве за
подобными вещами. Необходимо нам не толь!
ко это видеть, но и активно действовать. Это и
есть реальная защита интересов трудовых
коллективов.

Право на труд — одно из фундаменталь!
ных прав граждан.

В независимой Беларуси мы сберегли это
право для наших людей. И дело не только в
том, что оно записано в Конституции.

Вся социально–экономическая политика
в нашей стране подчинена достижению этой
цели. Мы делали порой невозможное для то!
го, чтобы право на труд не осталось на бума!
ге, а было реализовано в жизни.

Сохранение рабочих мест — постоянное
и ключевое требование к любому руководи!

телю. Не имеет значения, частник это или го!
сударственный собственник.

Наша общая первоочередная цель — не
допустить, чтобы из–за каких–то сложных
ситуаций в экономике людей увольняли с
предприятий. И здесь весьма значима роль
профсоюзов.

Сегодня во всем мире актуальна пробле!
ма сокращения работников. Не все нанимате!
ли ставят во главу угла интересы тех, кому
они дали работу. Судьбы людей часто прино!
сят в жертву интересам прибыли и эффек!
тивности.

Но для этого и существует система сдер!
жек и противовесов в лице профсоюзных ор!
ганизаций. Именно они, действуя строго в
рамках закона, должны не допустить необос!
нованного сокращения людей.

Понятно, что здесь необходимо действо!
вать с позиций здравого смысла. Стреми!
тельно развиваются новые технологии, и не!
которые рабочие функции исчезают естест!
венным образом — их просто начинают вы!
полнять машины. Но тогда освободившимся
работникам нужно найти новое примене!
ние, и в этом должны участвовать не только
органы власти, местные в частности, преж!
де всего это забота руководителя. Сократил
человека, по–человечески, переговорив с
ним, найди ему место на этом предприятии.
Надо понимать, что этот человек годами, а
некоторые десятилетиями ходят на это
предприятие на работу. У них своеобразное
мышление и образ жизни. Если мы завтра
его выкинем, мы потеряем этого человека.
Он или умрет, или, еще хуже, часть из них
станут преступниками, станут на путь пра!
вонарушений, и тогда сколько нам придется
затратить на это денежных средств? Очень
много. Поэтому сократил человека в силу
объективных причин, найди ему работу на
этом предприятии. Не получается, вместе с
органами власти, под контролем профсою!
зов и вместе с профсоюзами помоги этому
человеку в жизни, чтобы он не был выбро!
шен на задворки этой самой жизни.

Профсоюзы, кстати, совместно с центра!
ми занятости могли бы взять на себя заботу
по их переподготовке.

И вообще, посмотрите в своей программе
на пятилетку, найдите свое место во взаимо!
отношениях с центрами занятости. Будет не!
плохо, если вы будете там главным действую!
щим лицом. И не только будете вести пере!
подготовку трудящихся, но и возьмете под
серьезный контроль деятельность этих самых
центров занятости.

В–третьих, частный сектор экономики в
Беларуси постоянно растет. К нам приходят
иностранные инвесторы, создаются совмест!
ные предприятия и филиалы крупных зару!
бежных корпораций. На них трудятся наши
соотечественники. И они имеют полное пра!
во на защиту своих интересов.

Поэтому и в вашей работе необходимо
использовать международный опыт. Возмож!
но, регистрация частного предприятия, осо!
бенно иностранного, должна происходить с
одновременным созданием профсоюзной
ячейки. Кроме того, при реструктуризации,
приватизации или смене собственника в ор!
ганизации обязан сохраняться профсоюз.

Следует обратить внимание на негосудар!
ственный сектор экономики и с другой сто!
роны. Здесь нередко нарушаются требования
законодательства о труде.

Руководители некоторых компаний и
фирм в погоне за прибылью не уделяют дол!
жного внимания условиям работы, производ!
ственному быту, медицинскому обслужива!
нию. Зачастую препятствуют созданию пер!
вичных профсоюзных организаций. Уходя от
оформления договорных отношений с работ!

ником, выплачивают зарплаты «в конвер!
тах».

Следствие этого — лишение человека за!
конного права на социальную поддержку и
формирование гарантированного пенсион!
ного обеспечения.

Андрей Владимирович (А.В.Кобяков —
Премьер–министр. — Прим. ред.), давайте
договоримся так, к середине будущего года
во всех трудовых коллективах — не важно
какой формы собственности, частные, госу!
дарственные или там смешанная организа!
ция труда —  должны быть профсоюзные ор!
ганизации. Надо это законом сделать. Надо
это сделать, в законе прописать, давайте про!
пишем и не будем прятать как страусы голо!
ву в песок. Я это говорю не для популизма,
потому что на съезд пришел. Даже Михаил
Сергеевич (М.С.Орда. — Прим. ред.) трижды
уже упомянул в наших разговорах, что мы не
единожды касались этой проблемы.

Я сказал руководителю наших профсою!
зов, думаю, что вы его поддержите сегодня
на съезде, и я его предупредил: «Вы мне на!
прямую напишите, кто не хочет создания
этих профсоюзных организаций. Мы знаем,
как на них воздействовать». И мы это сдела!
ем демократично. Еще раз подчеркиваю: мы
это сделаем очень демократично, так как это
делают в Турции, Дании, Голландии, Велико!
британии, Германии. Мы это умеем делать,
мы люди опытные, поэтому с нами лучше
по–хорошему говорить и понимать, что при!
шел в страну работать, лучше вперед брось —
сзади потом найдешь, как в народе говорят. А
то приходят и тут начинают орудовать, у нас
взятки большие начальники боятся брать, их
взятками не купишь. И надо понимать, если
Глава государства говорит, что главное — это
народ, значит, этот народ должен быть глав!
ным в этой стране, и прежде всего для ино!
странцев, которые сюда приходят. Попробуй!
те в Америку прийти и не выполнить не то
что пункт закона, хоть одну запятую пропус!
тить. И ты вылетишь оттуда при полной де!
мократии. Поэтому вот к середине будущего

года профсоюзы не должны ставить вопрос
на больших совещаниях в присутствии Пре!
зидента о том, что у них что–то не получает!
ся по созданию первичек в частных организа!
циях, акционерных обществах и прочее. На
белорусской земле работаешь, работает там
наш человек, значит, должна быть организа!
ция, которая его будет защищать. Это долж!
ны быть наши профсоюзы. Мне говорят, что
у нас есть неплохой опыт. Возьмите ОАО
«Амкодор», стал частной организацией. На!
верное, это одна из лучших у вас организа!
ций, хотя и частник. Там и коллективный до!
говор сохранился и так далее. Или ООО «Ев!
роторг», как мне докладывал ваш руководи!
тель. Да, где–то непонимание какое–то было,
а сейчас там создаете профсоюзные органи!
зации. Вот таким образом мы будем действо!
вать, и никакого противодействия и препят!
ствия здесь быть не должно. Я думаю, частни!
ки меня сегодня услышат с этого съезда.

Важным моментом в трудовых отноше!
ниях является соблюдение работниками тру!
довой дисциплины. К сожалению, из года в
год мы вынуждены возвращаться к постыд!
ной теме пьянства на рабочих местах. Поче!
му? Меня это беспокоит, наверное, и вас то!
же. По–прежнему высок процент несчастных
случаев на производстве. В 2014 году почти
150 человек погибли на производстве, и каж!
дый практически пятый из них — в нетрез!
вом состоянии. А если точно, то каждый чет!
вертый. Это нормально? Это ненормально!

Бороться с этой пагубной привычкой на!
до сообща. Руководителям предприятий,
профсоюзным комитетам необходимо про!
водить повсеместную профилактическую ра!

боту, в том числе повышая коллективную от!
ветственность. Пьяницам и разгильдяям не
место на предприятиях!

До сих пор выявляются факты покрыва!
тельства провинившегося. Однако, закрывая
глаза на них, коллеги и непосредственный
начальник подвергают риску жизнь и здоро!
вье людей.

Еще одной проблемой являются попытки
руководства некоторых предприятий скрыть
производственные травмы, чтобы не выплачи!
вать пострадавшим положенные компенса!
ции.

Как мне докладывали, технической ин!
спекцией труда Федерации профсоюзов за
последние пять лет были выявлены 17 скры!
тых от расследования эпизодов. 17. Капля в
море, это значит — вы работаете плохо. Их
значительно больше. Это на каждом пред!
приятии, я уверен, есть. Поэтому вам надо
быть более решительными, тем более там ра!
ботают, как я понимаю, освобожденные лю!
ди, которые получают заработную плату.

По требованию инспекции переоформ!
лен с непроизводственных в производствен!
ные 31 несчастный случай со смертельным
исходом. По каждому случаю проведена про!
верка. Но надо иметь в виду, что такие факты
впредь недопустимы. И нам надо повышать
ответственность руководителей за подобные
случаи. Тогда их будет меньше.

Безопасные условия труда — это то, что
безусловно должно быть создано на любом
рабочем месте. Скажем прямо: иногда этим
пренебрегают из–за нерадивости и беспечно!
сти, иногда потому, что хотят сэкономить.

Но если речь идет о жизни и здоровье лю!
дей, то экономия совершенно недопустима.

Тщательно следить за этим должны
профсоюзные комитеты. Причем следить не!
формально. Все правовые возможности у вас
для этого есть.

Значимой остается социальная направлен!
ность деятельности профсоюзного движения.

Дело профсоюзов — быть рядом с чело!
веком и протянуть ему руку помощи в любой
жизненной ситуации.

Все вы и мы не охватим, да и не нужно,
потому что порождаем иждивенчество. Но в
нашей жизни есть случаи, их тоже немало,
когда человек, ну безнадега полная, как в на!
роде говорят. Когда ему очень трудно, когда,
ну просто ему нужно опереться на чье–то
плечо. И даже не опереться, ему нужно с
кем–то поговорить. Ему нужно выговорить!
ся. А сделать это он может только с автори!
тетным человеком.

Поэтому в профсоюзах руководителями
первичек, членами профсоюзных комитетов,
особенно на местах, где вы контактируете не!
посредственно с людьми, должны быть очень
авторитетные, влиятельные люди, чтобы чело!
века к нему тянуло, чтобы он мог прийти, от!
крыть свою душу, выговориться, и если вы мо!
жете, вместе с руководством, услышав его,
оказать ему помощь и поддержку. Это будет
самое главное в вашей работе, вот эта челове!
чность.

Знаете, быть полезным и «великим», по!
пулярным, оказывая всякую помощь всем,
проще, чем оказать конкретную помощь кон!
кретному человеку. Это надо нам помнить.

Вы призваны дойти до каждого: помочь в
решении вопроса выделения места в детском
саду ребенку, путевки в детский оздорови!
тельный лагерь, оказать содействие в сана!
торно–курортном лечении трудящихся —
все это ваши непосредственные задачи.

Мне известно, что в городе Гомеле проф!
союз работников торговли взял шефство над
четырьмя детьми, у которых умерла мать. Че!
рез два года после ее смерти дети остались
без отца, только с бабушкой. Профсоюз не
оставил эту семью: поддерживает и помогает
в решении проблем, радуется успехам подра!
стающих деток.

Но это одна семья. Наверное, у нас не
очень много таких, но они есть. Найдите эти
семьи. Окажите им поддержку. Если у вас
нет для этого средств, государство всегда та!
ким семьям найдет поддержку. Там, где ребе!
нок и старик, это наша задача, это наша про!
блема. Мы им должны обязательно протя!
нуть руку помощи. (Аплодисменты.)

Необходимо дальше развивать и целевые
социальные проекты. Такие, как благотвори!
тельная акция «Профсоюзы — детям». Вы
можете проводить подобные акции, иниции!
руйте. Давайте вместе, с молодежью, с госу!
дарством это делать.

Обратите внимание на молодых специа!
листов, тех, кто только вчера пришел в трудо!
вые коллективы. Об этом уже говорили. Это
нам сейчас кажется, ну чего там, ну пришел
и пришел, вот тебе молоток, топор, станок —
иди и работай.

Нет. Есть еще и голова, мозги, психоло!
гия. И чем талантливее человек, тем он более
уязвим. И правильно здесь было сказано —
дорога его на производство должна лежать
через партийный комитет. Но их уже нет.
Поэтому вы там остались как единственная
партия защитников. И у вас душа должна бо!
леть за этого молодого человека.

(Продолжение на 4й стр.)
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Возьмите его после работы, в обеденный
перерыв, до работы, проведите за руку по
производству, расскажите ему, поговорите и
скажите: обращайся, если тебе где–то слож�
но будет. Если просто хочешь поговорить, да
и сам инициативно подойди лишний раз к
нему, глядишь — за месяц этот человек ста�
нет полноправным членом трудового колле�
ктива.

И для того, чтобы войти в этот трудовой
коллектив — не важно, кто он, журналист,
артист или обычный рабочий — чтобы вой�
ти в этот трудовой коллектив, ему не пона�
добится полгода или год, достаточно будет
одного месяца.

В этом суть и наставничества, когда вы
за этим молодым человеком закрепляете,
как раньше говорили, ну просто ему предла�
гаете человека, который всегда с ним встре�
тится и введет его за руку в трудовой колле�
ктив. Очень важно — обратите внимание на
молодежь, тем более что Год молодежи. Осо�
бая забота должна быть и о ветеранах труда.
Нельзя забывать о тех, кто честно трудился
многие годы и сегодня находится на заслу�
женном отдыхе. Вы знаете, я рад, что в на�
шей стране практически все трудовые кол�
лективы сохранили свое отношение к вете�
ранам труда. Как бы ни было сложно — на
праздники, на какие–то торжества трудово�
го коллектива обязательно пригласят ветера�
нов труда. И мне приятно слушать, когда ру�
ководитель говорит: «Ну вот он не ходит се�
годня. Этот ветеран труда многое сделал, за�
болел, мы к нему придем». Человеку, может
быть, и не материальная помощь, и не тот
подарок, который вы принесете, и цветы ва�
жны, а важно ваше человеческое внимание.
Мы этого не понимаем, вот сейчас, не осоз�
наем, потому что мы в этой ситуации не бы�
ли. Но мы обязательно в этой ситуации бу�
дем. Мы, к сожалению, не молодеем, мы
идем к этому возрасту, поэтому помните о
ветеранах. Мы будем помнить о ветеранах,
будут наши дети помнить о нас, когда мы
станем ветеранами. Поэтому уделите особое
внимание этому человеческому фактору.

Нынешний год проходит под знаком
празднования 70–летия Великой Победы. Я
клоню к тому, что еще прошлому руково�
дству профсоюзов я просто поручил: возь�
мите Курган Славы, вот этот будет ваш Кур�
ган, и смотрите: сегодня уже Курган Славы,
который строила вся страна, великий Совет�
ский Союз, стал курганом профсоюзов. Вы
ж никого не просили об этом. Но народ так
решил. Потому что вы с душой отнеслись к
этому памятнику. И очень правильно, что вы
вчера собрались у этого кургана, он постро�
ен, воссоздан фактически, модернизирован
вашими руками и за ваши денежные средст�
ва. Спасибо вам за это. (Аплодисменты.)

Уважаемые товарищи! Наша жизнь и
мирный труд и единство, спокойствие и по�
рядок во многом зависят от того, что проис�
ходит в мире. И в первую очередь — у на�
ших соседей. Мы сделали абсолютно осоз�
нанный выбор в пользу укрепления нашего
союза с Россией, создания Евразийского эко�
номического союза. Сегодня мы расширяем
географию сотрудничества и вывели ее на
новый уровень всестороннего стратегичес�
кого партнерства с Китайской Народной Ре�
спубликой. Другими крупными игроками в
мире. Беларусь всегда открыта для всех — и
для Востока, и для Запада. Отсюда и наша
принципиальная международная позиция,
которая заключается в готовности развивать
отношения по всему спектру перспективных
направлений. Но только на принципах вза�
имного уважения, взаимной выгоды и равен�
ства.

Порой в диалоге с Западом приходится
сталкиваться с предвзятостью и тенденциоз�
ностью. Поэтому Федерации профсоюзов
надлежит работать на укрепление положи�
тельного имиджа страны за рубежом. Нуж�
но отстаивать наши позиции, доводить дос�
товерную информацию в международные
организации труда. Любые попытки разру�
шить единство, посеять раздоры между стра�
нами должны получать немедленный, жест�
кий отпор, и тут вы просто не имеете права
оставаться в стороне в позиции наблюдате�
лей. Вот свежий пример. Я впервые об этом
хочу сказать, поскольку пришлось вчера
поздно вечером и сегодня утром этим зани�
маться. Ну казалось бы: вот эти украинские
события в этом регионе, в мире должны бы�
ли не многих, а всех научить, как хрупок
мир, как надо беречь этот мир. Надо смот�
реть на главное, надо решать эту проблему в
том числе и в Украине, и в других государ�
ствах. Нет. Собрались... «Восточное партнер�
ство». Ну и что? В каждом документе клей�
мить позором Россию, не прямо так косвен�
но, где–то так, сяк и так далее. Мы категори�
чески, всегда были против того, чтобы «Вос�
точное партнерство» было против кого–то.
Если Евросоюз хочет с нами сотрудничать
через «Восточное партнерство», давайте бу�
дем это делать. Но Россия не участвует в
«Восточном партнерстве». Почему заочно
без России мы ее должны дубасить? В том

числе там за Крым и так далее. Нет, в итого�
вую декларацию надо это втиснуть, впереть
и выступить против России. И на нас обижа�
ются, что мы это не поддержали. Это моя
принципиальная позиция. «Восточное парт�
нерство», другие организации не должны
быть направлены против кого–то. Мы там
должны отстаивать, защищать свои интере�
сы. Почему мы должны быть против России?
Более того, мы же явились вот этим местом
мира в Украине. Здесь собрались руководи�
тели мировых держав, чтобы остановить
войну. Удалось. Может, пока, может быть,
не дай бог, конечно, но тем не менее сегодня
тысячи людей в котлах этих не гибнут. Нам
говорят: давайте выступим вместе против
России. Это противоречит нашим внутрен�
ним убеждениям и состоянию нынешнему
здесь. Разве этого не видят западные веду�
щие державы, в том числе Германия, Фран�
ция и так далее? И это надо остановить. Ни в
коем случае нельзя сегодня, когда этот мир
очень хрупкий, пытаться чего–то там наво�
ротить и кого–то обвинить. Сначала надо

проблему решить, а потом уже будем разби�
раться, кто прав, а кто виноват. Нет, пытают�
ся втянуть Беларусь, давайте мы вот тут за�
пишем, что это аннексия, что это то, это дру�
гое — и все молчат. Мы не можем поддер�
жать такую позицию. Не можем! Потому что
главное — не обвинить сегодня кого–то.
Уже хватает этих обвинений. Надо мир по�
дарить этой стране и нашим людям — наши
братья там живут. Нет, нас в это затягивают.
Казалось бы, еще раз подчеркиваю, всех эта
война научила, надо быть очень осторожны�
ми, надо быть аккуратными, надо решать
главную проблему. Поэтому мы в «Восточ�
ном партнерстве» чуть ли не изгоями сегод�
ня оказываемся. Но мы действуем постепен�
но, спокойно в том русле, как это было обоз�
начено нами давно. Мы не хотим ввязывать�
ся ни в какие авантюры. Мы хотим, чтобы в
том числе и от нашей земли исходил мир. В
этом суть нашей политики. Но это говорит о
том, что даже здесь у кого–то очень чешутся
руки и, может быть, другие места, чтобы
здесь было неспокойно и нестабильно. Поэ�
тому ухо востро надо держать, нельзя рас�
слабляться и постоянно говорить: знаете, у
нас спокойно, у нас чисто, у нас аккуратно,
у нас на улицу можно с ребенком вечером
выйти. Знаете, это данность сегодня, это бла�
го. Но если мы это ценить и поддерживать
не будем, это не навсегда, это скоро уйдет.

Поэтому мы все должны бороться за Бе�
лую Русь, за эту чистоту, за безопасность на�
шу, за безопасность наших детей. Мир очень
нестабилен, и он уже нестабилен не просто
у нашего порога, а он уже у нас нестабилен.
Войны и революции уничтожают все — и
экономику, и безопасность, и благополучие,
и главное — надежды на будущее, наших де�
тей надежды.

Мы многократно убедились в этом в пос�
ледние годы на примерах и дальних, и ближ�
них стран.

Профсоюзный актив находится в гуще
трудовых коллективов. Вы каждый день ря�
дом с людьми. И вы должны говорить людям

правду — объяснять им реальные причины
трудностей, не позволять лживой информа�
ции сбить их с толку, вести прямой, искрен�
ний диалог с трудящимися.

Отрадно, что сегодня Федерация проф�
союзов идет по пути открытого разговора с
республиканскими и местными органами
власти, объединениями нанимателей.

Законодателям и Правительству необ�
ходимо и в дальнейшем прислушиваться к
мнению профсоюзов. Это позволит вовре�
мя уловить проблемы в нормотворчестве и
не допустить социальной напряженности.
Надо сделать так, чтобы никогда до Прези�
дента не доходила информация от руково�
дства профсоюзов, что, создавая какой–то
нормативный правовой акт, их мнение не
услышали. Это бестолково полностью. Это
неправильно, так быть не должно. Если мы
отводим профсоюзам, как и другим орга�
низациям, но прежде всего профсоюзам,
основное место в нашем обществе, так
слышать надо их, слушать надо. (Аплодис�
менты.)

Другое дело, что в итоге компромиссов,
разговоров, переговоров, что–то будет при�
нято, что–то отвергнуто, но организация
поймет, что она что–то значит, если ее слы�
шат там, наверху. И в этом будет ее нуж�
ность и полезность нашему обществу.

Необходимо продолжать работу, направ�
ленную на создание нормальных условий
труда и жизни наших людей.

Самое важное, что в это непростое время
мы сохранили мир и порядок на нашей зем�
ле. Не позволили никому спровоцировать
конфликт и взорвать обстановку изнутри.

В этом значимую роль сыграли и проф�
союзы, подтвердившие свой высокий статус
в нашем обществе и заслужившие доверие
народа.

Я желаю всем делегатам седьмого съезда,
рядовым членам профсоюзных организаций
прежде всего счастья, здоровья, успехов в
профессиональной деятельности.

Мира и добра вам и вашим коллективам!
Я еще не закончил. Наверное, будет неп�

равильно, если я выступил так, как и наме�
тил выступить, и не ответил на ваши замеча�
ния или вопросы. Ну о вашей программе я
уже высказался в ходе своего выступления.
Не ворочайте много. Определитесь по тем
направлениям, которые сегодня за профсо�
юзами, чтобы вы могли в любой момент ска�
зать, проснулись ночью и перечислили нап�
равления вашей деятельности.

И результаты. Не надо гнаться за массо�
востью, документами и мероприятиями. Я
думаю, вы в этом отношении так и поступа�
ете.

Вы говорили о том, что нечлены профсо�
юзов пользуются благами, как члены проф�
союзов, я имею в виду договор заключили
коллективный, прописаны основные направ�
ления, поддержки и так далее, а он стоит в
стороне и посматривает на это. Мы эту
проблему решим. Я уже вашим руководите�
лям, нашему руководителю об этом говорил.

Давайте эту проблему решим так, чтобы
было справедливо. Ну дадим человеку аль�

тернативу, мы его в профсоюзы не должны
тянуть, не хочешь быть в профсоюзах — не
надо. Но ты хочешь, чтобы благами этих пе�
реговоров, работы, плодами работы проф�
союзной организации, нанимателей ты мог
пользоваться — солидарно участвуй в этом,
неси ответственность. Может быть, его это
и подтолкнет быть членом профсоюзов. Но,
уважаемые друзья, это должна быть ваша
массовая, активная работа в этом направле�
нии, не просто, а хочешь не хочешь — вон.
Нет, поговорите, объясните и только потом
примите решение. Все, что надо, Андрей
Владимирович (А.В.Кобяков. — Прим. ред.)
и Александр Николаевич (А.Н.Косинец —
Глава Администрации Президента. —
Прим. ред.), все, что надо со стороны госу�
дарства, мы должны принять немедленно.

Вы говорили о молодых специалистах,
беременных не беременных и так далее,
больничные, об этом речь шла. В этом отно�
шении, я вам скажу откровенно, министр
труда мне докладывала, что ну это немнож�
ко перебор со стороны профсоюзов. Это
редкий случай. Я говорю: ну если редкий,
так надо их и поддержать. Если редкий слу�
чай, как говорит министр, то тогда и нечего
связываться и создавать проблему на ров�
ном месте. Поэтому, Андрей Владимиро�
вич, надо посмотреть на решение этой проб�
лемы.

Я думаю, вы знаете эту проблему, пос�
кольку я поручал, чтобы вы встретились, об�
судили. Если я говорю, есть такая проблема,
ее надо решать, если это мелочь, как ми�
нистр мне докладывал, ну не связывайтесь с
ней. Зачем на ровном месте эти проблемы
рождать, у нас и так их сегодня достаточно.

Защищать следует тех, кто хочет рабо�
тать. Но в основе вот этой вашей позиции
должна быть справедливость. Делайте спра�
ведливо. В законах все не пропишешь. Но
мы–то люди, мы же славяне, мы же пони�
маем, что такое справедливо, поэтому пос�
тупайте справедливо, если не хватает того
или иного закона и нормативного правово�
го акта.

По поводу техники безопасности на
частных предприятиях, что там хуже, ну,
может быть, и потому, что мы там пока еще
во многих частных организациях отсутству�
ем. Во всех частных фирмах, я уже говорил,
должны быть профсоюзные организации, и
мы их создадим, чего бы нам это ни стоило,
а нам это ничего не будет стоить, это я вам
гарантирую.

Очень хорошее было предложение, ми�
нистр образования здесь присутствует,
привлечение молодежи и школьников к по�
сещению святынь. Вы знаете, внесли хоро�
шее предложение, но вы с комсомолом
должны быть во главе этого. Но прежде все�
го за это отвечать должно Министерство об�
разования. Мне в этом плане просто. У меня
сын начальную школу оканчивает, и я знаю,
как там происходит. Благо иногда ездят. Я
пытался их отговорить: «Ну не едьте вы в
Слуцк на фабрику «Слуцкие пояса», 3 клас�
са дети окончили, это им будет не очень.
Они еще не созрели для этого». Нет, поеха�
ли за 150 км, еле привезли домой этих детей
— кто спал, кто голодный. Вот святыни —
там они должны быть. Но скажу больше. Не
для того, чтобы с моим ребенком счеты сво�
дили. Он однажды приходит, смотрю —
галстук пионерский висит на стульчике ут�
ром. Я говорю: «Что за событие в школе?
Никогда галстуки не предлагали надевать».
Но раньше я покритиковал школу. Если в
пионеры приняли, так надо же как–то уде�
лять этой символике внимание. Видите ли,
там учитель какой–то или директор других
мнений придерживается, но если вы приш�
ли в государственную школу работать —
придерживайтесь этих правил. Тем более
мы же глупости не предлагаем детям. Гово�
рит: «Нет, вот тут будут фотографировать
нас», — галстук одели. Ну хорошо, но, мо�
жет быть, надо посмотреть на это серьезно
и в обычные дни, как мы с вами когда–то
галстуки эти носили. Это вполне красиво.
На что мне сын говорит: «Слушай, папа, а
почему это мы ни разу не проводили ника�
ких мероприятий как пионеры?» Я говорю:
«Ну вот, ты учишься, это главное твое». —

Делать честно 
и справедливо

(Продолжение. Начало на 1—3�й стр.)
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«Ты мне это не рассказывай, все мы
учимся, почему мы не ходим по домам,
не помогаем людям?» Где–то услышал
там, по «кускам» собрал воедино и мне
на ухо шепчет: «Почему?» А почему?
Это же вопрос... Теперь о субботе: мы
же договаривались, это не обычный
день, это полувыходной, можно ска$
зать. Возьмите уроки труда, физичес$
кой культуры, вот эти мероприятия,
можно поехать, пойти провести время
коллективно и с пользой. Для того, что$
бы в классе сплоченность какая–то бы$
ла. Этого же у нас нет. Этим надо зани$
маться, это и есть наше воспитание. И
если этот ребенок побудет у памятника
Победы, у стелы, в музее, на Кургане
Славы, у танка, мимо которого я каж$
дый день проезжаю, ему расскажут, по$
чему этот танк на пьедестале сегодня
стоит, что там погибли люди, освобож$
дая вот этот город, деревеньку, где ты
живешь и учишься. Тогда их не надо
будет «патриотически воспитывать».
Тогда не надо будет что–то выдумы$
вать, какие–то идеи, он будет нашим
человеком. Но мы это перестали де$
лать. У нас был хороший опыт Советс$
кого Союза, мы о нем забыли, это пло$
хо. Давайте возвращаться к истокам.

Я очень рад, что на президентских
выборах мы вместе. Но у нас президен$
тские выборы не начались. Делайте это
спокойно. У каждого есть свои мозги. У
каждого у вас убежденность. Работай$
те! Делайте это красиво, никому не на$
вязывайте своих мыслей, а то, что вы со
мной вместе с белорусским народом —
я это приветствую! Поэтому главное
для нас — не избраться на выборах, а
достойно прийти к этим выборам. А
чтобы достойно было и вам не было
стыдно, а тем более мне, я это очень бо$
лезненно переживаю. Я руководителям
всем сказал, и руководителю Прави$
тельства, и министрам, и руководите$
лям предприятий: вы знаете «болтану$
ло» нас тут. Заштормило, люди в отпус$
ка пойдут, но они же в августе вернут$
ся. 1 сентября детки в школу пойдут,
все предприятия должны работать, и
вы должны за это время найти деньги
и, самое главное, куда продать продук$
цию, которую вы создадите. Вот тогда
люди нас поймут. Да, сложно, трудно,
мы тут «стонем», им нелегко, но они
будут видеть, что мы через не могу пе$
решагнули и сделали главное для них
— вселили надежду, что они на этом
предприятии и завтра будут работать.
И что они пусть и небольшую зарплату,
но будут получать при сохранении цен,
а кое–где и откате цен на основные
продукты, которые человек сегодня
потребляет. Поэтому я вас убедительно
прошу заняться вместе с органами
власти этой работой. Мы должны сох$
ранить трудовые коллективы и дать че$

ловеку надежду, уверенность в том, что
завтрашний день у него будет не хуже,
чем вчерашний. В трудную минуту, вы
сами сказали, надо быть рядом с чело$
веком. А быть рядом с человеком — на$
до дать ему работу и возможность зара$
батывать.

Предприятия, вы сказали правиль$
но, не должны сбрасывать социальные
объекты и социальную сферу. Это мой
принцип. Я очень редко подписываю
документы о том, чтобы какой–то со$
циальный объект передать городу,
сельскому совету и так далее. Очень
редко. Я считаю, что нормальный руко$
водитель никогда ни свой санаторий,
ни спортивные объекты никуда переда$
вать не будет, если он болеет за свой
трудовой коллектив. Да и сам пойдет и
побегает с мячом вместе с профсоюз$
ными активистами и трудящимися. Ав$
торитет только от этого будет выше.
Поэтому вы абсолютно правы: не сле$
дует торопиться и идти навстречу ру$
ководителям, которые якобы хотят сэ$
кономить по статьям себестоимости,
сбросив социальные объекты. Ни в ко$
ем случае.

Что касается Декрета № 5. Я уже
об этом сказал, ни я, ни те, кто гото$
вил этот декрет, не претендуют на
исключительность, что они самые ум$
ные и выработали оптимальный вари$
ант документа. Нет. Поэтому поруче$
но, в том числе и при докладе вашего
руководителя, наших профсоюзов, что
вы подключитесь, вы для меня будете
главным исследователем этого декре$
та. Надо его мониторить. Срок — до
конца года. Администрация Президен$
та собирает все замечания, если мы
увидим вместе с вами, что этот декрет
надо в чем–то подкорректировать, мы
обязательно его подкорректируем. То$
ропиться, главное, не нужно. Да, я ви$
жу, мне докладывают о том, что есть
какие–то проблемы. Но они некатаст$
рофичны. Они судьбы людей не лома$
ют. И мы к концу года откорректиру$
ем наш этот документ. Но, поверьте,
его надо сохранить, надо. Потому что,
сохранив вот этот социалистический
подход в экономике и в нашей жизни,
мы слишком много дали вольницы от$
дельным людям, которые или работа$
ют, но, как мы говорили, не несут со$
циальной нагрузки, не радеют за госу$
дарство или же вообще бездельнича$
ют. Поэтому в этом направлении мы
должны действовать. Все–таки 400 ты$
сяч человек, которые «шалтай–бол$
тай» где–то были —  это для нас нема$
ло.

Вы говорили о жилищной пробле$
ме. У нас создана, я рискну сказать, са$
мая современная система обеспечения
людей жильем. Вопрос в одном — в
средствах. Будет больше — будет

больше денег на жилищное строитель$
ство.

Я уже говорил, многодетные и слуги
наши военные — это вопрос номер
один, это приоритет номер один. Воен$
ный человек потому, что он нигде боль$
ше денег не заработает, как на своей
службе, но денежное довольствие не та$
кое у нас серьезное, чтобы они могли са$
ми жилье построить. Во всех государ$
ствах это особые люди, в любой момент
ружье — и вперед, пошел на смерть. По$
этому мы их должны соответственно
обеспечивать. Мы не так богаты, допус$
тим, как Россия или другие страны, ко$
торые обладают ресурсами, где–то про$
дал, море денег получил, бросил на
жилье. Но они видят, что по мере нашей
возможности так–сяк по одному дому,
по десять домов где–то мы строим.

Многодетные — потому что нуж$
ны люди. Страна тогда будет в безо$
пасности, если будет население. У нас
не должно быть падающего населения.
Прирост должен быть. И мы потихо$
нечку практически на это вышли. На$
до поддерживать рождаемость. Но то$
же иждивенцев не рожать. Если у тебя
трое или пятеро детей, ты на это шел
сознательно, ты должен понимать, что
это твоя первейшая обязанность —
воспитать этих детей. Но и мы долж$
ны свято помнить, что это — один из
наших приоритетов.

Дальше, наверное, есть перекос —
мы, как прежде, особенно на селе, да и
в городе: ну что там, медик, учитель,
аналогичные профессии бюджетные —
это в последнюю очередь... Мы тут то$
же перегнули палку. А ведь без медика
и без учителя ничего не будет в обще$
стве, в жизни не будет.

Поэтому на это мы обратим серьез$
ное внимание. Но система выстроена,
ее ломать не надо. Будет больше
средств — я вам обещаю, что эти сред$
ства будут направлены прежде всего на
жилье. Это всегда было приоритетом.
Помните? Экспорт, жилье, продоволь$
ствие. Продовольствие — решили. Сис$
тему жилищного обеспечения — созда$
ли, и она неплохо у нас двигалась, ког$
да богаче были. Экспорт — пока оста$
ется важнейшим приоритетом, потому
что это есть наша валюта.

Уважаемые друзья!
Спасибо вам еще раз за то, что вы

меня избрали делегатом съезда. Вы
должны быть уверены, вы должны пом$
нить, что я очень хорошо знаю, из сво$
ей жизни знаю, что такое профсоюз$
ная, комсомольская работа. Знаю, что
она полезна, что она нужна. И я всегда
буду поддерживать всякие ваши доб$
рые инициативы, направленные на под$
держку наших людей.

Спасибо.
(Аплодисменты.)
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Визит
Президент 26 — 27 мая

совершит официальный ви$
зит в Исламскую Республику Пакистан.

Александр Лукашенко проведет переговоры с Прези$
дентом Пакистана Мамнуном Хусейном, Премьер–минист$
ром этой страны Навазом Шарифом, Спикером Нацио$
нальной ассамблеи Парламента Сардаром Садиком. По
итогам визита ожидается подписание ряда двусторонних
документов.

Награды
Президент за образцовое выполнение служебных

обязанностей наградил медалью «За безупречную служ$
бу» I, II, III степени сотрудников Департамента финансо$
вых расследований КГК, Государственного погранично$
го комитета, таможенных органов. Соответствующий
Указ Александр Лукашенко подписал 21 мая.

В частности, медали «За безупречную службу» I степе$
ни удостоены полковник финансовой милиции Игорь Ма$
лашевич, генерал–майор финансовой милиции Игорь Мар$
шалов, полковник финансовой милиции Сергей Семак,
подполковник Александр Томашев.

Поздравление
Президент поздравил Патриарха Московского и всея

Руси Кирилла с днем тезоименитства. В поздравлении, в
частности, сказано:

— Ваше неустанное служение направлено на дальней$
шее развитие созидательной деятельности Православной
Церкви, сохранение духовного и культурного наследия,
воспитание патриотизма у подрастающего поколения...

В Беларуси высоко ценят Ваши усилия по формирова$
нию здоровой нравственной атмосферы в обществе, разви$
тию конструктивного межрелигиозного диалога.

(По сообщениям 
пресс–службы Президента.)

Возможно, не каждый на
вопрос о Республике Союз
Мьянма сможет с ходу много
рассказать об этой стране. Ме$
жду тем в соседстве с Вьетна$
мом, Камбоджей и Лаосом она
представляет динамично разви$
вающийся регион, на который с
возрастающим интересом сего$
дня смотрит весь мир. Нашим
дипотношениям полтора десят$
ка лет, более–менее заметную
динамику взаимодействие на$
чало набирать только с 2010 го$
да. После визита в Мьянму на$
шего заместителя министра
иностранных дел. Позже был
визит Премьер–министра. То

есть по всему видно, что как последовательный сторонник
многовекторной внешней политики инициатором активиза$
ции диалога в большей степени выступал Минск. Это нашло
живой отклик и в Нейпьидо. За последние годы заключены
межправительственные и межведомственные соглашения о
торгово–экономическом, военно–техническом сотрудниче$
стве, взаимодействии в области сельского хозяйства, образо$
вания. Постепенно начал прирастать товарооборот. И хоть
его уровень пока больше символический — чуть больше 11
млн. долларов по итогам прошлого года, — стороны убежде$
ны в наличии немалого потенциала для наращивания взаи$
модействия. Есть для этого и обоюдная политическая воля,
и деловая решимость. О чем можно судить из содержания
встречи Президента с Председателем Палаты Национально$
стей Союзного собрания Мьянмы Хин Аунг Мьинтом. Пре$
зидент обозначил позицию Минска:

— Мы готовы сотрудничать с вами по всем направлени$
ям: от подготовки гражданских и военных в системе образо$
вания до сотрудничества в сферах сельского хозяйства, мо$
дернизации промышленности. Вы обладаете очень больши$
ми запасами минеральных ресурсов. Мы готовы предоста$
вить вам соответствующую технику как для сельского хо$
зяйства, так и для горнодобывающих предприятий.

Предлагаемая Беларусью модель развития межгосударст$
венного взаимодействия уже не раз опробована и доказала
свою эффективность во взаимоотношениях со многими стра$
нами. Основа — это торгово–экономическое сотрудничество.
А чтобы это понятие не было абстрактным, необходимо опре$
делить 3 — 5 ключевых направлений, работа по которым под
контролем руководства двух стран станет своего рода локо$
мотивом.

Мьянма такой подход приветствует. Хин Аунг Мьинт
подтвердил готовность его страны развивать взаимовыгод$
ные отношения с Беларусью. В том числе в контексте новых
возможностей выхода на рынок Евразийского экономичес$
кого союза. Нейпьидо интересна совместная работа в облас$
ти сельского хозяйства, образования, туризма. Рассматрива$
ет Мьянма и перспективы закупок различной белорусской
техники. Обмен заинтересованными мнениями во время
встречи, несомненно, станет еще одной ступенью для напо$
лнения межгосударственного диалога взаимовыгодным де$
ловым содержанием.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Хин Аунг Мьинт.

Интенсивный 
диалог

Михаил Орда, председатель Федерации профсоюзов:
— Профсоюз ведет переговоры, бьет$

ся за социальные гарантии, заключает
коллективные договоры с нанимателями.
Но вот в чем парадокс: социальными га$
рантиями коллективного договора нарав$
не с членами профсоюза пользуются и
те, кто не состоит в профсоюзах. Получа$
ется несправедливо. Этот вопрос подни$
мают все отраслевые профсоюзы и про$
сят на законодательном уровне уточнить
соответствующую норму Трудового ко$

декса. Просим также предусмотреть административную
ответственность для нанимателя, если с его стороны есть
противодействие работе профсоюзных организаций.
Сильная сторона профсоюзов — в нашем единстве. Мы
вместе отвечаем за стабильность и благополучие страны.

Ромуальд Юровский, председатель Гродненского обла#
стного объединения профсоюзов:

— Я под большим впечатлением от вы$
ступления Президента. Еще раз мы убеди$
лись в том, что он с народом, с профсою$
зами, потому что мы и есть народ. К сожа$
лению, некоторые постановления, норма$
тивные акты Правительство принимало
без согласования с нами. Надеюсь, эта пра$
ктика теперь останется в прошлом. У нас в
области налажен хороший социальный ди$
алог. Много лет работает трехстороннее
соглашение, подписанное между облис$

полкомом, профсоюзом и союзом нанимателей. И все нор$
мы этого соглашения обязательны для исполнения. Редкие
организации осмеливаются нарушить сроки выплаты зар$
платы. Каждый работник в области за прошлый год допол$
нительно получил шесть миллионов рублей различных вы$

плат. Особое внимание — охране труда. В соглашении про$
писано, что если, не дай бог, на производстве по вине нани$
мателя произошел несчастный случай, трагедия, то нанима$
тель обязан выплатить семье погибшего зарплату за десять
лет.

Елена Гурина, Березовское районное объединение
профсоюзов:

— На съезде получила массу полезной
информации. Приятно чувствовать под$
держку нашей работы со стороны Прези$
дента, Федерации профсоюзов. Конечно,
забота о людях — это основной приоритет
сегодняшнего дня. Времена на рынке тру$
да сегодня непростые. Но кризисы прихо$
дят и уходят. Поэтому мы должны всеми
силами держаться за каждого квалифици$
рованного работника, который сможет
сделать свое предприятие, наше государ$

ство более сильным.
Владимир Щербаков, генеральный секретарь Всеоб#

щей конфедерации профсоюзов (Россия):
— Работа профсоюзов, конечно, при$

носит пользу и отдельным людям, и всей
стране в целом. Главное для любого че$
ловека — иметь рабочее место. В Белару$
си минимальный уровень безработицы.
В мире таких примеров нет. У вас значи$
тельно лучше поставлены вопросы взаи$
модействия с ветеранскими организаци$
ями, с молодежью. Пенсионное обеспе$
чение также на более высоком уровне по
сравнению с другими странами СНГ. Ко$

нечно, объективные причины и трудности есть всегда. Но
многое в их преодолении зависит от профсоюзных лиде$
ров и самих профсоюзов.

Говорят делегаты и гости съезда

Профсоюзы — принципиальные партнеры
всех добрых начинаний трудящихся
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VII съезд Федерации 
профсоюзов Беларуси

Впервые профсоюзы начали свой
съезд так по–особому — у Кургана

Славы. В работе нынешнего фору�
ма приняли участие высшие
должностные лица страны,
представители директорского
корпуса, а также зарубежные

гости из 14 государств — лиде�
ры международных профсоюзных

организаций. На встрече Александр
Лукашенко справедливо заметил, что
профсоюзы — это опора гражданского
общества. Президент поддержал инициа�
тиву обязательного создания профсоюз�
ных ячеек во всех компаниях страны —
и частных, и с иностранным капиталом.

«Телевершина–2015»

Символично, что место проведения
церемонии, Дворец спорта, в этом году
тематически перекликалось с проектом,

взявшим Гран–при. Трансляцию чем�
пионата мира по хоккею, которую

осуществляла Белтелерадиоком�
пания, жюри признало лучшим
телевизионным проектом года,
хотя справедливости ради пред�

ставители Белтелерадиокомпа�
нии даже порывались разделить

статуэтку с другими телеканалами, ос�
вещавшими хоккейный форум не менее
старательно. Радует, что за тематические
программы о хоккее телеканал СТВ по�
лучил 2 из 5 «Телевершин».

Саммит «Восточного партнерства»

Главный внешнеполитический
тренд современности, на мой взгляд,
прекрасно передает мудрость Дена Ся�
опина: «Не важно, какого цвета кошка,
главное, чтобы она ловила мышей». С

самого начала создания этой инициа�
тивы суть белорусской позиции

заключалась в том, что мы не
хотим дружить против ко�
го–то. Беларусь всегда была и
будет настроена на прагма�

тичное сотрудничество, не де�
лая выбор между Западом и Вос�

током. На бизнес–форуме инициа�
тивы «Восточное партнерство» белору�
сская делегация, к слову, была одной
из самых многочисленных и насчиты�
вала более 30 человек.

Ночь музеев

Беларусь уже не в первый раз присо�
единилась к международной акции
«Ночь музеев». Традицию приобщения
людей к высокому искусству в этом году
поддержали едва ли не все культурные

сокровищницы Беларуси. Единствен�
ный нюанс: входные билеты, на

мой взгляд, на подобные меро�
приятия должны быть бесплат�
ными. Такая практика широко
распространена во всем мире.

Так почему бы нашим музеям
всего один раз в год не перестать

брать деньги с посетителей? Телеканал
СТВ, к слову, тоже не обошел Ночь музе�
ев стороной: наша ведущая Ирина Ром�
бальская презентовала персональную вы�
ставку кукол в Музее истории города
Минска.

«Евровидение–2015»

К сожалению, повторить успех Алек�
сандра Рыбака и покорить европейскую

публику скрипкой у наших Юзари и
Маймуны не получилось. Их кон�

курсная композиция Time не
впечатлила ни зрителей, ни чле�
нов жюри, хотя букмекеры уве�
ренно прочили нашим ребятам

выход в финал. Впрочем, апока�
липсис не наступил. «Евровидение»

— это всего лишь шоу, музыкальный кон�
курс. И не думаю, что стоит искать в не�
выходе белорусов в финал политические
подтексты. Вне финала оказались также
Дания, Голландия и Финляндия.
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глазами генерального
директора 
ЗАО «Столичное
телевидение»
Юрия Козиятко

ПЯТЬ СОБЫТИЙ 
НЕДЕЛИ

Три новые модели тракторов
представил Минский тракторный
завод. Один из «новичков» —
«Беларус 3023». Машина весьма
перспективная. Главный конструктор
МТЗ Андрей Стасилевич охотно
перечисляет достоинства трактора.
Да так, что и мне, журналисту,
интересно: 

— У этой модели полностью автома�
тическая трансмиссия. При этом преду�
смотрена оптимальная работа двигателя
и трансмиссии в паре, продумано все для

удобства труда оператора и экономичной
работы при выполнении технологичес�
ких операций. Такие трансмиссии позво�
ляют снизить расход топлива до 15 про�
центов.

Среди новых разработок также моде�
ли 4520 и 92П. Первая отличается мощ�
ностью — 450 лошадиных сил! Трактор,
утверждают специалисты, найдет спрос
на рынках России и Казахстана, его про�
изводство начнется примерно через год.
А газодизельный 92П перспективен по

причине того, что метан сегодня в сред�
нем в два раза дешевле дизельного топ�
лива. Окупится техника, по подсчетам,
всего за 1,5 года эксплуатации.

В сентябре МТЗ презентует еще два
образца малогабаритных тракторов. Они
разработаны специально для рынков
Африки и Юго–Восточной Азии. Эти ма�
шины впервые представят на выставке
«Сахара», которая пройдет в Египте.

Наталья БОРИСОВЕЦ.
borisovez@sb.by

Шесть лет назад страны ЕС и
шесть постсоветских государств
договорились о создании «Восто(
чного партнерства», поставив
главной целью укрепление безо(
пасности и стабильности в регио(
не. Тогда, в 2009 году, раздава(
лось немало критических заме(
чаний о жизнеспособности этого
проекта, который многие вос(
принимали как желание ЕС соз(
дать некую «привязку» для
стран восточной периферии, по(
ставив их перед выбором между
Западом и Россией. Но, как ска(
зал вчера на пленарной сессии
саммита «Восточного партнерст(
ва» министр иностранных дел
Владимир Макей — «события в
Украине наглядно продемонст(
рировали, какими угрозами чре(
ват спор о «выборе». А сам сам(
мит, завершившийся в Риге, то(
же стал своеобразным тестом —
смогли ли все без исключения
государства — участники «Вос(
точного партнерства» извлечь
уроки из потрясений последних лет,
ареной для которых, увы, стал евро(
пейский континент?

Владимир Макей призвал найти спо�
собы и средства остановить и развернуть
вспять эту опасную тенденцию, предло�
жив конкретные механизмы сотрудни�
чества.

Беларусь надеется, что в ближайшее
время станет возможным выход на но�
вое качество и уровень в отношениях с
Евросоюзом — без санкций и ограниче�
ний, поскольку они противоречат самой
идее подлинного партнерства. И в пер�
вую очередь, по мнению белорусской
стороны, в центр внимания «Восточного
партнерства» следует поставить эконо�
мические вопросы. Кстати, министр со�
общил вчера журналистам приятную но�
вость: переговоры Беларуси с ЕС о либе�
рализации визового режима близки к
финальной стадии.

Впрочем, куда важнее геополитичес�
кий итог, оглашенный в итоговом тексте
декларации, которая принята вчера в
Риге.

В итоговом документе говорится, что
участники рижского саммита ценят
вклад Беларуси в переговоры по украин�
скому кризису. Они призвали все сторо�
ны полностью выполнять минские сог�

лашения. По сути, это означает призна�
ние важнейшего геополитического зна�
чения нашей страны. Мне понравилось
высказывание одного из экспертов, ко�
торый сказал, что Беларусь в нынешней
взрывоопасной обстановке в Европе ра�
ботает «сапером», обезвреживая потен�
циально опасные конфликты.

Именно поэтому Беларусь поддержа�
ла декларацию саммита «Восточного
партнерства» с оговоркой — попросив
присоединить к декларации специаль�
ное письменное заявление о том, что не
приемлет «конкретные параграфы, в ко�
торых имеются конфронтационные по�
сылы в адрес третьих стран».

Речь — о пассаже про «аннексию
Крыма», который содержался в изна�
чальной редакции документа. В заклю�
чительном варианте нет этих слов, ска�
зал В.Макей. Есть только слова о том,
что страны ЕС — это их право — заявля�
ют, что не признают события, связанные
с Крымом. «Эта инициатива не должна
создавать новых разделительных линий
в Европе, не должна восприниматься с
какой–то озабоченностью соседями со�
седей, как выражаются в Евросоюзе», —
добавил министр.

Да, рижский саммит подводит черту
под целой эпохой, и теперь надо думать

о контурах нового европейского мира.
Старый европейский мир исчез, принеся
континенту множество вызовов.

Окончательно пал Средиземномор�
ский союз, оставив Евросоюз один на
один с растущим терроризмом из госу�
дарств Средиземноморья, которых ЕС
хотел сделать своими партнерами.

Поднялся ЕАЭС, который предложил
государствам, в том числе и участникам
ВП, которые ищут в партнерстве с ЕС
удовлетворения потребностей в модер�
низационном развитии, свою повестку в
этом деле.

Появился Китай, который своим ве�
сом просто не позволит конфронтацию
в Евразии. Пекин предложил интеграци�
онный механизм сопряжения экономи�
ческого пояса Шелкового пути, ведуще�
го в Европейский союз, и Евразийского
экономического союза. Проще говоря,
он предлагает обоим интеграционным
проектам общую «крышу» — финансо�
вую и инфраструктурную. Это выгодно
и ЕС, и ЕАЭС.

И наконец, при таком раскладе укра�
инский кризис только мешает всем по�
лучить вполне очевидную выгоду от сот�
рудничества. Усилия по его деэскалации
будут только возрастать.

Нина ВАСИЛЬЕВА.

●●  Комментарий

Старая Европа 
и новый мир

На бетонном
подиуме новые
белорусские
модели
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МАЗ пошел на таран
В Минске груженый МАЗ без водителя протара�

нил 8 автомобилей. В середине дня водитель грузо�
вой машины приехал в центр города, на улицу Ин�
тернациональную. Припарковавшись на возвышен�
ности за Дворцом Республики, шофер, помня о пра�
вилах, поставил грузовик на стояночный тормоз. За�
тем, не заглушив мотор, отправился на строитель�
ный объект. А в это время автомобиль неспешно дви�
нулся по инерции вниз, скользя по мокрому асфаль�
ту, и въехал в плотно запаркованные машины. «МАЗ
повредил Range Rover, BMW, Audi, Nisan, Mersedes,
Opel и две Volvo», — рассказала Анастасия Цыбина,
старший инспектор по агитации и пропаганде ОГАИ
Центрального РУВД Минска.

В ГАИ уверены: водитель должен был убедиться в
невозможности движения транспортного средства и
исключить самовольное движение грузовика. Увы,
похоже, это не было сделано. Результат — картина
будто из фильма–катастрофы. Возможно, будь на его
месте легковой автомобиль, пострадавших машин
могло быть меньше. Не пора ли задуматься о запрете
на движение грузовиков в центральной части города?

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

И в тюрьме беспредел
Преображенский суд Москвы заключил под стра�

жу до 9 июля шестерых сотрудников СИЗО «Матрос�
ская nишина». Все они — фигуранты уголовного дела
о вымогательстве у заключенного 11,5 млн. россий�
ских рублей. Арестовали бывшего начальника опера�
тивного отдела Михаила Захарова, троих надзирате�
лей — Павла Петрана, Валентина Базаева и Антона
Девятаева — и бывшего оперативника ФСИН Анато�
лия Осмачко. Вместе с ними за решетку отправилась
и врач Фатима Найфонова, которая, как утверждает
следствие, была доверенным лицом соучастника пре�
ступной коалиции, состоявшей из сотрудников СИЗО.

По версии следствия, подозреваемые вступили в
преступный сговор с «криминальным авторитетом»
Эльдаром Векуа, содержащимся в этом изоляторе, «с
целью вымогательства денежных средств со следст�
венно–арестованных, проходивших по уголовным де�
лам экономической направленности». Они требовали
более 10 млн. рублей, угрожая потерпевшим физиче�
ской расправой и созданием невыносимых условий
содержания в изоляторе. Один из заключенных, на
которого оказывалось физическое давление, позво�
нил отцу и попросил того перечислить деньги на бан�
ковскую карту подозреваемого. Отец тремя транша�
ми перевел 1 млн. российских рублей. Затем Найфо�
нова обналичила эти деньги и поделила между соуча�
стниками. Обыски в СИЗО проводили 20 сотрудни�

ков ФСБ, была изъята документация и вся компью�
терная техника. Через пару дней суд санкционировал
заключение под стражу сотрудников изолятора.

Адвокат подсудимого Захарова просил суд заме�
нить заключение под стражу залогом или домашним
арестом, ссылаясь на то, что у его клиента на ижди�
вении находятся двое несовершеннолетних детей.
Однако следователь настоял на аресте начальника
оперотдела, будучи уверен, что подозреваемый мо�
жет скрыться или воспрепятствовать следствию. Суд
поддержал следствие.

Масштабные мероприятия могут быть связаны с
последними кадровыми перестановками. Около меся�
ца назад в СИЗО сменился заместитель начальника по
оперативной работе. Бывший сотрудник отдела собст�
венной безопасности ФСИН, занявший этот пост, на�
чал выстраивать работу по–своему. Вместе с тем, по
мнению специалистов, такое пристальное внимание
органов к администрации изолятора может привести
к полной смене действующего режима в «Матросской
тишине», когда арестанты неоднократно жаловались
на грубое обращение надзирателей и вымогательства.
Сейчас в «Матросской тишине» находится крупный
бизнесмен Сергей Полонский, который, по словам его
адвоката, страдает без теплой одежды, а также совет�
ник бывшего губернатора Сахалинской области Анд�
рей Икрамов. В камере медицинского блока «Матрос�
ской тишины» на условиях одиночного содержания
находится украинка Надежда Савченко, которую в
России обвиняют в пособничестве убийству двоих
российских журналистов в Донбассе.

Игорь РУМЯНЦЕВ.

По лестнице в изолятор
Молодой уроженец Сирии решил не тратить время

на оформление шенгенской визы, а просто соорудил
лестницу между границами, используя для этого подру�
чные средства. К белорусско–польской границе парень
приехал на такси из Минска. Позже выяснилось, что
опытный водитель высадил его до начала пограничной
зоны. Пресс–секретарь Гродненской пограничной груп�
пы Сергей Шумейко раскрыл подробности:

— О том, что в пограничной зоне находится
странный человек афро–азиатской внешности, де�
журный узнал от жителей одной из деревень Грод�
ненского района. Пограничники были начеку, пат�
рулируя окрестности. Сириец использовал мо�
бильное приложение на телефоне. Двигаясь по
указанным на карте координатам, выбрал удобное
место для перехода. Из поваленных рядом деревь�
ев при помощи веревки сделал что–то наподобие
лестницы. Затем попытался перекинуть приспо�
собление через сигнализационную систему и пе�
релезть на ту сторону.

Однако моментально сработала сигнализация, на
место незаконного пересечения границы прибыл по�
граничный отряд. Сирийца буквально сняли с само�
дельной лестницы. Сейчас он находится в изоляторе
временного содержания для дальнейшего разбира�
тельства. Составлен административный протокол.
Гражданин Сирии знает по–русски всего несколько
слов, что осложняет ситуацию. Скорее всего, его
ожидает депортация.

На участке Гродненской пограничной группы
с начала года задержаны более 20 нарушителей
границы.

Татьяна КОНДРАТЬЕВА.
tanula.K@mail.ru

В Минске взяты под стражу главный бухгалтер потреби�
тельского кооператива «Спектр–Капитал» и ее заместитель.
Главный фигурант этого громкого уголовного дела — предсе�
датель правления кооператива Александр Гончаров сбежал и
находится в межгосударственном розыске. Гражданина Рос�
сии обвиняют в «хищении путем злоупотребле�
ния служебными полномочиями, совершенном
группой лиц, в особо крупном размере». Неко�
торые новые детали истории раскрыл офици�
альный представитель управления Следственно�
го комитета по Минску Александр Герасимов:

— Расследование уголовного дела в отноше�
нии Александра Гончарова продолжается. Выяс�
нилось, что он неоднократно незаконно получал в
подотчет крупные суммы, которые похищал. Так�
же вместе с другими представителями «Спект�
ра» обманул более 200 членов кооператива (сре�
ди них немало пенсионеров) и присвоил их день�
ги. Пока сумма причиненного людям ущерба оценивается более
чем в 20 миллиардов рублей. Сейчас в отношении Гончарова,
главного бухгалтера и заместителя главного бухгалтера ПК до�
полнительно возбуждено уголовное дело по мошенничеству, со�
вершенному группой лиц, в особо крупном размере.

За этой историей «СБ» следит с самого начала, когда в ре�
дакцию стали обращаться пострадавшие. Тогда больше всего
поразила беспомощность правоохранительных органов, кото�
рые сначала не могли ни за что зацепиться для возбуждения
дела, потом не сумели найти мошенника, который и бе�
жать–то не сразу собрался — сидел себе спокойно в коттедже
в деревне Дуброва Смолевичского района. Там его и застали в
декабре 2014 года обманутые люди: Гончаров расхаживал по
балкону да жарил шашлыки. Поразила наглость афериста, со�
вершенно не боящегося наказания: откатал в России свою
«безуголовную» программу пирамидостроительства и за нас
взялся, поскольку в Беларуси тогда еще не было механизмов
контроля за такими проходимцами и привлечения их к ответ�
ственности. Вот и завертелось: Гончаров основал у нас потреб�
кооператив, суливший сверхприбыль без особых усилий. Па�
ника же среди белорусских вкладчиков началась осенью 2013
года. Обратившийся в редакцию минчанин Владимир Соснин
до сих пор недоумевает, как его угораздило так вляпаться:

— Кооператив этот я случайно нашел в интернете, рекла�
ма подкупила, и вложил деньги (их у нас брали якобы под
инвестпроекты, которых на самом деле не было). Два месяца
получал свои проценты, а потом — ни денег, ни директора
кооператива. Встреч он избегал, в переписке от него — то
очередной обман, то уговоры не шуметь, иначе уйдет на пен�
сию и уедет в Россию–матушку, а вы тут расследуйте... Пи�
сал, что перекладывания денег из кассы в карманы не было и
что ни одна организация этого не докажет. «Все ликвидиру�
ем, закрываем, банкротим! После того как я получаю финан�
сирование на другие проекты в России, отсылаю сюда полто�
ра миллиона и все закрываю. В Беларуси я больше не рабо�
таю! Услышали меня?! Подавайте в правоохранительные ор�
ганы — счета будут арестованы, денег не получите!» — напи�
сал мне Гончаров и как сквозь землю провалился.

Потерпевший
продолжает:

— Долгое вре�
мя Гончаров уве�
рял, что ищет в
России деньги, а
на самом деле —
сидел в своем
коттедже в Смо�
левичском рай�
оне. Вызвали ми�
лиционеров, по�
казали им публи�
кацию об этой ис�
тории в «СБ». Его
отвезли в ОВД, но
через сутки отпу�
стили. Мне регу�
лярно приходят
какие–то угрозы.
К примеру, сегод�
ня предложили
приехать ночью

для разборок к Московскому кладбищу или к месту в 17 кило�
метрах от Минска... 5 августа 2014 года материалы из ГУВД
переданы следствию, 11 августа СК возбудил дело. А за два
дня до этого Гончаров собрал вещи и уехал. Об этом потом
говорила его жена. В декабре 2014–го его задержали в Один�
цовском районе Московской области, но снова отпустили. Он
и сейчас живет по тому же адресу в Одинцовском районе...
Получим ли мы назад наши деньги и нельзя ли их вернуть че�
рез Агентство по гарантированному возмещению вкладов?
Мы просим государство помочь нам и готовы записать видео�
обращение к Президенту Путину, чтобы Беларуси выдали мо�
шенника. Хотим получить ответы на наши вопросы. Пока же
мы твердо убеждены, что в этой истории замешана корруп�
ция.

«СБ» продолжит следить за развитием событий.
Людмила ГЛАДКАЯ.

gladkaya@sb.by

Читатели нашей газеты — лю�
ди самых разных возрастов, про�
фессий и общественных взглядов.
И каждый находит среди публика�
ций «СБ» что–то для себя важное,
нужное и увлекательное. Редак�
ция, в свою очередь, стремится ра�
ботать так, чтобы оправдывать вы�
сокие ожидания и не разочаровать
всех, кто ежедневно с интересом
открывает нашу газету: расширя�
ются география и тематика мате�
риалов, улучшается их оформле�
ние, совершенствуются процессы
доставки и распространения изда�
ния. Конечно, можно купить «СБ»
в газетном киоске. Но, к сожале�
нию, есть они далеко не в каждом
населенном пункте. Поэтому оп�
тимальный вариант — оформить
подписку. Тогда вы гарантирован�
но узнаете во вторник, чем жила
страна в прошедшие выходные; в
среду окунетесь в гламурную ат�

мосферу «Дам�
ского клуба»; в
четверг полу�
чите полную
информацию
о событиях,
происходящих в
Союзном государстве Беларуси и
России; в пятницу с помощью те�
матического приложения «ТВ тво�
его дома», где печатается подроб�
ная программа нескольких десят�
ков телеканалов, составите собст�
венный телегид на неделю вперед;
в субботу получите массу полез�
ных советов от самых компетент�
ных специалистов в спецвыпуске
«Сад и огород». А еще в каждом
номере вас ожидают материалы в
тематических разделах: политика,
экономика, социальная жизнь и
здоровье, культура и, конечно,
спорт! Здорово? Конечно, здорово!
Поэтому сотрудники «СБ» решили

собрать деньги и
подписать на га�
зету тех, кто в си�
лу различных
жизненных обсто�
ятельств сейчас не
имеет возможно�
сти сделать это са�
мостоятельно: ин�
валидов, многодет�
ные семьи. И, конеч�
но же, мы рады пре�
поднести подарок ве�
теранам Великой
Отечественной войны
— они всегда среди
наших самых заинте�

ресованных читателей.
Хочется, чтобы к благотвори�

тельному проекту присоедини�
лись предприятия, организации и
просто неравнодушные граждане.
А мы, в свою очередь, расскажем
на страницах газеты о тех, кто
поддержал эту идею.

Хотите включиться в акцию
«СБ» «Будем вместе!», но не знае�
те, как это сделать? Звоните, что�
бы получить подробную инфор�
мацию, по телефонам «горячей
линии» «СБ»: (8�017) 287�16�81, (8�
017) 287�16�05, пишите — e–mail:
prso@sb.by

●● Акция «СБ» «Будем вместе» ●● Криминал

История разоблачения 
«Спектр-Капитала». 
Каким будет финал?

Александр
Гончаров.

Получите подписку
в подарок
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не кажется, этот чело�
век просто не умеет
хмуриться. Обаятель�
ная жизнерадостная
улыбка — как будто
природой пода�
ренный элемент
харизмы. С Ва�
силием Чичи�
кайло можно

общаться часами и не заме�
чать быстро бегущего време�
ни. Он напрочь рушит стерео�
тип вечно занятого и зацик�
ленного на проблемах бизнес�
мена. В итоге кажется, что
новополоцкий «Белсплат»
живет в каком–то другом ми�
ре. Спокойном. Размеренном.
Философски настроенном.
Том мире, где любые слож�
ности воспринимаются всего
лишь как повод чуть–чуть
разнообразить жизнь и полу�
чить удовлетворение от реше�
ния очередной задачи. И чем
сложнее эта задача, тем боль�
ше шансов обогатиться опы�
том.

Вот почему в разговоре с ге�
неральным директором известной в стра�
не и за рубежом компании — производи�
теля дверей и домофонных систем я по�
пыталась найти ответ вроде бы на баналь�
ный, но очень интересный вопрос: бизнес
— это работа, хобби или образ жизни?

Создать крупную фирму, построить
современный завод, организовать работу
почти двух десятков филиалов и... управ�
лять всем этим легко, как будто играючи,
— это талант? Василий Чичикайло улыба�
ется:

— Это только так кажется, что тяже�
ловесная машина легка в управлении. Бизнес
есть бизнес. Ему всегда присущи доля риска,
необходимость постоянно отслеживать ры�
нок, заниматься модернизацией, совершен�
ствовать продукт.

— Вы забыли о поиске партнеров и
рынков сбыта, — подсказываю руководи�
телю.

Собеседник удивляет:
— Это для нас совсем неактуально. Сей�

час политика компании строится на том,
чтобы потенциальные потребители искали
нас сами. Пробовали не единожды участво�
вать в престижных зарубежных выставках и
презентациях, но потом убедились: для хоро�
шего товара все это не важно. Наша продук�
ция давно зарекомендовала себя на рынке, у
нас есть своя ниша, свое лицо, о нас хорошо
знают стройорганизации. Этого достаточно.
Как говорят: сначала человек работает на
авторитет, а потом авторитет на него. То
же самое можно сказать и о предприятии.

Для «Белсплата» это время уже настало. Мы
не нуждаемся в рекламе. И если в СМИ прохо�
дят какие–то публикации, то совсем с другой
целью. Считаю, что успешная компания мо�
жет делиться не только качественной про�
дукцией, но и своим опытом. Нести полезную
информацию тем, кто еще находится на пол�
пути к вершине, — тоже честь. И даже обя�
занность.

Х
ороший руководитель — стратег,
отсутствия которого подчиненные
не замечают. А как с этим у Василия
Чичикайло? Директор не скрывает:
возможно, на протяжении ка�

кого–то времени на его пустой каби�
нет тоже могут не обратить внима�
ния. Коллектив слаженный, четко со�
риентированный, годами испытан�
ный. Случайные люди на «Белспла�
те» не задерживаются. «Штаб» впол�
не дееспособный, с нужной долей эн�
тузиазма и полезной инициативы.
Вместе преодолели смутные времена
и крутые перевороты. Так что за буду�
щее предприятия можно быть спокой�
ным. А вот настоящее для обеспече�
ния того же будущего то и дело требу�
ет каких–то новых вводных, усоверше�
нствованных подходов, скорректиро�
ванных шагов. И от этих будней первое
лицо, по его мнению, самоустраняться ни�
как не может.

Слушаю, а сама думаю: лукавит Васи�
лий Александрович, точно лукавит! Уже
давно мог бы наслаждаться сделанным,

позволить жить себе не в квартире, а в
просторном коттедже. Тем более что два
месяца назад у него родился четвертый
сын. А еще есть дочь и даже внук. То есть
и в работе, и в семье выполнена не просто
задача–максимум, а достигнута та высот�
ная точка, после которой можно почивать
на лаврах. Но нет. Не тот человек Чичи�
кайло и сидеть без дела он элементарно не
сможет. Сам признается: да, бизнес — это
не работа. Это образ жизни. Он категори�
чески против того, что человек должен
жить, чтобы работать, — это работать нуж�
но, чтобы жить. Но что делать в том слу�
чае, когда работа — это и есть жизнь?

Интересно, но Василий Чичикайло од�
нозначно убежден в том, что... совершен�
ство существует. И оспорить этот вывод
вы, как и я, в разговоре с ним вряд ли смо�
жете:

— Да, оно реально. Путь к нему непрос�
той. Зачастую этому нужно посвятить
всю жизнь. Дошел ли я? Иду...

Уверена, что с требовательностью ди�
ректора к себе и окружающим встречу со
столь призрачной, на мой взгляд, целью
он будет откладывать до последнего. Уж
слишком многосторонне для него поня�
тие совершенства. Например, народную
мудрость о том, что
настоящий мужчи�

на должен вырастить троих сыновей и по�
садить дерево, директор «Белсплата» уже
давно для себя подсознательно перефра�
зировал. О наследниках мы говорили
чуть выше, а вот что касается деревьев, то
они исчисляются уже целыми аллеями. И
первая из них была посажена на малой
родине — в Гомельской области возле ро�
дительского дома. Там юный Василий
прямо из горсти семечками бросал в зем�
лю свои первые клены. Теперь эти клены
в два раза выше дома. А еще есть
собственноручно посаженный им сад на
даче, сквер у нового завода «Белсплата»...
Уверена, что в жизни этого человека,
привыкшего созидать везде и во всем, бу�
дет еще не одна роща.

Т
ак как же становятся бизнесменами?
Василий Чичикайло опять интригу�
юще улыбается: никаких секретов!
Окончил радиотехнический инсти�
тут, еще на пятом курсе стал отцом.

По распределению работал на новополоц�
ком «Измерителе», где молодой семье вы�
делили жилье. Прошел ступени от инже�
нера до заместителя начальника цеха, где

занимался испытаниями и контролем ка�
чества продукции, отгружаемой военным
заказчикам. А потом — лихие, как их на�
зывают, 90–е. Перестройка. Предприятие
союзного значения, работавшее на оборон�
ку, вдруг потеряло и налаженные связи, и
рынки сбыта. Настало время выживания.

— Я почему–то всегда был слишком тре�
бователен к себе, — признается Василий
Чичикайло. — Больше помогал другим в люди
выбиться, в собственных силах сомневался. А
тут как бы шанс пройти испытание на проч�
ность. Не дожидаясь сокращения, ушел с заво�
да, оформил ИП. Начал с ремонта холодильно�
го оборудования и установки модной на то
время селекторной связи — в школах, сельхоз�
предприятиях, всевозможных организациях.
На 5 — 15 абонентов. Тогдашнее оборудование
можно назвать прототипом домофонных сис�
тем. Кстати, мой брат был одним из разра�
ботчиков современных домофонов. Я взялся
ему помогать в продвижении новинки на ры�
нок, так и закрутилось.

З
акрутилось быстро и масштабно.
Первый дом, кстати, который был в
Новополоцке оснащен современ�
ным домофоном, — тот, где и жи�
вет сейчас основатель крупной ком�

пании по производству и обслуживанию
подъездных дверей и домофонных систем.
А в 1998 году родился его «Белсплат».
Название состоит из двух частей. Основа
— слово «сплат». Это чудо–растение спи�
рулина (spirulina platensis), которое обла�
дает уникальными свойствами и содержит
в себе идеально сбалансированный для че�
ловеческого организма набор витаминов и
микроэлементов. Ему 500 миллионов лет.
Образец долголетия и здоровья. Именно
таким хочет видеть свое предприятие и
Василий Чичикайло, который использовал
приставку «Бел» как географический «на�
вигатор».

Пройдет совсем немного времени, и
предприятие отметит свое 20–летие. Те�
перь здесь действует новый современный
завод мощностью более 3 тысяч дверей в
месяц. В планах — строительство еще од�
ного корпуса для расширения линейки
входных квартирных дверей. Проектиро�
вание новостройки уже ведется. На берегу
Западной Двины «Белсплат» восстанавли�
вает заброшенный профилакторий. Скоро
здесь появится современная здравница
для отдыха и оздоровления сотрудников и
всех желающих.

Планов, как говорится, громадье.
Но как удается самому руководите�
лю поддерживать столь боевой наст�
рой? Отдыхает ли современный биз�
несмен? Василий Чичикайло и здесь
нестандартен. Свободное время он
предпочитает проводить не на Кана�
рских островах и не в Куршавеле,
вообще за рубеж выезжает редко. Но
зато каждый день независимо от вре�
мени года — пробежки, купание в
озере. По выходным — релакс в бане
на берегу водоема. Книги, дача. Са�
мый позитивный отдых, считает он,
— семейный очаг. Младшим сыновь�
ям нужно постоянное внимание от�
ца. В будущем, надеется Василий Чи�
чикайло, кто–то из них займет его
место в компании. Ну а если найдут�
ся другие таланты, он поддержит лю�
бое решение. Главное, чтобы дети вы�
росли добрыми и самодостаточными
в профессиональном плане людьми.

На прощание интересуюсь у собесед�
ника: неужели никогда не приходилось
жалеть о том, что добровольно взвалил на
свои плечи такой груз проблем, ответ�
ственность за коллектив, где сегодня тру�
дится около 250 человек? Директор
«Белсплата» откровенен:

— Да, было. Пару раз. Особенно сложно бы�
ло со строительством завода. Пока использо�
вали свои оборотные средства — все нормаль�
но. А потом покупка импортного дорогостоя�
щего оборудования, кредиты... Резкий скачок
валюты привел к тому, что в одно мгновение
долг 3 миллиона евро вдруг умножился еще на
три. С 15 мая этого года сплю спокойно: вып�
латили банку последние платежи. Теперь есть
возможность подумать о новых проектах.

Может быть, в умении любить жизнь
такой, как она есть, и скрывается секрет
совершенства для нашего героя? А еще в
желании сделать окружающую действи�
тельность лучше лишь потому, что так хо�
чется его неспокойной душе.

Елена ВЕРЕСК.
Фото автора.
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Все процессы 
на предприятии

автоматизированы.

Вот такие красивые и качественые
двери делают на новом заводе.

Генеральный директор ОАО «Белсплат» 
Василий Чичикайло.

М

Искусство
любить
жизнь



Похожий морок и меня охватил сов�
сем недавно, когда в интернет–витрине я
увидела работы Натальи Высокинской —
мастера по бисероплетению. Экстрава�
гантные сумки, гламурные броши, изы�
сканные бусы и браслеты Натальи можно
изучать часами. В ее бисерных «воздуш�
ках» тлеют восходы, звезды блестят в чер�
нильной тверди стеклянных граненых бу�
син. По качеству и уникальному дизайну
украшения от Высокинской — это лакше�
ри линия от кутюр, не меньше. Почему же
ее работы никто не видит? Пригласила
Наталью в гости на чай, чтобы в спокой�
ной обстановке поговорить, а во–вторых,
медленно и нежно рассмотреть ее драго�
ценности вживую.

— Рассказывайте, Наталья. Наверняка
за плечами художественное образование,
факультет дизайна, селебритис в клиентах и
богемное прозябание в огромной мастер�
ской, где рождаются ваши украшения.

— Все в точности наоборот. Я по обра�
зованию юрист. До декретного отпуска ра�
ботала по специальности в торговой ком�
пании. Рисовать не умею совсем. Среди
моих покупателей пока нет знаменито�
стей, а изделия творю дома на кухне, как и

многие, даже самые известные в
мире мастера по бисероплетению.
Для того чтобы делать украшения
своими руками, достаточно скром�
ного стола и стула и большого ко�
личества разнообразных материа�
лов и ящичков, в которых все это
богатство можно было бы хранить.

— Не верю. Вы хотите сказать,
что вот эту изумительную

брошь–бабочку в стиле Шанель
смастерили без эскизов?

— В том–то и дело. Вы�
кладываю, предположим,
натуральный камень на бе�
лый лист бумаги, а потом
мысленно к нему дорисо�
вываю элементы, испол�
ненные в бисере. Образ
изделия рождается и
удерживается в голове,
поэтому отсутствие на�
выков рисования меня
совсем не пугает.

— А мое любимое ко�
лье «Вальс бостон»? Это
ведь художественное
произведение. Что ста�
ло толчком к его созда�

нию?
— Мне

привиделся
ворох ли�
стьев, не�
сущихся
по двору,
поэтому

и основная
композиция

здесь смета�
ется как бы в ле�

вую сторону, и то�
нальность изделия

осенняя. Кстати, с крас�
ным цветом не работаю
вообще. Предпочитаю

спокойные нежные цвета
и оттенки.

— Бог с ним, с красным.
Как же это началось? Что при�
вело вас в бисероплетение?

— Надо сказать, что я и ши�
ла, и вязала с детства, в основном

для себя, и преимущественно в 90–е
годы, когда особо носить было
нечего. В семье ходит притча,
что первый свой интерес к ру�
коделию я проявила между
четырьмя и пятью годами,
когда на деревенской
свадьбе подошла к даме,
которая была укутана в
шалевидный платок с
сеточкой и бахромой. Я
взяла эту сетку в руку и
с очень важным видом
спросила: «Это связано
крючком или спица�
ми?» Кстати, в столь
раннем возрасте себя
почти не помню, но конк�
ретно этот эпизод — как
впечатление–вспышка —
врезался в память...

— До встречи с вами, Наталья,
точнее, с вашими изделиями, мое отно�
шение к бисеру было пренебрежитель�
ным: фенечки, бусики, кошельки и
прочий сувенирный масс–маркет.

— Понимаю. Я была в декретном от�
пуске и как–то заикнулась мужу, что хочу
делать украшения из бисера, он сказал:
«Только не фенечки!» Это был 2007 год.
Тогда не было ни специальной литерату�
ры, ни журналов, и мы пошли с ним в би�
блиотеку изучать историю вопроса. Дан�
ному виду искусства уже тысяча лет, по�
листали книги, где из бисера были пред�
ставлены достаточно традиционные ве�
щи, фольклорные: воротники, пояса,
шапки. Нас это тоже не вдохновило.
Большую роль в моем самообразовании
сыграл интернет. Работы мастеров ближ�
него и дальнего зарубежья показали мне,
что бисер — это современно, красиво и,
главное, носибельно. Можно сказать, что
азы бисероплетения изучала на видео�

курсах плюс мое пространственное воо�
бражение позволило мне «прочитывать»
печатные схемы.

— Для самородка ваши результаты про�
изводят впечатление. Насколько мне извест�
но, вы постоянный участник Международ�
ной выставки декоративно–прикладного ис�
кусства «Фарбы душы», которая открылась
вчера в Минске. Ее куратор Марина Духан
очень ревностно охраняет статус данного
мероприятия и к экспозиции допускает толь�
ко больших художников.

— К счастью, да, мои работы
высоко оценивают коллеги, и для
выставки «Фарбы душы» я делаю,
скорее, арт–проекты, чем фешен�
украшения. Например, «Вальс бо�
стон», о котором мы уже говорили.
Работы свои выполняю качествен�
но, с любовью и большим желани�

ем. Я бы даже сказала, с аппети�
том. В последнее время нема�

ло внимания уделяю и из�
нанке изделия. Изнанка

— это как потайная двер�
ца. А хозяйка моей ра�

боты уже сама решит,
кого допускать в эти
тайны — показы�
вать ли подружкам
оборотную сторону
работы или нет.

— Пригласим на�
ших читателей посе�
тить экспозицию в

Музее истории бело�
русского кино на Сверд�

лова, 4. На ваш взгляд, в
Минске достаточно про�

странств для маневров «хэн�
дмейдников», есть в городе места,

где вы могли бы представлять–показы�
вать свои изделия?

— В Минске на выставке–яр�
марке «Млын» и на «Славянском

базаре» в Витебске. Правда, корен�
ные жители помнят времена, когда на�

ша ярмарка на «славянке» называлась
«Город мастеров», где в самом деле были
представлены изделия ручной работы.
Сейчас ее перенесли из центра и пере�
именовали в «Задзвiнскi кiрмаш», насы�
тив деревянными ложками и шкатулка�
ми, которые штампуются на фабриках.
Конечно, я мечтаю, чтобы в Минске поя�
вилась пешеходная улица, где мы могли
бы представлять минчанам и туристам
свои изделия, но хочется, чтобы там дей�
ствительно присутствовал дух творчества
и самобытность, а не сошедшие с конвей�
ера холодные сувениры.

На прощание я заглянула в лягушачий
глаз ожерелья из коллекции Натальи и
увидела в нем, как в Минске на пешеход�
ной улице веселые лавочники с криком
догоняют колеблющихся покупателей.
Там бродят городские модницы, туристы
и фрики всех мастей, а в медных тазах пе�
ред лавками кто–то жарит каштаны, пар
от них тает в далеких небесах... Уютная,
признаться, картинка нарисовалась. Но,
увы, Наташа собрала все свои каменья, и
шкатулка захлопнулась.

■■ Виктория ПОПОВА.
cultura@sb.by

а этой земле нет женщины,
которая не была бы безумна,
когда припадет к витрине с

украшениями. Она остается в эти
мгновения одна, входит в ступор,
затихает и с неясной улыбкой на
устах может простоять так очень
долго, пялясь на колье и серьги,
пока постылый муж или дитя, или
телефонный звонок не разбудит ее.

Н Приложение к газете «Советская Белоруссия»

Весь мир
на ниточке
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Уолтером мы встре�
тились через нес�
колько дней после
финала «Главной

сцены». Он не уехал из России
и продолжил заниматься дела�
ми. В жизни он такой же, как и
по телевизору: улыбчивый,
скромный и невероятно доб�
рый. 

– Я не имею ничего против
победы Сардора Милано, –
рассказывает продюсер. – В
этом конкурсе было очень мно�
го хороших артистов. Нам было
очень тяжело выбирать! Другое
дело, что не совсем правильно,
когда в финал выходят пять ис�
полнителей разных жанров.
Моя участница – Ксения Деж�
нева – поет совсем в другом
жанре, чем «Моя Мишель» или
Саша Иванов. У нас в Америке
привыкли немножко по�друго�
му. Если объявляется телевизи�
онный конкурс, то на нем все
артисты должны быть в одном
жанре. И из них выбирают луч�
шего. А здесь все разные. Кто�
то из зрителей больше любит
рок и голосовал за одного, дру�
гие, кто предпочитает класси�
ческую музыку, – за других. Но
в принципе Сардор – хороший
артист.

– Я так понимаю, что свою
подопечную – Ксению Дежневу
– вы не бросаете?

– Нет, не бросаю. Я не бро�
саю пятерых исполнителей, ко�
торых я выбрал. Для меня
«Главная сцена» – очень инте�
ресный проект. Но я буду про�
должать искать новых испол�
нителей. Знаете, что я заметил,
пока был в России? На телеви�
зионные конкурсы попадают
люди, которых все знают по де�
сять�двенадцать лет. Некото�
рые из них уже ездят на гастро�
ли и прекрасно участвуют в
других проектах. Это мне не
нравится, и об этом я не
знал. Мне казалось, что они
все новые. Но я реально хо�
чу найти тех, кого никто не
знает, и с этим начинать.
Посмотрим. Может, у меня
получится. Хочется найти
артиста, который бы пел хо�
рошие песни. В Америке
исчезла мелодия, даже из
фильмов. Это печально.
Интересные мелодии пе�
рестали писать. 

– Уолтер, на «Главной
сцене» многие упрекали вас в
излишней доброте и лояль#
ности!

– Я слышал об этом. Я
считаю, что мой голос не
должен быть таким, как у

всех других. Я
честно говорил
правду и никог�
да не скрывал
своего мнения.
Когда кто�то из
исполнителей
фальшиво пел, я
об этом говорил.

Или же когда мне выбор песни
не нравился. Особенно когда
исполнители пели на английс�
ком языке. У них был такой
отвратный акцент! Я даже не
понимал слов. Порой спраши�
вал у своего коллеги Виктора
Дробыша: «Виктор, на каком
языке они поют? На грузинс�
ком?» Он отвечал мне: «На анг�

лийском!» «Ты что? – удивлял�
ся я. – Это не английский!» Так
что я не всегда добренький и с
улыбкой, я критиковал. Но мой
характер не такой, как у других
наставников. Они тверже. 

– Вас на проекте регулярно
поддерживала и Юлия Начало#
ва, у которой вы совсем недавно
снялись в клипе. Что она вам со#
ветовала?

– Юля – замечательный че�
ловек. Она очень радовалась,
что я появился в России и
участвовал в этом шоу. Я ведь в
российском шоу–бизнесе поч�
ти никого не знаю. Знаю Кир�
корова, Началову, Баскова,
Александра Когана и Леонида
Агутина. Я даже не знаю, как
много лет в России показывают
такие конкурсы, как «Главная

сцена». В Америке подобные
шоу появились четырнадцать�
пятнадцать лет назад, и сейчас
это не самые популярные шоу.
Они уже всем надоели! Что в
Америке сделали? На шоу по�
являются двадцать четыре кон�
курсанта, которых показывают
по телевизору. С самого начала
с ними подписывают договоры.
Многие думают, что контракты
заключают, чтобы помогать
карьере, давать артистам конт�
ракты на запись альбомов. На
самом деле это делается для то�
го, чтобы в следующем сезоне
они не могли участвовать, что�
бы были другие. Хотя я до сих
пор считаю, что самое главное в

музыке – это не голос, не ар�
тист, а песня. 

– Уолтер, насколько я знаю,
в свое время к вам за помощью
обращались несколько российс#
ких исполнителей, которые меч#
тали покорить Америку. Напри#
мер, Филипп Киркоров. Как вы
считаете, почему у него этого не
получилось?

– Он пытался, да! Но Кир�
коров – артист, который не
подходит американской куль�
туре. У нас культура не прини�
мает такого. Он – прекрасный
артист, замечательный человек,
просто суперзвезда в России. Я
его обожаю. Но у него акцент, и
он из России. Все должны по�
нимать, что у наших народов
особая история взаимоотноше�
ний.

– Что скажете про «Еврови#
дение»?

– Для меня немножко
странно, что у вас так почитают
«Евровидение». В Америке не
признают «Евровидение». Для
нас это просто неинтересная
программа. Там очень много,
честно говоря, неинтересных и
даже дурацких песен, над кото�
рыми мы будем издеваться. В
нашей культуре не было никог�
да «Евровидения», по телеви�
дению этот конкурс тоже не
показывают. Иногда в новос�
тях говорят: «Выиграла такая�
то страна». И все. Я знаю,
что Филипп любит «Евро�
видение». Но для нас этот
конкурс ничего не зна�
чит. 

– В свое время на «Евровиде#
нии» заняла третье место группа
«Тату», которая имела успех в
Америке.

– Это правда. У «Тату» была
очень успешная песня. Они по�
явились в нужный период, ког�
да все совпало. Появился анг�
лийский продюсер, который с
ними работал. Две
девочки, которые
вели себя непри�
лично на сцене. И
все эти факторы
совпали. Они в
один момент вдруг
действительно ста�
ли популярными. Я
не могу сказать,
что, если бы они
друг друга не цело�
вали или у них бы�
ла бы другая песня
и не на английском, они бы до�
бились успеха. Нет. Все было бы
совсем по�другому. 

– Недавно Юля и Лена ре#
шили воссоединиться, но у них
не получилось. Вы считаете, еще

есть шансы

вернуть былую популярность?
– Опять? Нет. Больше не бу�

дет ничего. Уже десять лет
прошло.

– Уолтер, вы в курсе, что в
России многие считают, что
Майкл Джексон на самом деле
жив?

– Слышал. Но нет, он сов�

сем не жив. Он умер, к сожале�
нию. Я с ним в это время рабо�
тал: у нас было две песни. Мой
адвокат был его адвокатом. Мы
все до сих пор переживаем из�
за его смерти. Мы все в шоке. У
него просто была такая сла�
бость. Были доктор и компа�
ния, которая следила за Майк�
лом Джексоном. Оказалось,
они больше следили не за ним,
а за его деньгами. Майкл сам не
понимал. Он действительно
был как ребенок. Допустим, ре�
бенок заходит на кухню и начи�
нает есть мороженое. Если бы
взрослого человека не было ря�
дом, он бы весь измазался, но
съел все мороженое. Майкл та�

кой же был. Мороженое в
этом смысле для него было
как наркотик. Он слишком
много взял. Это его убило.
А все продолжают думать,
что он живой где�то до сих
пор. Как Элвис Пресли.
Но это не так. 

– Так же как Уитни
Хьюстон!

– Что, здесь тоже
считают, что она жи�

ва? Абсолютная
н е п р а в д а .
Она кокаи�

на нанюха�
лась и умер�

ла. Это все
видели!

– А в
А м е р и к е

распростра#
нен кокаин?

– Да. Уитни в ван�
не лежала. Все виде�
ли, как она умерла. 

■■ Алина
НИКОЛАЕВА. 

Автор хитов Уитни Хьюстон и Мэрайи

Кэри – американский продюсер русско-

го происхождения Уолтер Афанасьев – в

течение нескольких месяцев искал в

России талантливых исполнителей. Он

мечтал сделать из русского исполнителя

мировую звезду. Получилось ли у Уолте-

ра найти в России настоящий талант?

Почему русским звездам не удалось по-

корить Америку? Что помешало Кирко-

рову стать мировой звездой? Действи-

тельно ли умер Майкл Джексон?  

Майкл Джексон 
просто не умел себя 

контролировать

Подобные шоу в 
Америке уже

перестали 
быть популярными

Выяснилось,
что в «Главной

сцене» участвовали
далеко не новички.

Многие артисты
были известны 

до конкурса

«На «Евровидении» 
поют дурацкие песни!» 

Уолтер
Афанасьев:

С

Монс
Сельмерлев 
из Швеции —
главный
фаворит
нынешнего
«Евровидения»

Полина 
Гагарина —
российский

представитель 
на «Евровидении-

2015»
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разу два открытия,
претендующих на
звание прорыва в ис�
тории литературы,

случились на этой неделе. Бри�
танский ученый Марк Гриф�
фитс, специализирующийся на
ботанике и литературе, заявил,
что нашел прижизненный порт�
рет Шекспира, а в замке Кну�
тенборг на острове Лолланн на
юге Дании была найдена неизве�
стная рукопись сказочника Хан�
са Кристиана Андерсена.

ервый при	
жизненный
портрет дра	
м а т у р г а

Уильяма Шекспира,
возможно, содержит	
ся в книге по ботани	
ке, напечатанной в
XVI веке. Громкое за	
явление опубликовал
19 мая британский
еженедельный жур	
нал Country Life. Ав	
тор заявления ботаник и исто	
рик Марк Гриффитс считает,
что он обнаружил портрет ве	
ликого драматурга, на кото	
ром тот изображен в расцвете
жизненных сил. Установить
историческую личность по	
могла расшифровка ориги	
нального шифра на гравюре
из известной 1.484–странич	

ной работы по ботанике The
Herball английского учено	
го–натуралиста Джона Дже	
рарда, изданной в Лондоне в
1598 году.

Изучая гравюры в книге,
Гриффитс обратил внимание
на портреты четырех человек,
сделанные английским граве	
ром Уильямом Роджерсом.
Ученый предположил, что эти
люди — реальные историчес	
кие личности: сам автор спра	
вочника Джон Джерард, фла	
мандский ботаник, поучаство	

вавший в сборе дан	
ных для книги, лорд
Уильям Сесил, поли	
тик и общественный
деятель, на которого
работал ботаник.

Четвертый порт	
рет изображал чело	
века в римских оде	
ждах; его Гриффитсу
не удалось иденти	
фицировать сразу.
Расшифровать имя

помогли растения,
окружавшие портрет,
и буквенные симво	

лы под ним. Проведя исследо	
вание, историк Марк Гриф	
фитс пришел к выводу о том,
что четвертый портрет должен
изображать всемирно извест	

ного драматурга. «Именно так
выглядел Шекспир в расцвете
сил — портрет нарисован с
натуры», — отметил Гриф	
фитс, однако его гипотезу по	
ка не подтвердили в научном
сообществе.

то до Андерсена,
то в случае с его
рукописью (да	
тированной 1861

годом) речь идет о первом
черновике сказки «Пси	

хея» с исправлениями и
добавлениями автора, кото	

рому на тот момент исполни	
лось 56 лет. Один из ведущих
экспертов по жизни и творче	
ству писателя из Музея Андер	
сена в Оденсе Эйнар Стиг Ас	
кгор назвал находку сенсаци	
онной.

Другой специалист Йохан	
нес Неррегор Франдсен под	
черкнул, что найденный авто	
граф — «неотъемлемая часть
датского и мирового культур	
ного достояния». Внесенные в
текст рукой автора поправки
превращают его в особо цен	
ную находку, отметил он.

Рукопись была обнаруже	
на нынешним владельцем
замка Кнутенборг — Кристо	
фером Кнутом, когда он за	
нялся приведением в порядок
архивов скончавшегося в 2013
году отца — Адама Вильгель	
ма Кнута.

Аскгор пояснил, что Ан	
дерсен поддерживал контакты
с семьей Кнут и, вероятно,
подарил ей рукопись. Однако
каким образом она оказалась
в замке, остается неизвест	
ным, так как свидетельств
пребывания сказочника в
Кнутенборге нет.

Последнее открытие, свя	
занное с творчеством велико	
го датского сказочника, было
сделано в 2012 году. Тогда за	
нимавшийся генеалогически	
ми исследованиями исто	
рик–любитель случайно об	
наружил в Национальных ар	
хивах Дании первую сказку
Андерсена «Сальная свеча»
(1822 — 1826 годы).

■■ Елена ПИРОГОВА.

Читающая Прага
Михал Вивег опять в игре, и лично я этому очень рада. Сотни тысяч (а мо	

жет, и миллионы) чехов радуются вместе со мной. Михал Вивег — самый лю	
бимый современный чешский писатель. Пожалуйста, не огорчайте меня и не
говорите, что первый раз это имя слышите (а то на прошлой неделе один рос	
сийский знакомый, шесть лет живущий в Че	
хии, спросил удивленно: «А что, Ягр чех?», и я
огорчилась). Несколько лет назад с Вивегом
случилась редкостная напасть — разрыв аорты.
Процент выживающих минимален. Он, к сча	
стью, выжил (сам успел вызвать «скорую», и она
быстро приехала — в Чехии строго соблюдае	
мые нормы по приезду), но частично потерял
память (кома, кислородное голодание). Для пи	
сателя — почти смерть (хоть и не физическая).
Говорит, что теперь писательство стало тяжелой
работой, а раньше было большим удовольстви	
ем. Удовольствие, конечно, осталось, но только от результата, а процесс при	
чиняет боль почти физическую: написал 30 страниц текста и не помнишь, с
чего начинал. Но чехи Вивега любят, и я читаю с огромным удовольствием.
Его жанр — то, что у нас называется «жизнь». Никаких тебе детективов и мра	
ка (хотя иногда хочется немного того и чуть–чуть другого). Даже о самом гру	
стном (жизнь не удалась) он рассказывает с улыбкой. Пусть и с печальной. В
Праге прошла международная выставка «Мир книг», и Михал Вивег подпи	
сывал всем желающим свою последнюю книгу «Опять в игре». Стояла оче	
редь. На обсуждении литературы в стиле фэнтези сидел один человек, я сочла
это обнадеживающим (хотя понимаю, что не все это мнение разделят).

Литература для чехов много значит. Что неудивительно для страны, вы	
бравшей себе президентом драматурга (спектакли по пьесам Вацлава Гавела
по–прежнему собирают полные залы). Не всем чехам нравится (да что там,
большинству не нравится), что весь мир (ну или как минимум славянский
мир) проводит знак равенства между бравым солдатом Швейком и среднеста	
тистическим чехом, но, согласитесь, не так много в мире стран, где литератур	
ный герой ассоциируется со всей страной. Так что литература для Чехии если
не все, то очень многое. А потому ежегодная выставка «Мир книг» — событие

популярное. Встречи с писателями (не обижайтесь на Михала Вивега, если,
выдав автограф и поболтав о том о сем, он вас потом не узнает на улице), се	
минары, презентации и, конечно, продажи со скидкой — куда ж без них?
Кто–то скажет, что «Мир книг» — это одна сплошная выставка–продажа (по
крайней мере, так кажется на первый взгляд, который постоянно цепляется за
объявления «специальная выставочная цена» и следующие за этим цифры —
15, 20, 25 и аж 50%). Чехи на выставку приходят с сумками внушительных раз	
меров. Любви к чтению здесь учат в семье и с детства. Более половины чехов
читают своим детям книги. Замечательная традиция не умирает.

Ноу–хау выставки — полки, которые я сразу назвала раем для букинистов.
Старые издания. Видно, что сменили не одного хозяина, но снова в обороте.
Людей много, книги уносят охапками. Смотрю на этих людей и радуюсь. Я то	
же люблю читать, но давно променяла ощущение бумажного чуда в руках на

электронику. Еще с тех пор, как летала в Пекин с остановкой в москов	
ском «Доме книги» и постоянным перевесом из–за литературных нови	
нок. Знаете, какую библиотеку я в Пекине друзьям раздала? Ого–го! А те	
перь — все в одной, электронной. Есть люди, которые говорят, что нико	
гда, мол, не променяют этот шелест бумажных страниц... Я рассталась с
ним без сожалений, променяв на возможность читать все что хочешь, где
хочешь и когда хочешь. На пражской выставке «Мир книг» преимущест	
ва электронных книг объясняли на специальном семинаре. Чехи предпо	
читают бумагу. Я объясняю это не только традиционными ценностями
(хотя и это наверняка аргумент), но и отсутствием пиратских сайтов, с ко	
торых книги можно скачивать бесплатно (извините, что я об этом вслух).

«Мир книг», без которого пражскую весну трудно себе представить,
собрался уже в 21–й раз. Были представлены 35 стран (главным гостем
стал Египет, писатели которого рефлексируют над итогами «арабской ве	
сны»). Беларуси не было. Что, конечно, обидно. Даже Украина — нечас	
тый ныне гость на международных форумах, требующих вложения хоть
каких–то средств, — была и каждые два часа делала презентацию книг ук	
раинских авторов, изданных в Чехии, и чешских авторов, изданных в Ук	
раине. Государство, кстати, на это не потратило ни копейки. Выставочный
стенд организовали (и, само собой, оплатили) украинские бизнесмены,
работающие с Чехией и живущие в Чехии (украинцы — одна из крупней	
ших местных национальных диаспор). Это я так, к слову. Может, и мы в
следующем году сможем? Кстати, в ноябре в Праге пройдет Литератур	
ный фестиваль. Очень надеюсь, что встречу там белорусов.

■■ Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ, собкор «СБ» в ЕС.
sbchina@mail.ru

Фото автора.

Инессы ПЛЕСКАЧЕВСКОЙ
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(Окончание. 
Начало в № 95.)

В.Гигин: Ситуация в мире сегодня в
целом взрывоопасна. Девальвирована
полностью международно–правовая
система обеспечения безопасности. Не
соблюдаются договоры, во многом
дискредитирована роль ОБСЕ. Мы пе#
реходим от однополярного мира к мно#
гополярному. И если однополярный
мир был несправедливым, то многопо#
лярный мир будет нестабильным. Эти
конфликты, которые возникают, они
будут постоянно повторяться.

Для национальной безопасности
представляют угрозу белорусские псев#
донационалистические, а на самом деле
полуфашистские организации. Если по#
читать их публикации, то видно, что
они требуют некоего тоталитарного ре#
жима под маской демократии. Равную
опасность как для нас, так и для России
представляют собой российские ради#
кальные шовинисты. Это не русские на#
ционалисты, это именно шовинисты.
Такие же полуфашиствующие молод#
чики. Причем и эти радикальные бело#
русские псевдонационалисты, и ради#
кальные российские шови#
нисты как–то смыкаются.
Возникает ощущение, что
этим процессом рулят ка#
кие–то внешние силы, заин#
тересованные в дестабили#
зации ситуации в нашем ре#
гионе.

П.Якубович: Есть люди
из Беларуси, с одинаковым
энтузиазмом уехавшие вое#
вать в Украине и под одни#
ми знаменами, и под други#
ми, безжалостно истребляя
друг друга. Как вы охарактеризуете эту
ситуацию?

В.Гигин: Для нас представляет опас#
ность возвращение воевавших там бое#
виков. Получивших опыт, имеющих аб#
солютно тоталитарную идеологию, ко#
торая нетерпима к каким бы то ни было
возражениям. Нам нужно проанализи#
ровать сложившуюся ситуацию. Для
этого у нас есть соответствующие служ#
бы. Нужно понять, каков процент таких
людей, насколько он критичен для нас.
Вызывает тревогу и радикализация не#
которых молодежных полуспортивных,
фанатских и других формирований.
Эту ситуацию нам нужно внимательно
отслеживать и принимать определен#
ные меры, причем, подчеркну, совмест#
но с Российской Федерацией, по лока#
лизации и нейтрализации этих радика#
лов. Как с российской стороны, так и с
нашей.

Пока это еще не угроза. Но это уже
вызов. И мы должны сделать все, чтобы
этот вызов не перерос в угрозу. Здесь
нужно сказать спасибо Иосифу Павло#
вичу за то, что он инициировал прове#
дение такого «круглого стола». Все пра#
вильно, обсуждение таких вопросов мы
не должны отдавать маргиналам, кото#
рые раздувают еще большую проблему,
дают только один взгляд на нее. Мы
должны открыто говорить. Возможно,
даже приглашать идеологов этих дви#
жений, говорить с ними. Нам нужно по#
нимать, чем они дышат. И не позволять
им из подполья влиять на общество, а
делать так, чтобы мы с вами, общество,
влияли на них. И чтобы градус радика#
лизма их снижался.

И.Середич: Безумоўна, радыкалiзм
як закардоннага пасеву, так i ўнутрана#
га ўяўляе для нашай дзяржавы вялiкую
небяспеку. Але што ж атрымлiваецца? Я
пачынаю аналiзаваць. Iншы раз мы самi,
асаблiва чыноўнiкi на высокiм узроўнi,
спрыяем развiццю гэтага радыкалiзму. I
з боку замежжа, i унутранага. Канкрэт#
ны прыклад. У Расii, вы ведаеце, ёсць
такая асоба Максiм Марцынкевiч (Ця#
сак). Гэта адзiн з ярых прапагандыстаў
фашысцкай iдэалогii. Самай адкрытай
нацысцкай iдэалогii. А наша тэлебачан#
не запрашае яго ў якасцi эксперта. Во
знайшлi «эксперта»! Гэта ж трэба пашу#
каць, каб знайсцi такую адыёзную асобу
ў якасцi эксперта. Вы можаце ўявiць,
каб нейкi отпрыск Адольфа Гiтлера вы#
лез на экраны германскага тэлебачання
i пачаў даваць парады i нейкiя заклю#
чэннi як эксперт? Нават цяжка сабе
ўявiць гэта. А ў нас гэта ж адбылося. Гэ#
та ж факт...

А.Межуев: Вопросы радикализма,
национализма постоянно находятся в
сфере компетентных органов нашей
страны. Есть все данные по всем орга#
низациям, и сегодня можно сказать, что
этот вопрос управляемый и находится
под контролем.

П.Якубович: Вот в отношении Мар#
тинкевича, этого пресловутого «Теса#
ка», Иосиф Павлович поднял серьезный
вопрос. Я не хочу здесь давать оценки,
не хочу вдаваться в следственно–судеб#
ные дебри. Но одиозный «Тесак» вые#
хал из Беларуси героем и рассказывал,
какие в Беларуси чуткие службы, пос#
кольку он организовал в Минске поно#
жовщину, ранил человека, был задер#
жан, а ускользнул от ответственности.
Сейчас он, кстати, сидит в тюрьме. И
еще. К сожалению, он этнический бело#
рус, но настоящий нацист. Это даже не
русский националист, это — шовинист.
Причем такого глобального пошиба.

Людей разных взглядов, скажем, как
моих и Иосифа Павловича, объединяет
некое предчувствие того, о чем Вадим
говорил. Что нам нужны усилия, при#
чем усилия нестандартные, не казен#
ные. Например, бороться с проявления#
ми российского шовинизма вместе с
Россией. Стратегически это единствен#
но правильный путь. Я бы хотел сейчас
как–то сегментировать все вызовы и уг#
розы, которые мы обозначили.

Д.Любкин: Самый важный аспект
обеспечения пограничной безопаснос#
ти — взаимодействие с коллегами из
сопредельных государств. В самые
сложные времена отношения между на#
ми всегда были ровные вне зависимос#
ти от политического фона. Что касается
угроз, то для нас особенно актуальны
две — нелегальная миграция и контра#
банда. При этом нелегальная миграция
имеет признаки гибридной угрозы. Ко#
го мы видим в нелегальных миграцион#
ных потоках? Там перемещаются лица,
причастные к совершению особо тяж#
ких, военных преступлений, наркокурь#
еры, носители опасных вирусов, лица,
причастные к деятельности экстремис#
тских, террористических организаций.
Любые контакты таких субъектов на
территории нашей страны могут при#
вести к достаточно серьезным послед#
ствиям.

Мы очень серьезно анализируем все
риски, вызовы и угрозы пограничной
безопасности. И осуществляем рацио#
нально нашу деятельность по обеспече#
нию пограничной безопасности исходя
из реально складывающейся обстанов#
ки. Главное, не упустить решения тех

задач, которые поставлены в первую
очередь Главой государства и которые
предписаны нам законодательством.

П.Якубович: Но мы же не хотим,
чтобы граница постоянно «была на зам#
ке»? Наоборот, мы — открытое государ#
ство, находимся в центре Европы и не
желаем никакой внешней изоляции.

Д.Любкин: Мы, обеспечивая погра#
ничную безопасность, ни в коем случае
не должны создавать условий, которые
будут мешать развитию нашей страны.
Есть полное понимание, что транзит#
ный ресурс нам необходимо использо#
вать максимально.

О.Макаров: Я соглашусь полностью.
Мы говорим о принципе безопасности
через развитие. Принцип системы безо#
пасности — это ни в коем случае не
препятствие развитию основных базо#
вых социальных отношений, социаль#
ных движений. Применение мер безо#
пасности осуществляется только в слу#
чае, если мы видим риски, вызовы и уг#
розы. При этом, повторюсь, не мешая
ни в коем случае естественному разви#
тию страны.

П.Якубович: Переводя смысл вами
сказанного на язык простых осин, мож#
но сказать, что безопасность — архи#
важна. Но и психологии осажденной
крепости у белорусов быть не должно.

С.Кизима: Действительно, развитие
и безопасность тесно связаны между со#
бой. И надо развиваться так, чтобы уси#
ливать и безопасность. Надо зарабаты#
вать на туризме. С 2008 года я продви#
гаю идею, что мы должны для граждан
Евросоюза, США отменить визы. А что
касается безопасности, то есть база дан#
ных лиц, которых мы не хотим видеть у
нас. Например, причастных к террориз#
му, наркотрафику, педофилов и так да#
лее. А все остальные могут спокойно
ехать.

П.Якубович: Я не совсем разделяю
эту мысль, но «рацыя» здесь есть. Нап#
ример, визы слишком дорогие. Хотя
здесь есть, очевидно, и другие резоны,
например, у МИД.

И.Середич: Мне здаецца, не трэба
нам сёння баяцца таго, што з–за мяжы
перакiнуць нам нейкую антынародную
прапаганду. Сёння любы наш чалавек
праз камп’ютар, праз iншыя сродкi мо#
жа даведацца пра меркаванне любога
замежнага турыста i гэтак далей. Таму
трэба адмовiцца ад тых старых, раней#
шых догм, якiмi мы карысталiся, i, сап#
раўды, больш свабодна глядзець на гэту
праблему.

С.Кизима: Что самое полезное, эти
люди увидят, что Беларусь действитель#

но цивилизованная, европейская стра#
на. Красивая, ухоженная, безопасная.
Люди захотят снова сюда приехать. И
друзьям порекомендуют.

П.Якубович: Безусловно, хоккейный
чемпионат мира показал, как мы мо#
жем все это делать элегантно, цивили#
зованно и со вкусом.

А.Межуев: Я хотел бы добавить нес#
колько слов, чтобы наши граждане зна#
ли, какие мы принимаем практические
меры в сфере пограничной безопаснос#
ти. По южной границе ведется инже#
нерное оборудование участков границ,
оснащение новыми техническими сред#
ствами. Появляются новые заставы, об#
разован Мозырский пограничный от#
ряд, образован мобилизационный ре#
зерв в органах пограничной службы.
Поэтому практическая направленность
в этом вопросе тоже есть. Потому что, к
сожалению, практика показывает, что
на сопредельной с нами южной терри#
тории на руках у населения очень мно#
го оружия. И сегодня в Ковеле на рынке
можно за 100 — 150 долларов купить
пистолет и за 500 — автомат. Мы эти
моменты держим под контролем.

П.Якубович: Спасибо. Я думаю, что
сегментом угроз является еще такая
сфера, как незаконный оборот наркоти#
ков. Сегодня из околофутбольной суе#
ты, кстати, видно, радикальное «фана#
тское движение» превращается в серь#
езную деструктивную и агрессивную
волну. Я попрошу Василия Михайлови#
ча высказаться по этому поводу.

В.Лосич: Да. Исторически так сло#
жилось, что мы находимся на пути
транзита наркотиков среднеазиатского
происхождения в страны Евросоюза.
Так называемый северный маршрут, по
которому по разным оценкам идет до
25 процентов транзита в Европу.

Часть наркотиков оседает и у нас.
Есть спрос. Мы, находясь на оживлен#
ном перекрестке, одними из первых
столкнулись с проблемой новых синте#
тических наркотиков. Они появились в
2008 году, и на законодательном уровне
тогда еще ни одна страна Европы, как в
общем–то, наверное, и мира, не пони#
мала, с чем столкнулась. Беларусь —
третье государство в Европе, которое
начало официально на государствен#
ном уровне выявлять эти новые виды
наркотиков и запрещать их. И мы нас#
только на сегодняшний момент продви#
нулись в этом, что коллеги из других
стран просят делиться опытом.

В прошлом году мы достигли пика,
на котором надо было принимать кар#
динальные решения. Получили прирост

по преступлениям, связанным с неза#
конным оборотом наркотиков, до 50
процентов. У нас участие несовершен#
нолетних в этом виде преступлений
увеличилось в 4 раза. Все это привело к
тому, что мы кардинально проработали
все предложения в законодательство,
выступили с рядом инициатив. Состоя#
лось совещание у Президента, все заин#
тересованные ведомства участвовали в
этом совещании. И в общем–то вырабо#
тали очень передовой нормативно–пра#
вовой акт. В нем просчитали практичес#
ки все нюансы. Буквально за несколько
месяцев действия документа ситуация
заметно изменилась. Если еще в январе
у нас прирост по наркопреступлениям
дошел где–то до 8 процентов, февраль
мы еле–еле вышли на 2, март — 0,9 про#
цента. И это при том, что мы абсолютно
не снижаем темпы своей работы...

П.Якубович: Василий Михайлович,
как оперативного работника, ответ#
ственного за борьбу с преступлениями
в этой сфере, вас удовлетворяют нормы
законодательства, ужесточившие нака#
зание?

В.Лосич: Мы очень осторожно под#
ходили к вопросам ужесточения зако#
нодательства. Оно у нас и так не самое
либеральное. Мы долго изучали обще#
ственное мнение. И я думаю, что мы аб#
солютно не ошиблись с учетом вот той
динамики, которая прослеживается с
начала года. Да, многие говорят, что в
Европе Беларусь на втором месте по
жесткости антинаркотического законо#
дательства.

П.Якубович: А на первом кто, инте#
ресно?

В.Лосич: Ирландия. Но в Европе
есть демократическое государство Шве#
ция, где давно уже существует уголов#
ная ответственность просто за употреб#
ление наркотиков. И это воспринимает#
ся нормально. Считается это превентив#
ной мерой. И потому ничего здесь
страшного не произошло. А самое поло#
жительное то, что нас приняло общест#
во, и оно восприняло эту позицию госу#
дарства.

И.Середич: Мы сённяшні нумар спе#
цыяльна прысвяцілі яшчэ адной цікавай
публікацыі. А закон–та адзін. Можа, вы
трымалі з апошніх нумароў «Аргумен#
ты нядзелі» (так называецца адна
расійская газета). Што яна рэкламуе?
Тое, што радыкалізм мае розныя ад#
ценні. Але любое адценне радыкалізму
шкодна для развіцця і дзяржавы, і гра#
мадства. Дык вось што яна, гэта газета,
прапагандуе на тэрыторыі Беларусі. А
распаўсюджваецца свабодна. Купляй і
чытай. Вялізная рэклама амаль на
поўпаласы «купляйце самагонныя апа#
раты». Для нас гэта галоўная тэма? Мы
павінны самі заняцца самагонаварэн#
нем? Мы ведаем, што па нашым зако#
нам гэта забаронена, у той жа час мы
бачым такую рэкламу. Там напісана,
колькі дае апарат у суткі, колькі дае ў
гадзіну, якой якасці гэта самагонка і г.д.
Я ўзгадваю, гадоў 15 таму мне Жыры#
ноўскі асабіста, як кіраўніку камерцый#
най структуры, прыслаў персанальнае
пісьмо: «Спадару Сярэдзічу». І таксама
— купляйце ў нас самагонныя апараты.
Адчуваецца, што за гэтай рэкламай ста#
яць людзі Жырыноўскага. Гэта камер#
цыя, гэта мільярдныя даходы. А ці трэ#
ба гэта нам прапанаваць? 

П.Якубович: Что ж, оригинальное
сообщение. Но пойдем дальше. Давайте
обсудим еще тему так называемых фут#
больных «фанатов». Серьезная это
проблема?

В.Лосич: Я скажу так, что, может,
она не настолько актуальна на данный
момент для Беларуси. Но видя то, что
происходит в соседних государствах,

как с помощью вот этих движений мож#
но создать какую–то эскалацию напря#
женности, конечно, мы заранее это
предвидим, мы выстраиваем свою, в том
числе оперативную деятельность, право#
охранительную деятельность, чтобы ка#
ким–то образом влиять.

П.Якубович: Я предлагаю перейти к
очень деликатному, но в то же время
насущному вопросу информационной
безопасности. Мы не можем не сказать
о том, насколько медиа влияют на наци#
ональную безопасность. В одной из дис#
куссий у меня спросили: почему это у
вас газеты, телевидение такие бесцвет#
ные? Нет драйва, надрыва, стонов и
проклятий. Я сказал: страна ведь спо#
койная, центральная власть управляет.
Поводов для каких–то твердо жестких
конфликтов, разрешимых только конф#
ронтационно, тоже вроде бы нет. Мы
живем полнокровной жизнью, это зна#
чит, что есть в нашей действительности
и много проблем. Но они нам понят#
ны... Зачем о них орать? Но если вдруг
на нашем телевидении появится ка#
кой–нибудь Соловьев с пылающими
глазами или вообще группа не только
подносчиков снарядов, но и, собствен#
но говоря, саперов, которые взрывают
все, что видят, для Беларуси это будет
не характерно. Давайте мы обсудим
этот вопрос.

Д.Любкин: Можно так сказать, что
пограничники не могут ограничить ка#
кие–то информационные потоки через
государственную границу. Информация
путешествует без виз. Но наблюдать за
этими процессами мы можем. И наблю#
даем. Есть историческая закономер#
ность: зарождение всех вооруженных
конфликтов, как правило, начинается с
государственной границы. В пригра#
ничье они зачастую и протекают. А пе#
ред конфликтами всегда проходит серь#
езная медийная проработка местного
населения.

В.Макаров: Известные цифры: в
1995 году было 18 тысяч сайтов. В нояб#
ре прошлого года количество их превы#
сило 1 миллиард. Само по себе это отк#
рывает уникальные возможности для
манипулирования сюжетными
конструкциями, сознанием огромных
масс людей. И просто ограничить ка#
кую–то информацию, просто попытать#
ся запретить тот же интернет, разумеет#
ся, невозможно. Нужно действовать
тоньше. Тот факт, что в Беларуси на
протяжении более 20 лет мир и стабиль#
ность, свидетельствует о действенности
соответствующих систем. Другой воп#
рос, что борьба в сфере сознания, в сфе#
ре смыслов никогда не прекращается и
данные системы требуют постоянного
совершенствования.

Ю.Шевцов: После начала войны в
Украине мы оказались совершенно не
готовы к тому валу радикальных поли#
тических взглядов, которые пришли с
Востока. Я могу ошибаться, но я не вижу
у нас в достаточном количестве творчес#
ких коллективов, чтобы противостоять
идеологически и творчески ресурсам
наподобие «Спутника и погрома». Или
похожих ресурсов.

Что здесь можно было бы сейчас
противопоставить? Мне кажется, нам
нужна более активная информационная
позиция в контексте большой России. У
нас много лет такая позиция формули#
ровалась через образ Президента. Потом
— через наши инициативы, через соци#
альное государство, через образ Белару#
си как ухоженной, чистой страны без
олигархов. Это надо вернуть в наше об#
щество. Нам не избежать актуализации
общественных и общенациональных
дискуссий. По–моему, эпоха без военно#
го существования, она закончилась на#

долго. Поэтому какая–то внутренняя
консолидация и активизация дискуссий
неизбежна. Сейчас их нужно актуализи#
ровать именно в том контексте, который
направлен на совершенствование всего
нашего евразийского сообщества.

Н.Бузин: Сегодня, к сожалению, и в
Европе, и в постсоветском пространстве
запущен процесс, так сказать, поиска
врага. Людей откровенно пугают. Та же
гибридная война — это попытка испу#
гать европейское сообщество. Хотя сам
термин из 90–х годов прошлого века.
Способы ее ведения известны давно:
экономическое воздействие, информа#
ционное, политическое и даже полити#
ко–дипломатическое. Все это элементы
противоборства систем. На протяжении
уже почти десятилетия в военной орга#
низации нашего государства есть инсти#
туты, занимающиеся противоборством в
информационной сфере. Мы имеем
структуру, мы имеем мозги, мы имеем
необходимые механизмы.

Другой момент. Я бы хотел, чтобы в
таких мероприятиях, как сегодня, кон#
солидировались усилия всех, кто хочет
помочь своей Родине. Кто себя чувству#
ет приверженцем этого государства,
тех, кто хочет поддержать страну. Тогда
мы будем непобедимы.

С.Кизима: Мне кажется, очень важ#
ной вещью для нас является распрост#
ранение культуры и толерантности че#
рез средства массовой информации.
Толерантный человек никогда не будет
называть человека другой нации нехо#
рошими словами. Он не станет фашис#
том, он не станет расистом. Мы должны
сделать так, чтобы, когда человек в Бе#
ларуси будет говорить неприемлемые
вещи, люди от него стыдливо отвернут#
ся и с недовольными лицами разойдут#
ся в стороны, оставив его в одиночест#
ве. Вот тогда у нас не будет радикалов,
тогда у нас не будет фашистов. Тогда у
нас, собственно говоря, будет здоровое
отторжение обществом подобного рода
личности.

П.Якубович: Некогда господствова#
вал, ныне многожды осмеянный и заши#
канный советский опыт интернациона#
лизма. При всех его издержках он дол#
жен, по вашему личному мнению, быть
востребован?

С.Кизима: Более того, толерантность
без интернационализма немыслима. И
более того, это не только средства борь#
бы с радикализмом, шовинизмом, фа#
шизмом в Беларуси, это еще залог наше#
го успешного экономического общества.
Вот Юрий Вячеславович правильно го#
ворил, что мы мост между Азией и Ев#
ропой. И залог нашего успеха в том, что#
бы через нас все больше протекали по#
токи самых разных граждан, разного
цвета кожи, разных религий, разных ве#
роисповеданий. А мы зарабатывали на
этих потоках деньги.

В.Гигин: Мы говорим о роли инфор#
мационных угроз, о возрастании роли
Беларуси в регионе, нашего авторитета.
Да, Запад делает какие–то ритуальные
жесты. Но хотелось бы практические
действия увидеть. Обратим внимание на
функционирование на сопредельных
территориях интернет–изданий, радио,
телестанций, которые проводят антиго#
сударственную пропаганду. Это как–то
не увязывается с контекстом общего по#
тепления отношений. И, наверное, это
должен быть один из пунктов повестки
дня нашей дискуссии с Западом.

Следующий важный момент: изме#
нения тренда альтернативных СМИ.
Они перешли от открытой, фронталь#
ной критики власти к абсолютно конк#
ретному заданию стравить Россию и Бе#
ларусь любыми способами, спровоциро#
вать вирус украинского майдана и пере#
нести его сюда. Это первый шаг. Следу#
ющий шаг — это, естественно, удар бу#
дет по действующей политической сис#
теме. Это надо четко видеть.

Что касается российского агитпро#
па, как говорил Сергей Анатольевич, это
реакция на 20 лет полного игнорирова#
ния российской позиции в мире. Мне
кажется, что в Москве начинают посте#
пенно понимать этот определенный пе#
региб. Когда наряду с патриотическими
заявлениями, наряду со здравой оцен#
кой той или иной ситуации возникает
какой–то шовинистический перехлест
— это ненормально... Таких перехлестов

ни в коем случае нельзя допускать. И мы
здесь должны работать с нашими рос#
сийскими коллегами. В том числе как
по политической, так и по информаци#
онной составляющей.

П.Якубович: Небольшой коммента#
рий. Вадим, как один из руководителей
Союза журналистов, возможно, ты риск#
нешь в духе рекомендаций Юрия Вячес#
лавовича провести какой–то «круглый
стол», толерантно, спокойно, професси#
онально обсудить с Белорусской ассоци#
ацией журналистов? У них тоже, надо
полагать, есть и свои заботы, и своя ар#
гументация, и свое видение. Я думаю,
наступает время, о чем сказал Николай
Евгеньевич, когда люди, любящие Бела#
русь, должны обмениваться мнениями в
поисках консенсуса...

В.Лосич: Я бы хотел осветить ин#
формационную безопасность с точки
зрения правоохранительной деятель#
ности. Понятно, что информационное
пространство — это по нынешним вре#
менам в том числе и интернет. Как го#
ворят, помойка, в которой можно найти
все. Но, к сожалению, так сложилось,
что молодежь, кто–то говорит, на 70
процентов, кто–то говорит, больше, они
все в интернете. Они общаются через
интернет, они черпают оттуда инфор#
мацию. Они считают ее правдивой,
правдоподобной, не требующей ника#
ких доказательств, дополнительного
изучения. Мы в свое время столкнулись
в том числе и с распространением нар#
котиков через интернет. Поэтому я счи#
таю, что государственные органы, в том
числе и правоохранительные, должны
каким–то образом влиять на ту инфор#
мацию, которая находится в широком
доступе. Причем влиять оперативно.

И.Середич: Я чытаю як рэдактар
амаль усю пошту «Народнай Волi». I
звяртаю ўвагу: людзей здаровага сэнсу
ўсё больш i больш трывожыць тое, як на#
хабна дзейнiчаюць на тэрыторыi Бела#
русi, як Павел Iзотавiч сказаў, самыя
розныя салаўёвы з палаючымi вачыма.
Справа ў тым, што яны ўздзейнiчаюць
не толькi ў цэлым на дзяржаву, яны
ўздзейнiчаюць на кожную нашу сям’ю. I
давайце скажам прама: не кожны чала#
век падрыхтаваны ў нас да аказання
нейкага супрацьдзеяння. I тут аргумен#
таў iншых не можа быць. Наша
кiраўнiцтва паставiлася правiльна, ра#
зумна да таго ж украiнскага канфлiкту,
да ўкраiнскай трагедыi. А якая лухта ня#
сецца з вуснаў гэтых салаўёвых! Фак#
тычна яны падрываюць аўтарытэт бела#
рускага кiраўнiцтва. Я меў размову з
дзясяткамi людзей, якiя яшчэ, скажам,
год таму па ўкраiнскай праблеме верылi
кожнаму слову Аляксандра Рыгоравiча.
А сёння, пад уздзеяннем гэтых са#
лаўёвых, пазiцыя некаторых мяняецца. I
мне здаецца, гэта павiнна насцярожваць
кожнага. I дзяржаўнага чыноўнiка, i нед#
зяржаўнага. I тут, Павел Iзотавiч, я ска#
жу: трэба наладжваць кантакты з усiмi
апанентамi. Тут i Беларускi саюз жур#
налiстаў недапрацоўвае, i грамадская
асацыяцыя маiх калег. I наогул, дзяр#
жаўныя сродкi масавай iнфармацыi...
Мы, журналiсты «Народнай Волi», пас#
таянна апанiруем тым жа салаўёвым.
Але ж «Народная Воля» не мае тых рэ#
сурсаў, якiя маюць дзяржаўныя сродкi
масавай iнфармацыi. I з тым, каб кожны
чалавек у нас правiльна разумеў i
палiтыку нашага кiраўнiцтва, i яго апа#
нентаў i правiльна ацэньваў тую лухту,
якую часта нясуць нам, дарэчы, не
толькi з Усходу, але i з Захаду, трэба
больш людзям даваць аб’ектыўнай
iнфармацыi. I праз «круглыя сталы», i
праз палемiку iншых форм, i праз плю#
ралiзм у СМI. Самыя розныя сродкi ма#
савай iнфармацыi павiнны быць у гэтым
плане задзеяны. Не трэба баяцца, што,
скажам, за тымi ж салаўёвымi стаяць вы#
сокiя дзяржаўныя чыноўнiкi Расii, нам
трэба адкрыта гаварыць праўду, хто
ёсць хто i якую небяспеку стварае для
Беларусi...

О.Макаров: Информационная сфе#
ра, на мой взгляд, сегодня находится в
периоде варварства. Не только у нас, во
всем мире. В отношении имущества, ве#
щей у нас есть четкие правовые рамки.
Все всем понятно, что нельзя отбирать,
например, кошелек у другого. Что най#
денная вещь кому–то принадлежит. В
отношении же информации ничего та#

кого нет. Варварство в конечном итоге
трансформировалось в цивилизованное
общество, где действуют правовые нор#
мы, общее согласие правил социального
поведения. Я считаю, что к этому надо
продвигать и информационную сферу.
Хочу обратить ваше внимание, что Бела#
русь делает в этом направлении доста#
точно серьезные шаги. Нами иницииро#
вана Стратегия обеспечения информа#
ционной безопасности государств —
участников Содружества Независимых
Государств, которая в настоящий мо#
мент проходит процедуру согласования
и принятия в Исполкоме СНГ. В 2015 го#
ду ратифицировано Соглашение между
Правительством Республики Беларусь и
Правительством Российской Федерации
о сотрудничестве в области обеспечения
международной информационной безо#
пасности. Но надо и дальше выстраивать
системы, в первую очередь правовые, в
которых мы бы определяли правила по#
ведения при использовании информа#
ционных технологий.

П.Якубович: Я хочу обратиться к
своему старому приятелю, а в некото#
ром смысле оппоненту Середичу. Ио#
сиф Павлович, я обратил внимание Ва#
дима, как руководителя организации с
полным пониманием того, что согласие,
как у Ильфа и Петрова, есть продукт
непротивления обеих сторон. Есть такое
понимание, и оно культивируется неко#
торыми журналистами, журналистски#
ми организациями, околожурналис#
тским миром, что в стране существует
два мира медиа. Это сектор государ#
ственных медиа, телевидение, газеты,
журналы и совершенно противополож#
ный ему во всех смыслах сектор негосу#
дарственный. Иосиф Павлович, если бы
я на сайте БЕЛТА, где Гигин работает, в
нашей газете, в других изданиях увидел
бы степень бескультурья, дикости, как
на сайтах наших некоторых негосудар#
ственных, у меня бы просто руки опус#
тились... Государственным это просто
неприемлемо. Это что, чей–то указа#
тельный палец? Или ментальность у пи#
шущих людей такая: ворота открыты —
делайте все, что угодно, потому что яко#
бы делаете «праведное дело». Мат–пере#
мат, оскорбления... Когда сейчас агрес#
сивные на «форумах» пацаны, девчата
или какие–то подобранные тролли себе
это позволяют, что можно сказать тогда
о руководителях этих интернет#площа#
док?

И.Середич: Павел Iзотавiч, аб чым
гэта гаворыць? Аб тым, што сёння элект#
ронныя СМI — гэта яшчэ не пра#
фесiйная журналiстыка, а толькi спроба
заняць яе нiшу. На жаль, у многiх элект#
ронных сродках працуюць абсалютна не
падрыхтаваныя людзi. Без культуры, без
прафесiйных ведаў, без глыбокага пог#
ляду на жыццё. Вось аб чым сёння трэба
задумацца. Праблема ў тым, як павысiць
узровень гэтых электронных сродкаў
масавай iнфармацыi. Нягледзячы на
тое, што па заканадаўстве яны ўжо
з’яўляюцца сродкамi масавай iнфарма#
цыi, я ўсё ж мяркую, што па iх якасцi ра#
боты лiчыць iх такiмi нельга.

А.Межуев: Уважаемые коллеги! Я
хочу вам сказать слова благодарности
за сегодняшнюю совместную работу.
Многие предложения я отметил и хочу
сказать, что по вопросу информацион#
ной безопасности нам еще много предс#
тоит сделать. Начиная с того, что до
конца довести нормативно–правовой
акт «Стратегия обеспечения информа#
ционной безопасности». Это первое.
Второе. Я поддерживаю то, о чем гово#
рил Иосиф Павлович. Конечно, через
экраны, через средства массовой ин#
формации наше население должно по#
лучать объективную информацию. Что
касается вопросов безопасности, я не
хочу сказать, что у нас все гладко и от#
лично. Это очень кропотливая работа.
Мы как Государственный секретариат
всегда открыты для профессионального
разговора. Мы всегда подчеркиваем ту
необходимую информацию, которую
получаем, потому что мы все с вами
преследуем одну и ту же цель. Чтобы
был мир на белорусской земле, чтобы
было согласие и повышалось благосос#
тояние нашего белорусского народа.
Спасибо за участие в нашем разговоре.

Подготовил Иван КИРИЛЕНКО.
vlast@sb.by 
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Василий ЛОСИЧ. Сергей КИЗИМА. Вадим ГИГИН. Юрий ШЕВЦОВ. Павел ЯКУБОВИЧ.

Владимир МАКАРОВ. Дмитрий ЛЮБКИН.Олег МАКАРОВ.

Иосиф СЕРЕДИЧ.

Александр МЕЖУЕВ.

Ф
О

Т
О

  
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
  

С
ТА

Д
У

Б
А

, 
«С

Б
».

Николай БУЗИН.

О нашей безопасности



«Интерес правоохранительных органов к
финансовой деятельности ФК «Ростов»
далеко не случаен. Российский футбол
сверху донизу пронизан коррупционными
схемами начиная от контракта Капелло
и заканчивая ситуацией с легионерами,
агентами футболистов». Не знаю, как
кого, а меня эти слова депутата Госдумы,
заместителя председателя думского коми�
тета по безопасности и противодействию
коррупции Дмитрия Горовцова заставили
серьезно задуматься. Наверняка что–то в
российском футболе происходит не так,
раз о нем так говорят.
А как? Вот об этом мы сегодня и погово�
рим.

обственно, Горовцов появился
не просто так. Генеральная
прокуратура РФ совместно с
УЭБиПК (управление эконо�

мической безопасности и противодейст�
вия коррупции) ГУ МВД России по Рос�
товской области начала доследственную
проверку в отношении вице–президента
футбольного клуба «Ростов» Александра
Шикунова. По данным газеты «Извес�
тия», 53–летний функционер может по�
дозреваться в растрате бюджетных
средств в размере 34 миллионов россий�
ских рублей. Кроме того, правоохрани�
тельные органы интересовали сообщения
СМИ, согласно которым Шикунов при�
обрел недвижимость на Ибице на деньги
от трансфера французского нападающего
Флорана Синама–Понголя. Горовцов эту
информацию подтвердил, а заодно рас�
сказал, что «помимо генпрокуратуры и
главного управления МВД России по Ро�
стовской области, проверкой Шикунова
занимается Федеральная служба по фи�
нансовому мониторингу. Направлены за�

просы в целый ряд зарубежных юрисдик�
ций — в Испанию, Великобританию,
Черногорию, Латвию и другие страны.
Уголовное дело уже было заведено в отно�
шении генерального директора «Ростова»
Олега Лопатина. Люди незаконно обога�
тились, и речь идет о крупных суммах».

Между тем
Белорусский голкипер Антон Амельчен-
ко днями рассказал о расторжении конт-
ракта с «Ростовом»: «Контракт с клубом
я разорвал еще 30 апреля из–за невы-
плат. Тем не менее клуб еще должен де-
нег. Суд даже постановление выписал.
Но пока никаких подвижек нет, ни копей-
ки не выплатили из того, что должны бы-
ли, включая затраты за лечение и вос-
становление. Последний раз получал
деньги в августе».

«Ростов» — один из четырех клубов
российской футбольной премьер–лиги,
которым специальная комиссия РФС
недавно отказалась выдавать лицензию.
Кроме него, в этом списке «Кубань»,
«Амкар» и «Торпедо». Все они в данный
момент не имеют права принимать уча�
стия в профессиональных соревновани�
ях следующего сезона...

На конец 2014
года задолженности
по зарплате в «Рос�
тове» составляли, по
некоторым оценкам,
от 400 до 700 милли�
онов российских
рублей, но руково�
дство клуба называ�
ло в два раза мень�
шую сумму. Не доба�
вляло игрокам на�
строения и присно�
памятное открытое
противостояние ру�
ководства с РФС,
которое докатилось
до выяснения отно�
шений в спортивном
арбитраже Лозанны.

Дыру в бюджете
клуба сейчас закры�
вают, в частности,
из фонда губернато�
ра Ростовской обла�
сти, предназначен�
ного для чрезвычайных ситуаций. Но
деньги оттуда принципиально идут иск�
лючительно на зарплату футболистам...

Наш интерес к «Ростову», конечно,
базируется не столько на криминальной
хронике (хотя, конечно, история про
Шикунова и Ибицу очень занима�
тельна), сколько на чисто игровых
аспектах. Вон Антон Амельченко
однажды погнался за длинным
российским рублем, подписал хо�
роший контракт, да только с тех
пор белорусская сборная однозна�
чно лишилась хорошего вратаря. А
что теперь будет с Тимофеем Кала�
чевым и Максимом Бордачевым,
не получится ли так, что они от�
правятся вслед за «Ростовом» в
ФНЛ, а потом, подобно Корни�
ленко, Нехайчику, Драгуну и иже с
ними, начнут рассказывать о
«приличном уровне российского
второго дивизиона»?

Удивительно, конечно, но бе�
лорусский след можно обнаружить
в каждом из проблемных клубов.

«Кубань»
В начале апреля хорошо знакомый на�

шим болельщикам по работе с БАТЭ Вик�
тор Гончаренко, уволенный из краснодар�
ского клуба за то, что неожиданно для всех
сделал его одним из лидеров российского
футбола, заявил о намерении пожаловать�
ся в палату по разрешению споров. Пово�

дом стала невыплата ему компенсации за
досрочное расторжение контракта. Долг в
итоге был погашен. Но вопросы–то оста�
лись. В настоящее время руководство «Ку�
бани» отчаянно отбивается от слухов об
окончательной смене собственника (пого�

варивают даже о слиянии с «Анжи»), а
также активно опровергает информацию о
договорном характере последних матчей.
Перед стартом весенней части первенства
«Кубань» претендовала на попадание в ев�
рокубки, а потом проиграла семь матчей из
десяти.

Не выиграла она в четверг и финал
Кубка. Вела 1:0, но пропустила от «Локо�
мотива» один гол в основное время и еще
два в дополнительное. Тем самым еще один
белорус — Леонид Кучук, который при
весьма скандальных обстоятельствах сме�
нил Гончаренко в конце прошлого года,
проиграл команде, которую при не менее
скандальных обстоятельствах оставил до
переезда в Краснодар. Теперь ему, конечно
же, грозит новая отставка...

«Амкар»
Пермский клуб, за который играет

Сергей Баланович, вообще–то заявил о
своих финансовых проблемах в числе пер�
вых. Руководство уже отправило в отстав�
ку сербского тренера Славолюба Муслина,
который излишне часто напоминал о за�
долженности по заработной плате игрокам
и штабу. Следом за ним тренерский штаб
оставил и Сергей Гуренко.

«Торпедо»
В последнем туре чемпионата Антон Пу�

тило забил гол «Краснодару», а Юрий Жев�
нов так отчаянно защищал свои ворота, что
поразил их. Однако сегодня о торпедовском
клубе говорят отнюдь не из–за достижений
наших легионеров. Во вторник команда не
вышла не тренировку, а главный тренер Вале�
рий Петраков в сердцах заявил: «Настал кри�
тический момент. Ситуация вышла из–под
контроля». Зарплату игроки не получают с де�
кабря, премиальные — с начала сезона.

За строкой турнирной
таблицы

За два тура до конца первенства у
ЦСКА и «Краснодара» одинаковое коли�
чество набранных очков, но в борьбу двух
российских команд за второе место в чем�
пионате и соответственно в Лиге чемпио�
нов неожиданно вмешался УЕФА. Пока

все думали, что, собст�
венно, засбоило в меха�
низме краснодарской
команды, из–за чего
она растеряла в послед�
них матчах внушитель�
ное преимущество пе�
ред армейцами, слово
взял президент клуба и
по совместительству
один из богатейших
людей России Сергей
Галицкий: «УЕФА на�
ложил на ФК «Красно�
дар» серьезные ограни�
чения, мы связаны по
рукам и ногам. УЕФА
накладывает слишком
тяжелое бремя на рос�
сийские и в целом вос�
точноевропейские клу�
бы, он, по сути, мешает
нашему футболу стано�
виться конкурентоспо�
собным на европей�
ской арене. В течение
двух трансферных пе�

риодов мы не имеем права заявлять куп�
ленных футболистов для участия в евро�
кубках. В заявку мы сможем включать
только тех, кто придет к нам в статусе сво�
бодного агента, или взятых в бесплатную
аренду, да и вообще не сможем совершать
дорогостоящих приобретений».

Тут дело все в финансовом фейр–плей.
«Краснодар», как и московский «Локомо�
тив», и «Ростов», как и еще 7 европейских
команд, которые были обвинены в несо�
блюдении этого правила, пошли на миро�
вое соглашение с УЕФА. И теперь должны
европейскому футбольному союзу миллио�
ны евро, которые им еще только предстоит
заработать.

Президент ЦСКА Евгений Гинер дня�
ми рассказывал о ходе строительства ар�
мейского стадиона, но тогда же словно слу�
чайно не преминул отметить: «Красно�
дар»? Сергей Николаевич Галицкий сделал
хороший играющий клуб, им предстоит
еще работать, потому что ни мне, ни ко�
му–то еще не удавалось сделать топ–клуб
за несколько лет».

е хочется выступать ментором и
учить российские клубы прави�
лам управления футбольным хо�
зяйством в эпоху финансового

кризиса. Приведу лишь цитату главного
тренера сборной России Фабио Капелло,
человека, который много раз выигрывал
чемпионаты Италии и Испании, а потому,
безусловно, знает толк в игре. Так вот, Ка�
пелло сказал: «Главная проблема россий�
ского футбола — слишком высокие зар�
платы в чемпионате. Из–за этого футболи�
сты даже не думают о переезде в Европу. В
зарубежных чемпионатах клубы не готовы
платить такие большие деньги, поэтому и
российские игроки не согласны идти на
понижение зарплаты. А ведь они бы могли
повысить свое качество игры. Вот и полу�
чается, что соотношение цена — качество
зачастую оказывается неверным». Прошло
пару дней, а считающийся сегодня одним
из сильнейших голкиперов чемпионата
России вратарь «Мордовии» Антон Кочен�
ков ответил то ли мэтру, то ли еще кому–то:
«Такие разговоры я воспринимаю так: воп�
рос не к человеку, который получает, а к
тем, кто эти деньги дает. Если Капелло по�
лучает большую зарплату, какие к нему
претензии?»

Так и спорят, так и живут...
■■  Антон СЕРЕБРОВ.
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Люди
в белых
зарплатах

Дело Николая Толстых
Выплеснувшиеся в прессу подробности шикарного контракта

главного тренера сборной России Фабио Капелло (7 млн. евро в год
+ куча бонусов), взаимные обвинения и скандалы, связанные с
этим, привели к тому, что исполком РФС внес в повестку ближай-
шей конференции союза вопрос об отставке президента организа-
ции Николая Толстых. Конференция РФС пройдет в Москве 31 мая.

Заявление Леонида Федуна
Не меньший (если не больший) резонанс вызвало и обращение к

болельщикам председателя совета директоров «Спартака» Леонида
Федуна. Кто–то воспринял его как объявление об уходе из клуба, но
существуют по меньшей мере две причины, почему это не так.
Во–первых, еще в 2008 году владелец «красно–белых», было дело,
передавал все властные полномочия Валерию Карпину, но с тех пор
в спартаковском механизме ничего не поменялось. А во–вторых, сам
Федун вскорости после обращения передал через СМИ, что остается
«человеком, который будет финансировать и помогать «Спартаку».

кроме того

С

Александр Шикунов

Чемпионат России. «Краснодар» – «Торпедо». Столкновение в штрафной гостей белорусов
Александра Мартыновича и Юрия Жевнова

Финал Кубка России-2015. Роман Павлюченко 
и его партнеры выиграли для «Локомотива» первый

трофей за время, когда клубом руководит 
Ольга Смородская

Н



И
грать предстоит против сборной Украины. В прежние годы та�
кой жребий сложно было бы назвать удачным, но времена нын�
че другие. К матчу против белорусок украинкам, например,
пришлось вновь готовиться без легионерок. Не поможет своей
команде и главная ударная сила сборной Украины — совсем не�
давно ставшая чемпионкой и лучшим за всю историю соревно�

ваний бомбардиром чемпионата Швейцарии Олеся Рыхлюк. Вдобавок
ко всему играть оба матча нокаут–раунда команды будут на паркете
брестского спорткомплекса «Виктория». По словам главного тренера
нашей сборной Петра Хилько, это обстоятельство также не может не
добавить козырей уже месяц осваивающим брестский зал белорускам:

— С предложением проводить обе встречи на брестской площадке
выступила наша федерация. Причину долго объяснять не пришлось. В
ином случае домашний матч украинки наверняка проводили бы в
Южном, а там сейчас неспокойно. Из соображений безопасности мы
попросили о переносе, и украинцы, надо отдать им должное, согласи�
лись безо всяких вопросов.

Впрочем, даже с учетом нашего приближенного к оптимальному
состава и домашнего статуса встреч считать белорусскую команду од�
нозначным фаворитом и начинать просчитывать варианты развития
событий в финальной пульке еврочемпионата пока рано. Главная при�
чина опасений Петра Хилько кроется в сыгранности соперниц:

— В волейболе взаимопонимание игроков на площадке значит
очень много. И поэтому сборная Украины — очень серьезный сопер�
ник. Базовый клуб этой команды — «Химик» из Южного — уже два
года играет в практически неизменном составе, дошел до полуфинала
Кубка вызова. Девушки понимают друг друга без слов, и для нас это
может стать серьезной проблемой.

У белорусок на подготовку был месяц. Не очень много, однако и за
это время тренерскому штабу, судя по всему, удалось кое–что успеть.
Подтверждение тому — три спарринга против сборной Словакии, из
которых сборная Беларуси выиграла два. И смотрелись в них гораздо
лучше, чем в дебютных для лишь недавно принявшего команду Хиль�
ко поединках против азербайджанок. Впрочем, товарищеские матчи
— не повод для выводов. Их мы будем делать в воскресенье. А пока
просто констатируем, что два года назад на чемпионате Европы в Гер�
мании и Швейцарии белоруски сумели дать бой россиянкам, победить
Азербайджан и пробиться в раунд плей–офф, где уступили турчан�
кам. В случае успеха в Бресте, в Бельгии и Нидерландах нашу коман�
ду будут ждать уже знакомые по предыдущему чемпионату Европы
команды Хорватии и России, а также болгарки, два года назад в Гер�
мании и Швейцарии не сумевшие выйти из группы.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Завтра в Гомеле на стадионе «Центральный»
пройдет финальный матч Кубка страны по
футболу. Соискателями станут солигорский
«Шахтер» и борисовский БАТЭ. Начало в
17.00.

Н
ад командами ничего не довлеет. Конечно,
победа в Кубке добавляет плюсик к пре�
стижу. Но что греха таить, за Кубок, как
правило, борются
те, кто на данном
этапе не решил воп�

рос с еврокубками. А в
этом плане у финалистов
все в порядке. БАТЭ будет
пытаться пробиться в
групповую стадию Лиги
чемпионов, «Шахтер» —
Лиги Европы.
Надо искать
другой сти�
мул. А им спокой�
но может стать третья по�
беда в Кубке. На данный
момент в лидерах мин�
ское «Динамо» и «Белши�
на». Как раз по три титу�
ла. А вот команды Алек�
сандра Ермаковича и Сер�
гея Боровского — бли�
жайшие преследователи.
По два трофея.

Привлекательным
кажется и тот факт, что
«Шахтер» может стать
первой в истории коман�
дой, которая два раза под�
ряд побеждает во втором
по значимости футболь�
ном турнире (в прошлом
году в финале был обы�
гран «Неман» — 1:0). Чем
не повод поднапрячься?

Цифры

Перед финалом «Шах�
тер» сыграл вничью с
«Белшиной», а БАТЭ — с
«Торпедо–БелАЗ». В обо�
их матчах сплошные ну�
ли. При этом солигорские
футболисты сыграли свой
6–й нулевой матч из 12
сыгранных, учитывая иг�
ры Суперкубка, чемпио�
ната и Кубка Беларуси. А
борисовчане, забив в 7
встречах 7 голов, установили антирекорд клуба
— худший показатель по результативности за
все время выступления в высшей лиге.

История противостояния

Нынешние финалисты в Кубке пересекаются
не очень часто. А если и встречались, то каждый
раз победителем выходил БАТЭ. В розыгры�
ше–2005/2006 команды встретились в финале.
Основное время закончилось вничью — 1:1. В
дополнительное время дважды отличились игро�
ки БАТЭ. Итог — 3:1. Практически весь нынеш�
ний тренерский штаб БАТЭ принял участие в
том матче. Александр Федорович, Александр
Ермакович, Алексей Бага. И в составе «Шахте�
ра» играли нынешние наставники клуба —
Сергей Никифоренко и Александр Новик.

В более поздней кубковой истории сопер�
ники встретились еще однажды — в сезо�
не–2009/2010. На этот раз за шаг до финала. И
вновь на высоте были футболисты БАТЭ, выиг�
равшие по сумме двух матчей все с тем же сче�
том — 3:1.

Новости из команд

Из стана солигорского «Шахтера» новостей
нет. Команда ушла в глубокое подполье. На
официальном сайте «горняков» последняя вес�
точка — видеоотчет с матча чемпионата Бела�
руси против «Белшины». Подготовка в режиме
«совершенно секретно».

А вот на сайте БАТЭ есть небольшая но�
вость о подготовке команды к финалу: «Жел�
то–синие приехали на базу в Дудинку...» Но не
это привлекает внимание. А действия предсе�
дателя клуба Анатолия Капского, который пос�
ле очередного невнятного матча своей коман�
ды зашел в раздевалку и более 10 минут общал�
ся с подопечными. Зная вспыльчивый характер
Анатолия Анатольевича, можно представить, в
каком режиме проходил разговор.

Козырные тузы

И в той, и в другой команде есть свои козыр�
ные тузы. В «Шахтере» это, безусловно, лучший
бомбардир прошлогоднего первенства — напада�
ющий Николай Януш. В БАТЭ же играет лучший
ассистент чемпионата–2014 Игорь Стасевич. Но
у Ермаковича есть еще и карта в рукаве. Это Сер�

гей Черник со своей «су�
хой» серией в чемпионате

Беларуси, которая насчиты�
вает уже 630 минут!

Мнения

В преддверии финала мы
обратились ко многим фут�
больным экспертам с одним
лишь вопросом: «Что вы
ждете от этого поединка?»

Николай Ходасевич, ком'
ментатор телеканала «Бела'
русь 5», автор программы
«Время футбола»: «Лично я,
как и многие болельщики, жду
счет минимум 2:2, а лучше 3:3.
Пусть они потом бьют пеналь�
ти, сколько им захочется. С ев�
рокубками задачи решены. Здесь

надо сыграть очень круто. В
открытый футбол. Все–та�
ки этот продукт мы демо�
нстрируем всей стране».

Максим Березин'
ский, руководитель ин'

тернет–портала by.tri'
buna.com: «Для меня глав�

ное, чтобы не было унылого
футбола, какой мы видели в не�
скольких последних матчах.
Плюс хочу, чтобы пришли бо�
лельщики в Гомеле. На таком
матче должна быть хорошая
атмосфера. В этом сезоне не
было игр, на которых был бы
хороший антураж. А хорошая
игра плюс антураж — это ре�
цепт отличного финального
матча».

Александр Хацкевич,
главный тренер сборной Бе'

ларуси: «Финал Кубка никогда не бывает ярким. На
кону стоит трофей. Но мне хочется видеть более
атакующий футбол. А не тот, что показали эти ко�
манды в Суперкубке и в недавнем матче чемпиона�
та».

Игорь Ковалевич, главный тренер молодеж'
ной сборной Беларуси: «Все очень просто: жду хо�
рошей и интересной игры. И уверен, что получится
боевой и бескомпромиссный матч».

Дмитрий ТКАЧЕВ.
tkatchev@sb.by

Только не 0:0!

●Бывший чемпион UFC по боям «без
правил» в тяжелой весовой катего�

рии Андрей Орловский проведет сегод�
ня поединок с Трэвисом Брауном. Наш
боец назвал этот бой самым важным в
своей карьере: «Браун стоит на третьей
строчке рейтингов, он дрался со многи�
ми отличными бойцами. Если я хочу
вновь стать чемпионом, то мне нужно
рано или поздно встретиться с Трэви�
сом. Мы прекрасно друг друга знаем,
вместе тренировались, а потому ситуа�
ция несколько неловкая, но таковы об�
стоятельства. Как говорится, только биз�
нес, ничего личного. Я знал, что однаж�
ды я вернусь в UFC и хочу завершить
карьеру именно тут. У UFC отличный
дивизион тяжелой весовой категории.
Много классных бойцов, и этот список
пополняется новыми талантами. Причи�
на моего возвращения в том, что я хочу
быть лучшим, хочу быть чемпионом. Но
сейчас мое внимание полностью скон�
центрировано на предстоящем поединке
с Трэвисом. Надеюсь, я выиграю».

●В Минском футбольном манеже
состоялась автограф–сессия игро�

ков БАТЭ. На встречу с болельщиками
пришли одни из лучших футболистов
«желто–синих»: полузащитник Дмит�
рий Бага, защитник Денис Поляков и
нападающий Николай Сигневич. Ак�
ция была организована в поддержку
участия юношеской команды БАТЭ в
международном социальном проекте
«Футбол для дружбы», который реали�
зуется компанией «Газпром» в 24
странах мира. На мероприятии бо�
лельщики могли сфотографироваться
со звездами белорусского футбола и
получить автограф на специальной
именной карточке. Естественно, толь�
ко подписями дело не ограничилось,

ведь все хотели пообщаться с футбо�
листами, поздравить их с победами и
пожелать удачи БАТЭ в финальном
матче Кубка Беларуси. Встреча про�
длилась около часа, на ней присутст�
вовали не только звезды основного со�
става клуба, но и команда юных фут�
болистов БАТЭ 2001 года рождения.
Совсем скоро они отправятся на меж�
дународный форум «Футбол для
дружбы», где примут участие в турни�
ре по уличному футболу вместе с ко�
мандами из других стран и посетят
финальный матч Лиги чемпио�
нов–2014/15 между испанской «Барсе�
лоной» и итальянским «Ювентусом».

●В бразильском Белу–Оризонти со�
стоялась жеребьевка молодежного

чемпионата мира по гандболу (U–21).
На первом этапе подопечные Олега
Шарейко сыграют в группе «А» вместе
со сверстниками из Швеции, России,
Голландии, Туниса и Парагвая. В 1/8
финала выйдут по 4 лучшие команды
из каждой группы (всего их четыре).
Турнир пройдет с 20 июля по 1 августа
в Бразилии.

АРЕНА

Волейболистки 
мечтают о Евро
В нынешние выходные станет ясно, сумеет ли женская сборная
Беларуси по волейболу продлить свою уникальную серию. В
прежние годы нашим девушкам удалось сыграть в финальной
части трех из четырех чемпионатов Европы. Всего же на чемпи'
онатах Европы наши девушки выступали шесть раз. На носу —
седьмой, до которого подопечным Петра Хилько осталось прове'
сти всего два матча плей–офф.
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Датой рождения Белорусской тенни�
сной федерации принято считать 24
мая 1990 года. Не нужно быть мате�
матиком, чтобы сообразить: на носу
юбилей, 25 лет от роду. История на�
шего тенниса, конечно, гораздо глуб�
же, хоть и не такая ветвистая, как в
Англии с ее Уимблдоном. Тем не ме�
нее и белорусским мастерам ракетки
есть о чем вспомнить, кем гордиться.
Вспомнить дни былые и закинуть
взгляд за горизонт накануне юбилея
мы решили вместе с Эдуардом Дуб�
ровым, опытнейшим специалистом,
который прошагал с белорусским
теннисом в ногу не одно десятиле�
тие.

— Давно ли вы в теннисе?
— 1 августа будет 55 лет.
— Юбилей!
— Из них 22 года активной игры

плюс тренирую с 1977–го.
— Что привело вас в теннис? Ведь в

1960–м, когда вы взяли в руки ракетку,
были популярны футбол, борьба... О тен�
нисе тогда мало кто знал, его вообще счи�
тали едва ли не буржуйским видом спор�
та.

— А я и начинал с борьбы, про теннис
и слыхом не слыхивал. Зато знал, кто такой
Олег Караваев — наш первый олимпий"
ский чемпион, кудесник борцовского ков"
ра. Лет 10 мне было, когда записался в сек"
цию борьбы. А потом — бац, вторая смена
в школе! Тренировки тоже вечером. Ну са"
ми ведь знаете присказку: если учеба меша"
ет спорту, то бросай такую учебу. Стал с
уроков удирать в зал. Классная руководи"
тельница быстро заметила, пожаловалась
директору, тот вызвал отца. Нагоняй — и
борьбу пришлось оставить. Но без спорта я
себя уже не представлял. Ходил на легкую
атлетику, хоккей... А потом с другом
как–то увидели диво: бегают ребята с ра"
кетками, мячик подбивают. Заинтересова"
лись. Мы — к тренеру: «Эй, дядя, дай по"
пробовать!» Дядей, старше меня он был,
правда, всего лет на 10, оказался наш выда"
ющийся Аркадий Эйдельман, который впо"
следствии станет тренером Максима Мир"
ного и других известных белорусских тен"
нисистов. Так началась моя теннисная
карьера.

— Кто тогда в СССР был главной тен�
нисной звездой?

— Много было хороших игроков: Пота"
нин, Метревели, Какулия, Лейус, Лихачев,
Коротков, Волков, Егоров, Песчанка... Пос"
леднего я даже обыгрывал, когда он 10–й
ракеткой СССР был. Это случилось на ме"
ждународном турнире в Москве. После
матча главный тренер ЦСКА Евгений Кор"
бут пригласил меня перебраться к ним на
полное обеспечение — на службу, так как
возраст у меня был как раз подходящий, 19
лет. Москва — центр, и возможностей рас"
ти там было гораздо больше. Но тренер ме"
ня в Белокаменную не отпустил. Наверное,
если бы я все–таки уехал, это была бы сов"
сем другая история. А так... Из своих дос"
тижений могу выделить победу в респуб"
ликанских чемпионатах — в одиночке и
в паре. Входил в сборную Белоруссии,
выступал в чемпионатах СССР, розыг"
рышах Кубка. Высшее достижение
— 24–е место. Был 40–й ракет"
кой страны. Результат непло"
хой, ведь теннисистов очень
приличного уровня тогда
немало было. В Белорус"
сии это прежде всего Пет"
ров, Зверев, Швецов... На"
ши звезды, мы к их уров"
ню стремились. К сожале"
нию, сейчас такой преем"
ственности нет, утеряна.
Лично я стал тренером в
29, но играл до 34 лет!
Почему Эйдельман ме"
ня так долго держал?
Все очень просто: на
мне росла молодежь
— чемпионка Союза
и Европы Бороди"
на, Леонюк, Тете"
рин, Демиденко...
На нас, ветеранах,
они натаскивались.
Юноша, когда играет со
взрослыми, прогрессиру"
ет гораздо быстрее: другие
скорость, сила, восприятие,
тактическое мышление.

— А деньги раньше в теннисе мож�
но было приличные заработать?

— Да какие там деньги — слезы. Тен"
нис, как и весь спорт, в СССР был люби"
тельским, профи — это за границей. Луч"
шие там выступали, но гонорар забирал се"
бе всемогущий Госкомспорт, отдавая спор"
тсменам лишь крохи. Первой, кто пошел
против системы, стала наша Наташа Звере"
ва. Однажды она просто отказалась отда"
вать деньги, чем подала пример дру"
гим.

— Зверева — уникум?
— Марат Николаевич, ее отец и

тренер, работал в СКА. Под его нача"
лом всегда занимались крепкие
спортсмены, одно время работал и я,
когда призвался в армию. Наташа
уже с 10 лет имела возможность тре"
нироваться с ребятами–призывника"
ми. Это, я думаю, сыграло большую
роль в ее дальнейшей карьере. Ре"
зультаты Зверевой говорят сами за
себя. Она — первая советская спорт"
сменка, которая попала в пятерку
лучших игроков мира в одиночном
разряде, играла в финале и полуфи"
налах турниров «Большого шлема», стала
первой в парном разряде. Тут ей вообще
равных не было — 10 «шлемов»! Легендар"
ное достижение!

— Она ведь сейчас отошла от теннис�
ных дел?

— С Ольгой Барабанщиковой иногда
объединяются и играют в пляжный теннис.
Главное — найти себя после спорта. Время
бежит стремительно, по себе могу судить.

Вроде бы сам недавно играл, а уже...
— Вы помните свою первую груп�

пу, с которой стали заниматься как
тренер?

— Взял ракетку, мяч
и пошел по школам.
Извинялся, заходил в
класс, агитировал.

Выбор был: за осень
просматривал до
500 человек. Из

них потом остава"
лось около 30, а к ве"

сне и того мень"
ше —

18.

— Вы ведь и с Ксенией Милевской на
каком–то этапе поработали? Девочка по�
давала большие надежды, была второй ра�
кеткой мира в юниорском рейтинге.

— Там хорошая плеяда была: Милев"
ская, Има Богуш и Вика Емельяненко. Ксе"
ния — воспитанница Виталика Пушнякова,
Богуш моя, а Емельяненко тренировалась у

Володи Перко. Девочки были чемпионка"
ми мира среди 14–летних, затем под моим
руководством стали сильнейшими в Евро"
пе среди шестнадцатилеток.

— А дальше — увы. А между тем при�
ходилось слышать мнения, что Милевская
могла бы стать первой ракеткой мира!

— Не знаю, не знаю. Невозмо"
жно предугадать будущее.
Ксюша с теннисом закончи"
ла и работает сейчас трене"
ром. История банальная:
на одном из турниров она
повредила кисть левой ру"
ки, образовался отросток.
Ездила даже к брату–фут"
болисту в Киев, Артем ей
помог найти хорошего врача,
сделали операцию. Пыталась
вернуться, но не вышло. Юноше"
ский спорт — это одно. Юниорский — дру"
гое. Взрослый — третье. Если неправильно
работать, то уже в юношеском возрасте мо"
жно выжать из игрока все соки, он просто
не захочет дальше тренироваться. Необхо"
дим дозированный подход, тенниса не дол"
жно быть слишком много. Я работал с де"
вушкой — Даша Кустова, сейчас она жи"

вет в Москве, родила девочку. Родители
ее привели в группу, когда ей испол"
нилось всего 4, приврав, что дочери
уже 6. Ну ладно. Я каждую трени"
ровку брал детишек по одному и —

к сеточке. Мячик подаю, нужно
его обратно через сетку пере"

бить. Выходит Кустова. Поста"
вил ее рядом. Перебила. Ото"
шла дальше — перебила. Ото"
гнал ее аж к задней линии —
она и оттуда перебивает!
Очень быстро все схватывала,

в семь лет она уже девятилеток
обыгрывала. Глаза всегда горели,

жадная была до тенниса. А у меня правило,
воскресенье — всегда выходной. И вот иду
как–то мимо кортов, слышу стучит кто–то.
Смотрю: мама мячи собирает, папа броса"
ет, а Даша лупит что есть силы. Как я их
оттуда погнал! Нельзя так. Должны быть
теннисный голод и радость от того, что де"
лаешь.

— В 17 лет Мартина Хингис выигра�
ла три турнира «Большого шлема», а
Моника Селеш — два. Каролин Возняц�
ки в 19 лет играла в финале US Open. А
Мария Шарапова его выиграла, Майкл
Чанг в 17 лет покорил «Ролан Гаррос»...
Как это стыкуется с вашими словами?

— А потом эти уникумы переносят
кучу операций. Это колоссальные пере"
грузки. Как физические, так и психоло"
гические. Посмотрите на канадку Эжен
Бушар, которая в прошлом году стала
настоящим открытием года. Выстрели"
ла, а в этом ни одного турнира выиграть
не может. Все относительно.

— А Шарапова хороша? Если бы ее
родители из Гомеля в свое время не уе�
хали, могла бы выступать за Беларусь.
Тогда бы мы точно Кубок Федерации
выиграли. И не раз.

— Столько времени быть в пятерке,
а ниже она вообще не опускалась, вер"
нуться после травмы... Вот это в моем
понятии — человек одаренный.

— А что в теннисе одаренность?
— Во–первых, здоровье. Часами бе"

гать и не уставать не каждому под силу.
Второе — чувство корта. Мышление.

Обратите внимание, один куда прицелился
туда и бьет, как машина. А талант сделает
паузу, посмотрит, оценит и аккуратненько
положит мяч куда не ждешь. И, конечно,
теннис — это труд. Колоссальный. Одарен"
ных много, а чемпионов — единицы.

— Вика Азаренко одаренная?
— Она — трудяга! Это тоже дар. В То"

кио, где сборная Беларуси
недавно в Кубке Федера"
ции играла с японками, я
видел ее тренировки, под"
ход, настрой. У многих на"
ших спортсменок трениро"
вочные занятия — это рас"
слабленная свобода. А она
моделирует матч. Те же
эмоции, тот же настрой,
полная выкладка. Подбад"
ривает себя, заводит, не да"
ет слабину. Создает атмо"
сферу! У нее все выверено
до мелочей.

— А смогла бы Азаренко
стать первой ракеткой ми�
ра, если бы не отправилась в

свое время в Америку, в теннисную акаде�
мию?

— У каждого свой путь. Я думаю, сего"
дня имеет смысл отправлять наших веду"
щих специалистов в теннисные академии
на стажировку, а талантливых игроков —

потренироваться на какое–то время.
Пусть посмотрят, поварятся в

этой кухне. Нас так приучили,
что добиться успеха можно,

только уехав. Но это такой
же миф, как и то, что
США — оплот демокра"
тии. Странный такой оп"
лот, который воюет во
всем мире и где ни поя"

вится — кончается эта са"
мая демократия. Да, в тенни"

сных академиях возможности
выше. За границей проводятся

крупнейшие турниры, там прекрасная ба"
за, огромные финансы. Все наши лучшие
специалисты уезжали за границу. Здесь
они не могли заработать столько. Или вооб"
ще не могли, потому что было время, когда
у нас не платили ничего.

— Но сейчас–то ситуация изменилась.
— Да, с приходом на пост председателя

федерации Александра Шакутина — рази"
тельно. Сейчас подход совершенно другой.
Изменились и материальные возможности.
Игроки и тренеры стали ездить на соревно"
вания за счет федерации, а это — опыт, без
которого большие достижения невозмож"
ны. Наиболее способные дети теперь име"
ют условия, которые вполне сопоставимы с
теми, что предлагают лучшие академии
мира. Только проявляй себя, работай. Че"
рез несколько лет такой подход, безуслов"
но, даст ощутимые результаты. Рождается
система, закладывается база. Молодые иг"
роки прогрессируют, но я вас прошу: не
называйте их звездочками. Они просто
подрастающее поколение.

— Вы имеете сейчас в виду свою воспи�
танницу Веру Лапко, восходящую звезду
нашего тенниса?

— Ну вот опять вы... Лишнее внимание
молодому игроку противопоказано. Оно
портит. Игрок начинает верить в то, что о
нем говорят, думает, что не имеет права на
поражение, обязан только побеждать. Это
рождает зажатость, закомплексованность,
боязнь. Не нужно бояться ошибиться. Про"
играл? Будет следующий поединок. Сорев"
нований в теннисе очень много.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by

К СВЕДЕНИЮ
На стартующем в воскре�

сенье открытом чемпионате
Франции первой соперницей Вик�

тории Азаренко станет испанка
Мария�Тереза Торро�Фло. Если
белоруска удачно пройдет два
круга, то в 3�м может встре�

титься с первой ракеткой
мира Сереной Виль�

ямс.

Белорусская команда после выигрыша в Японии.

Талантов много, 
но чемпионов —
единицы 
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(Окончание. 
Начало 

в №№ 93 – 95.)
«СБ» продолжа�
ет публиковать
мемуары во�
енного летчи�
ка Григория
Шишова «Ночное небо
войны», которые были
обнаружены его сы�
ном спустя 43 года.

На передовой
Голубая линия на

карте — сильно укреп�
ленная полоса от Ново�
российска до Азовского
моря. Крепко насыщен�
ная линия ПВО. Сюда
были стянуты отборные
авиачасти врага. Он
стремился любыми си�
лами удержать Таман�
ский полуостров и
Крым. Здесь велись са�
мые ожесточенные воз�
душные бои. Нам, ноч�
никам, приходилось ле�
тать не только в темно�
те, но и в плохих метео�
условиях, при сильном загради�
тельном огне, при большом ко�
личестве вражеских истребите�
лей. Ночью попадали даже под
огонь своих зениток. В районе
своего аэродрома приходилось
соблюдать максимальную осто�
рожность, так как немцы на�
стойчиво пытались его найти.
Бортовые огни включали только
в исключительных случаях. Са�
дились чаще всего вслепую, на
ощупь.

В одну из таких ночей, за�
полненную беспрерывными по�
летами, перед самым рассветом,
когда мы только что вернулись
и готовились к следующему по�
лету, на аэродроме начали взры�
ваться бомбы. Нас выследили!..
После этой бомбежки мы поте�
ряли 8 человек погибшими,
много самолетов было сожжено.

Присмотревшись к действи�
ям ночной авиации,
гитлеровцы перестро�
или систему своей
противовоздушной
обороны. Они стянули
свои прожекторы в
группы и расположи�
ли их на таком рассто�
янии, чтобы передавать
пойманный лучами са�
молет от одной группы
к другой, до полного
уничтожения. Также на
Таманский полуостров
прибыли немецкие
асы–истребители, чтобы
сковать действия нашей
ночной авиации. Но как
ни трудно, как ни опасно
становилось, мы не
уменьшали количества
вылетов. Тонны бомб ле�
тели на головы фашистов: оско�
лочные, фугасные, зажигатель�
ные, а также из контейнеров
под крыльями, сыпали на врагов
гранулированный фосфор. С
таким грузом летать опасно, но
летали.

Летчики буквально валились
с ног. На седьмой–восьмой вы�
лет уставали так сильно, что с
трудом забирались в кабину. Но
когда самолет поднимался в не�
бо, усталость пропадала, глаза
становились зоркими, а руки
крепкими...

Эльтиген
16 сентября 1943 года Ново�

российск был освобожден. Наш
полк получил звание Таман�
ский, и перед ним поставили за�
дачу не дать отступающим час�
тям укрепиться на новом плац�
дарме.

Полк расположился непода�
леку от Керченского пролива,
на дне высохшего лимана, а мо�
жет, озера. Аэродромное поле

ровное, грунт твер�
дый. С этого аэродро�
ма мы и летали на
Крым. Готовилась вы�
садка нашего морско�
го десанта в районе
поселка Эльтиген. На�
шему полку и женскому полку
Бершанской предстояло поддер�
жать высадку десанта в ночное
время, а потом прикрыть с воз�
духа, не давая подойти к берегу
вражеским кораблям. И самая
трудная задача — поддерживать
десантников, обеспечивая их
боеприпасами, продуктами и
медикаментами.

Операция началась с 1 на 2
ноября 1943–го. Казалось, что
на берегу не осталось ни одного
метра земли, не перепаханного
снарядами и бомбами. Весь бе�
рег на много километ�

ров заволокло дымом. Десант
смог высадиться на маленький
клочок земли и закрепиться на
нем.

Навсегда запомнилось, как в
штормовую погоду приходи�
лось по нескольку раз заходить
на курс, чтобы сбросить десант�
никам мешки с грузом, которые
крепились к бомбодержателям
под крыльями. Самолет от них
становился неповоротливым,
медлительным. На аэродром
возвращались те, кому повезло
прорваться сквозь шквал огня.
Самолеты иногда были изреше�
чены осколками так, что меха�
ники удивлялись, что они еще
держатся в воздухе, что долете�
ли. Много моих товарищей там
и погибло, не вернулось... Не
прилетел и мой друг Коля Тара�
сенко.

Ставилась задача делать за
ночь по 7 — 8 вылетов, но мы
делали и больше. Сокращалось

время на док�
лад после вы�
лета и заправ�
ку горючим.
Тяжело при�
ходилось эки�
пажам, но и
техникам, мо�
т о р и с т а м ,
оружейникам
было не легче.
Работа воору�
женцев про�
ходила почти
вслепую, в
темноте, даже

не пользуясь
фонариками, они подвешива�
ли тяжелые бомбы. Поступать
таким рискованным образом
заставляла обстановка. Враг
был рядом, он нас разыскивал.
Бомбы привозили в густой
жирной смазке, от которой бы�
стро пропитывались рукави�
цы, становясь скользкими.
Бомбу удержать тяжело, а ес�
ли она падала в грязь, то еще
сложнее — поднять. Голыми
руками удобнее, но сильно ко�
ченеют пальцы. Острые края
хвостовых стабилизаторов до

крови режут руки.
А то, что творилось

зимой, так лучше и не
вспоминать. На прони�
зывающем ветру, на мо�
розе приходилось к ка�
ждой бомбе ввинчивать
взрыватель. Голыми
руками, с величайшей
осторожностью. Лица
покрывались ледяной
коркой, на ресницах
висели сосульки. А
кто не знает, что бы�
вает, когда на лютом
морозе дотрагива�
ешься до металла?
Мотор приходилось
прощупывать рас�
пухшими от холода
пальцами. В подоб�
ные ночи каждому

вооруженцу доводи�
лось подвешивать к
самолетам до двух
тонн тяжелых бомб.

Иногда только им, скром�
ным аэродромным тружени�
кам, мы были обязаны не толь�
ко боевыми победами, но и
жизнью. Благодаря им техника
работала почти безотказно, хо�
тя нагрузка на нее была неверо�
ятная. Если летчики после ноч�
ных вылетов могли поспать, то
для технического состава отды�
ха почти не было. Часто сутка�
ми они не отходили от самоле�
тов. Их подвиг не меньший, чем
тех, кто воевал в небе, — летчи�
ков и штурманов. А что касает�
ся опасности, то на войне она
подстерегает и караулит повсю�
ду. Аэродромы и бомбили, и об�
стреливали, а часто приходи�
лось работать под огнем насту�
пающего врага. Но даже в таких
тяжелых условиях технический
персонал справлялся со своей
задачей — обеспечивал непре�
рывную боевую работу летных
экипажей.

Дотянем
Многие боевые эпизоды хра�

нит память. Некоторые озарены
радостью, но большинство —
печалью...

Мы с пилотом Иваном Крав�
ченя получили боевое задание.
Ночь была звездная. Наш само�
лет, набрав высоту, лег на курс.
До цели долетели благополучно,
дальше нас схватили прожекто�
ры. Заработали зенитки,
но мы смогли сбросить
бомбы. Начали уходить,
но как ни старались, уйти
от прожекторов не полу�
чалось. Осколки пробили
правое крыло и фюзеляж.
Когда вырвались из лучей,
справа полыхнул разрыв
— и осколки впились мне
в руку... Пилот дернулся,
опустился на сиденье, на�
клонил голову. Сумел ска�
зать, что ранен. Хотя я это
понял и без слов — его
кровь забрызгала мое сте�
кло, даже на лицо мне по�
пала. Самолет начало кре�
нить, я взял управление на
себя. Наблюдать за прибо�
рами не мог, их закрывала
разбитая голова моего то�
варища. Кое–как я отодви�
нул Ивана, начал набирать
высоту, а за нами еще дол�
го шарили по небу голу�
бые лучи прожекторов и
длинные трассы прошива�
ли небо, улетая в зенит.

По вспышкам на земле я по�
нял, что перелетаю линию
фронта, оставалось только дотя�
нуть до аэродрома. Местность
горная, тут и днем летать слож�
но, а уж ночью совсем тяжело,
да еще и без пилота. Но кое–как,
то и дело отодвигая тело полу�
живого пилота, который нава�
ливался на ручку управления, я
смог развернуть самолет к аэро�
дрому. Сделал круг и пошел на
посадку. При снижении почув�
ствовал, что ручка управления
отходит, не слушается. Самолет
чудом сел, но опрокинулся на
нос. Не успел я овладеть собой,

как подъехала скорая помощь.
Достали из кабины уже на пос�
леднем издыхании пилота. Гла�
за широко открыты, в лице ни
кровинки, на губах пузырится
красная пена...

Меня отправили в санбат, а
назавтра самолетом — в госпи�
таль.

Может, за всю долгую войну
у меня не было такого тяжелого
чувства, хотя перед каждым по�
летом возникает одна и та же
мысль: а вернешься ли на этот
раз?

Встреча
И случается же такое? Тесен

мир войны. В начале 45–го при
штурме Кенигсберга встретил я
боевого товарища, с которым
много раз летал на разные зада�
ния. Мало осталось в живых из
первого состава нашей эскадри�
льи. Может быть, только он, пи�
лот Николай Плахов, да я. От
удивления мы даже разговари�
вать не могли, только смотрели
друг на друга, даже обняться бо�
ялись. Ведь он был уверен, что я
погиб. Да и у меня была такая
же мысль. Мы присели на брев�

но, лежащее на аэродроме, и
долго молчали. Потом начали
говорить, вспоминать всех тех,
кого знали, кто погиб моло�
дым...

Я спросил Николая о семье и
тут же пожалел. Его лицо дрог�
нуло, улыбка пропала. Его се�
мья была уничтожена фашиста�
ми.

Обнялись. Расстались. Мы
служили в разных воздушных
армиях. Встреча была короткой,
как все на долгой войне.

Подготовил 
Владимир СТЕПАНЕНКО.

ladzimir@tut.by

Григорий Шишов.

Ночное небо 
войны

Выписка из приказа 
о награждении лейтенанта Шишова 
орденом Красной Звезды. 1943 год.

1945 г. На аэродроме под Кенигсбергом.
Капитан Шишов в центре.

ОДНА НА ВСЕХ

память 
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Вечный
поиск

Мы продолжаем публикацию
цикла статей, посвященных на�
селенным пунктам Смолевич�
ского района, которые подвер�
гались сожжению в годы Вели�
кой Отечественной войны.

(Начало в №№ 94 – 95.)

Д
еревня в Юрьевском сель�
совете, в 22 километрах от
железнодорожной стан�
ции Смолевичи на линии
Минск — Орша, в слия�
нии, «сутоке», рек Цна и
Гайна. Отсюда и название

поселения. В письменных источ�
никах известна с начала XIX века.
Согласно переписи 1897 года, се�
ло в Юрьевской волости Борисов�
ского уезда, 38 дворов, 298 жите�
лей. Работали церковь, церков�
но–приходская школа и кузница.
В 1909 году здесь было открыто
народное училище. Перед Ок�
тябрьской революцией в деревне
было 46 дворов, где проживало
316 жителей. Учителем в народ�
ном училище работала Варвара
Зюкова. После революции оно бы�
ло преобразовано в трудовую
школу 1–й степени. В 1924 году в
деревне был создан пункт по лик�
видации неграмотности среди
взрослых, а в тридцатые годы
проведена коллективизация. Де�
ревня каждый день наполнялась
гулом деревенских ребятишек.
Так же, как и сейчас, они торопи�
лись в школу, а вечерами босоно�
гие бегали по дворам, сами себе
придумывая игры. Девочки кру�
тили из старых тряпок куклы, ста�
новились «мамами». Мальчишки
играли в войну, делая из деревян�
ных палок себе оружие, а малень�
кие камни им заменяли гранаты.
Но это была просто игра, и никто

еще не знал, что совсем скоро она
станет страшной реальностью.

Из протокола допроса от 21
февраля 1961 года жителя дерев�
ни Сутоки Смолевичского района
Минской области Василия Ильи�
ча Зарембо 1915 года рождения,
крестьянина, с «низшим» образо�
ванием, работника колхоза «Крас�
ный партизан»:

«Свидетель предупрежден об
ответственности за отказ от дачи
показаний и дачу заведомо лож�
ных показаний по ст.ст. 134 и 136
УК БССР.

— Весь период немецкой ок�
купации я проживал в деревне
Сутоки, работал в сельском хо�
зяйстве.

— При каких обстоятельствах
была сожжена деревня?

— Деревня Сутоки была сож�
жена немецкими карательными
войсками и полицией, приехав�
шими из Логойска. Они появи�
лись в нашей деревне часов в 11
дня. Ехали на подводах, верхом
на лошадях по дороге и шли це�
пью по лесу и полю со стороны
деревни Ляды Логойского района.
Машин я не видел. Их было очень
много человек, ведь наша деревня
относилась к партизанской зоне,
и они могли прибыть только с
большими силами.

Деревня Сутоки состояла
раньше и теперь из двух посел�
ков, расположенных параллельно.
Поселок, где я проживал, называ�
ется Комсомольский и состоит из
22 дворов. Другой поселок, кото�
рый называется Сутоки, состоит
примерно из 80 дворов. В конце
второго поселка соединяются ре�
ки Гайна и Цна. Там за ними рас�
положена деревня Заречье, где
находились партизаны. Немецкие

карательные войска и полиция,
окружив деревню Сутоки, обстре�
ливали партизан в Заречье, а от�
туда вели огонь партизаны. Но
бой был небольшой, и в Заречье
карателям не удалось пройти. Ме�
ня с женой Антониной Зарембо и
грудным ребенком восьми меся�
цев немцы застали в лесу вблизи
деревни Сутоки и пригнали до�
мой. К нам в дом зашло человек
10 немцев и полицаев. Тогда же в
лесу было задержано около 50 че�
ловек односельчан, которых тоже
пригнали в деревню. Они находи�
лись все вместе на выгоне в мет�
рах 30 — 40 от моего дома. А мне
и жене немец приказал идти и за�
топить печь, после чего они гото�
вили для себя обед. Примерно в
два–три часа дня каратели погна�
ли тех людей в направлении Ло�
гойска. Я залез на печь и сидел
там. Вскоре зашел один немец и
выгнал мою жену с ребенком на
улицу. Когда они отошли от дома
метров на семьдесят, к ним подо�
шел второй немец, что–то сказал,
и жену с ребенком погнали об�
ратно в дом. Дверь в хату была от�
крыта, и как только жена с ребен�
ком, которого несла на руках, сту�
пила на порог, полицай выстре�
лил два раза ей в грудь. Я только
слышал перед этим слова жены:
«Ай! Ай!»

После ее убийства лежавший
на полу ребенок заплакал. Тогда
тот же полицай, он говорил на
украинском, выстрелил из писто�
лета в рот ребенку, а затем, выхо�
дя из дома, выстрелом убил коро�
ву. После этого он положил на
трупы жены, ребенка и коровы
солому и поджег ее. Все это я хо�
рошо видел с печи. Когда стал го�
реть дом, другой полицай стал

70 неизвестных имен погибших солдат и офицеров Вели�
кой Отечественной войны восстановлены к 70–летию По�
беды — такую работу проделал рогачевский краевед Ми�
хаил Ольха.

П
оиск информации о неизвестных бойцах Красной
Армии он ведет уже 6 лет. Найденная фамилия на
сельском памятнике или фотокарточка из музейно�
го архива у Ольхи обрастают жизненными подроб�
ностями: где родился, служил, погиб. А началось
все с интереса к судьбе собственного деда, призна�

ется краевед:
— Было известно, что брат бабушки Никодим Стрель�

ченко погиб в 1944–м в Западной Белоруссии. Он рабо�
тал школьным учителем на Рогачевщине и был оставлен в
подполье. У бабушки сохранилось письмо от знакомого,
который писал, что дед похоронен возле деревни Пески.
В белорусской деревне Пески Кобринского района я не
нашел данных, как и в местном музее. Но вот из польской
деревни Надброды (там тоже есть Пески) на Белосточчи�
не коллеги прислали мне подтверждение — в списке по�
гибших на памятнике нашли фамилию деда.

С тех пор поиск неизвестных героев Рогачевщины и со�
седней Жлобинщины стал любимым хобби Михаила. А ис�
кать есть где, эта земля обильно полита кровью. Летом
1941–го в местных лесах проходило самое успешное
контрнаступление Красной Армии. Корпус генерала Лео�
нида Петровского отбросил гитлеровцев на 20 километров,

освободив Ро�
гачев и Жло�
бин. Продер�
жался корпус
до середины
августа, но
был окружен.
Советское ко�
м а н д о в а н и е
приняло реше�
ние эвакуиро�
вать комкора и
назначить его
командующим
армией. Гене�
рал отказался
бросить своих
солдат и погиб
при прорыве
окружения.

В 1944 году
баталии здесь
разразились с
новой силой.
В ходе Рога�
чевско–Жло�
бинской опе�
рации был со�
здан плацдарм

для «Багратиона». Именно отсюда «оттолкнулись» войска
Рокоссовского, освободив всю Белоруссию.

Даже в таких героических местах схема работы поис�
ковика–краеведа не простая. Фамилия, фото или даже
награда, попавшие к нему в руки, проходят долгий ар�
хивный путь от местных музеев до Центрального военно�
го архива в Подольске:

— Работаю как следователь. Жительница Санкт–Пе�
тербурга написала книгу, где указывала родственника —
Василия Ляпина, который погиб у деревни Тихиничи на�
шего района во время операции «Багратион». У меня хо�
рошая память на лица. Вспомнил, что видел такое же фо�
то красноармейца в Рогачевском музее. После историчес�
кого расследования оказалось, что погиб он и был похоро�
нен в деревне Веричев. В 60–е годы во время укрупнения
могил останки перезахоронены в Тихиничах. Таким обра�
зом, историческая справедливость была восстановлена.

После 2 — 3 лет поисков, признается краевед, ему на�
чали приходить письма с просьбой помочь кого–то разы�
скать, дать информацию. Всего за 6 лет Михаилом Оль�
хой восстановлены истории и места захоронения 70 со�
ветских воинов. Еще два десятка находятся в поисковом
списке.

Есть у краеведа и неизвестные награды. В основном
их приносят местные жители, нашедшие медаль или ор�
ден в огороде и в лесу. Таких находок набралось — 34. Из
них по 32 наградам информация была собрана. Они пере�
даны родственникам погибших и в музеи. Осталось два
ордена Красного Знамени. Один пятизначный № 54228.
Скорее всего, это награда еще времен контрнаступления
корпуса генерала Петровского. Второй № 1263330. По
ним в архивах нет данных. Возможно, эти сведения все
еще засекречены.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Фото автора.

Сутоки. 
Так убивали
людей

●● Дорогами горевших деревень
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выбивать прикладом окна. Спустя непро�
должительное время немцы ушли. Боясь
быть сожженным, я вылез через окно во
двор и спрятался под дровами. По мне
стали стрелять, наверное, заметили. По�
том два немца подошли к дровам, взяли
две курицы, которые там сидели, а меня,
видимо, не заметили и ушли. Часов в
семь–восемь вечера все каратели из на�
шей деревни уехали. Я вылез из–под дров,
но никого уже не было. Горела вся дерев�
ня, ее полностью сожгли. Я дополз до ле�
са и находился там до утра. На следую�
щий день, возвратившись домой, я похо�
ронил останки трупов жены и ребенка на
кладбище в нашей деревне. Кроме моей
жены и ребенка, в тот день была убита пя�
тидесятилетняя Екатерина Макаревич. Из
числа других жителей никто не погиб, ка�
жется. Задержанные в лесу мои односель�
чане были угнаны в деревню Свидно Ло�
гойского района. Из них четыре человека
отправили в Германию, а остальных отпу�
стили. При сожжении деревни каратели
угнали много скота и разграбили все иму�
щество.

Деревню жгли в марте 1943 года. Точ�
ное число не помню, но в тот день сожгли
вроде бы деревню Ляды. Дополнить рас�
сказ ничем не имею. Записано все пра�
вильно, вслух
прочитано».

Из воспоми

наний Ольги Иг

натьевны Кашев

ской (1933 года
рождения, жи

тельницы дерев

ни):

«Родители мои
были простыми
к о л х о з н и к а м и .
Насколько я пом�
ню, то наша де�
ревня до войны бы�
ла большая. В са�
мых маленьких
семьях было по
трое–четверо де�
тей, а в других и
больше. Нас у родителей трое было. Мои
старшие брат и сестра родились в тридцать
первом году, они двойняшки. Правда, сест�
ричка умерла от порока сердца, когда ей де�
сять лет было. В школу до войны я не ходила.
Пошла учиться уже после войны.

Когда узнали, что немцы приближаются
к деревне, все жители стали убегать в лес и
болото. Сразу налетели самолеты, бросали на
деревню фугасные бомбы, мы их «крылатка�
ми» называли из–за того, что у них были на
конце крылышки. Там, в конце деревни (пока�
зывает рукой), есть лес и болотце. Я хорошо
помню, как родители нас прятали в нем, на�
крывали «купинками». Мы на коленках туда
ползли. Страшно было, даже не передать сло�
вами. А потом, в другой раз, каратели и поли�
цаи пришли к нам, чтобы сжечь деревню.
Правда, всех людей предупредили, и мы успели
уйти за 15 километров далеко в болото. Ког�
да вернулись на пепелище, то увидели, что ни�
чего не осталось, только земля и небо. Точную
дату, когда это произошло, я не назову. Но
помню, что ближе к концу войны, весной, и
был церковный праздник «Сороки». Да дерев�
ню не один раз жгли, правда, люди уцелели,
успевали спрятаться. Одну пожилую женщи�
ну немцы убили, она не смогла убежать, так
ее в доме и застрелили. В первый раз свои до�
ма по печным трубам узнавали, которые пос�
ле сожжения остались, а потом и они разру�
шились.

Партизаны ставили в лесах и на дорогах
патрули, а нас предупреждали, когда немцы
ехали. В деревне колокола висели, так в них и
звонили, нас предупреждая об опасности. Мы
всю войну с котомками и узелками с одеждой
просидели, чтобы можно было быстро убе�
жать. Еще я запомнила, что на территории,
прилегающей к нашим деревням, действовала
партизанская группа. Мы ее называли «ра�
дионовцы». Однажды они у нас еду себе гото�
вили во дворе, а папа в это время повез на те�
леге хлеб партизанам куда–то за Борисов. А
тут налетели самолеты немецкие — «рамы»,
как мы говорили. Они закружили над нашей
землянкой–домиком, которую папа построил
после сожжения. А мама стала просить этих
солдат, чтобы они спрятались. Самолеты
бросали бомбы, оставляя такие глубокие ямы,
что смотреть на них было страшно. Один
снаряд упал прямо во двор рядом с нашим ук�
рытием, как не зацепило, я даже не знаю. По�
гибло тогда много тех партизан. Мы потом к
соседям перебежали, а позже и папа вернулся.

Ой, сколько же мы страха натерпелись, не
дай бог! Деточки, война — самое плохое, что
может быть в жизни! Еды никакой не было.
Собирали траву, цветочки белого клевера, по�
том сушили, мололи и пекли лепешки —
«праснакi». А если повезет, то находили вес�
ной в поле «кормушки» (гнилая и промерзлая
картошка). Из них потом мамка блины пек�
ла, а нам они такими вкусными казались. Вся
наша семья пережила войну. Папа потом
ушел на фронт во�
евать, но вернулся
живым домой».

Из воспоми

наний Анатолия
Антоновича Ма

каревича (1936
года рождения,
жителя дерев

ни):

«Деревня была
перед войной большая. Молодежь вечерами в
клубе маленьком собиралась, танцы устраи�
вала. Там, где была четырехклас�
сная школа, сейчас дачи стоят. В пятый
класс уже ходили в деревню Юрьево. В нашей
семье было пятеро детей. Родители работали
в колхозе. В тот день, когда война началась,
мы, бегая по улице, увидели в небе самолеты.
Кто–то из взрослых стал кричать: «Война!»

А что мы тогда малые понимали? Через
несколько дней в деревню уже приехали
немцы на машинах и мотоциклах. Ма�
ма схватила нас, детей, и повела бы�
стро в лес, который находится сейчас
за нашим магазином. Мы этот лес на�
зывали «тоўшч». Некоторые люди ту�
да побежали, а остальные — к тому
месту за деревней, где сливаются реки
Гайна и Цна. Там болото начиналось.
Немцы себя чувствовали в деревне хозя�
евами. Наших кур гранатами били, яй�
ца с гнезд все собирали, смеялись, разго�
варивали, а мы ничего не понимали, ко�
нечно. Видели, как немцы строем шли
по улице к нашему болоту. Правда, да�
леко они не заходили, боялись. Собрали
всех женщин, детей, стариков — всех,
кто там прятался, и вывели на берег
реки. Люди думали, что топить будут.

Но нас начали сортировать, а по какому при�
знаку, я не знаю. А затем
загнали в машины и стали
увозить. Я вместе с мамой
и сестрой попал в Клецк.
Там у каких–то людей ра�
ботали, я был пастушком
у одной паненки, которая
говорила по–немецки. Бо�
ялся, старался работать,
а она мне хлеб давала, сма�
занный каким–то жиром.

В тот день, когда де�
ревню жгли, приехали ка�
ратели и полицаи из мест�
ных белорусов. Их много
было. Зажигали факелы и
шли с разных сторон дерев�
ни, от дома к дому. Крыши
соломенные были, горели
очень быстро. От села ни�
чего не осталось. Все люди
попрятались кто в лес, а
кто в болото. Массового
расстрела или уничтоже�
ния жителей не было. Мо�
жет, потому, что они ус�
певали убежать. Помню,
что председателем в кол�
хозе был пожилой мужчи�
на, которого звали Данила.
Кто–то подсказал нем�
цам, что он отдал парти�
занам барана. Так на улицу
вынесли скамейку, собрали
жителей деревни и устро�
или Даниле публичное на�
казание. Положили на эту
скамейку, один полицай сел
на голову, другой — на но�
ги, а третий — бил палкой
25 раз. Кто выносил этот
приговор, не знаю. Данила
после этого подняться не
мог, его сын с дочкой по�
том под руки домой пове�
ли. Соседнюю деревушку
Кривая Полянка тоже
полностью сожгли, прав�
да, там и людей побили
много и сожгли. На том
месте теперь дачный посе�
лок. Деревню стали смело
восстанавливать, когда
немцев прогнали, а до это�

го в землянках жили. Детство военное наше
трудное и страшное было, тяжело об этом
вспоминать».

Из воспоминаний Марии Степановны
Мытник (1928 года рождения, жительни

цы деревни):

«Я родилась и всю
жизнь прожила в де�
ревне Сутоки. Мама и
папа в колхозе работа�

ли, растили восьме�
рых деток. Я шес�
тая была. Успела до
войны четыре клас�
са закончить. В
тот день, когда
первые немцы в де�
ревню пришли, я с
сестрой пасла в поле
коров. Прибежала
домой, чтобы поесть что–нибудь взять,

а тут женщины на улице кричат и плачут.
Я ничего понять не могу. Мама мне сказала:
«Дочушка, война началась». Папа мой повел
бычка сдавать, а база была уже закрыта,
тоже сказали, что немцы на нас напали. А
тут и они на мотоциклах с колясками в де�
ревне показались. Разграбили по дороге все
магазины, ели конфеты, даже нас сначала
угощали. Сначала задобрить людей пыта�
лись. Разделили колхозные земли между жи�
телями деревень, скотину дали. Думали,
что все их будут за хозяев считать. А вот
когда их начали бить партизаны, вот тог�
да они и начали свои облавы. Нашу деревню
сожгли дотла. Хорошо, что жители успели
убежать, а то было бы, как с Хатынью или
Хотеново. Не раз деревню бомбили и само�
леты. Все годы оккупации нам не было где
ни сесть, ни лечь. Все продукты, которые
люди спрятали, закопали в поле или на ого�
родах, — все нашли и забрали. А что, им на�
ша одежда старенькая нужна была? Они ее
в Германию увезли? Нет, просто грабили
население, оставляя голыми и голодными.
Во время таких облав мама нас в болото
уводила и пряталась вместе с нами в мох,
накрываясь им. Однажды немец наступил
сапогом ей на живот, но не понял, что это
она, подумал, что просто кочка мягкая. А
мы тогда так испугались, что не расска�

зать словами. Вылезали грязные, мокрые, но
живые. Правда, так спрятаться можно
было только летом. Своих полицаев в дерев�
не не было, а в партизаны ушли многие. Жи�
тели кормили партизан, иногда на постой

брали, когда немцев не было.
После окончания войны уже учить�

ся не было времени, нужно было рабо�
тать. Деревню восстанавливали всеми
силами, сообща. Первое время строили
простые домики, чтобы можно было
просто переночевать или спрятаться
от непогоды. О том, как голодали, да�
же и вспоминать и говорить не хочет�
ся. Сейчас вот есть все что хочешь. А
тогда были рады любой лепешечке.
Сейчас вот на старости, когда одна
остаюсь, часто войну вспоминаю. Пе�
редумаю все, вспомню всех односель�
чан, которых не забыла с той поры. И

не верится, что этот страх своими глаза�
ми видела. Да не дай бог видеть больше та�
кое никому».

Общая беда, которая объединила всех
жителей деревни, дала людям силы на вос�
становление. Многие мужчины ушли вое�
вать, а те, кто остался, взяли на себя забо�
ту не только о своих семьях, но и о род�
ных и близких односельчан. Трудились и
помогали всем миром, как говорят. Строи�
тельных инструментов практически не
было, приходилось всю работу выполнять
вручную. С победой вернулись домой
Иван Федорович Демицкий, Михаил Сте�
панович Зарембо, Павел Павлович Зарем�
бо, Владимир Владимирович Кашевский,
Владимир Матвеевич Ханкевич, Владимир
Матвеевич Шиманович... За 70 мирных
лет деревня давно возродилась и окрепла.
Тихая, в одну длинную улицу, стоит она
возле большого леса. Болота такого боль�
шого, как до войны, уже нет. Многое по�
менялось за эти годы. Много воды утекло
в реках Гайна и Цна. И только память дет�
ства, к счастью еще живых свидетелей,
для нас остается живой историей.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by

Фото автора.
(Продолжение следует.)



20 Суббота, 23 мая 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегоднябольшой кроссворд 

По горизонтали: 5.
Царапина повышенной
площади. 13. Болванка,
полуфабрикат для изго�
товления деталей. 14.
Гармонирующий с кос�
тюмом шейный платочек.
15. Спортивное по духу
состязание, не имеющее
отношения к спорту. 16.
Способность организма
сопротивляться заболева�
нию. 18. Кухонная утварь
с ручкой и антипригар�
ным покрытием. 19.
Борьба (устар.). 21. Не�
большой городской сад.
24. Каменная гора с ост�
рыми выступами, отвес�
ными крутыми склона�
ми. 26. Мужской костюм,
состоящий из брюк и
пиджака. 27. Дитя коро�
вы. 30. Деликатес (разг.).
32. Лицо, совершающее
различного рода незакон�
ные действия в сфере ин�
форматики: несанкцио�
нированное проникнове�
ние в чужие компьютер�
ные сети и получение из
них информации. 34.
Щепки для разведения
огня. 37. Глянцевая или
матовая — снимки печа�
тать. 38. Слово, образо�
ванное перестановкой
букв, составляющих дру�
гое слово. 40. Кондите�
рам этот орех из–под зе�
мли достают. 41. Человек,
фамилия которого есть
на каждой книжке. 44.
«По Дону гуляет казак
молодой,/ А ... там плачет
над быстрой рекой» (пе�
сенн.). 45. Изготовитель
«зеленого змия». 47. Го�
сударственное пособие
гражданам и организаци�
ям для покрытия убытков
или других целей, доплата. 48. Ви�
новат в том, что в Африке снега
зимой не увидишь. 50. Промыш�
ленное предприятие с механизи�
рованными процессами произ�
водства. 53. На него в пословице и
зверь бежит. 55. Охота на пред�
ставителя рода куниц. 58. Загадка,
в которой искомое слово или
фраза изображены комбинацией
фигур, букв или знаков. 60. Стре�
лок по «летающим тарелочкам».
62. В некоторых странах: орган
местного самоуправления. 63.
Главная церковь в городе. 64. Уп�
ругая узкая металлическая пла�
стина или нить, согнутая спира�
лью. 66. Игра в деньги на бегах и
скачках. 72. Руководитель пред�
приятия, учреждения. 73. Музы�
кант, играющий на рояле. 74. Иг�
лоукалывание, иглотерапия. 75.
Дебаты через спутник. 76. Вулка�
ническая горная порода, приме�
няемая как строительный матери�
ал. 80. Азиатский спиртной напи�
ток из сока пальм. 83. Неожидан�
ное стремительное нападение, на�
лет. 85. Крупный дикий голубь.
86. Жительница Вьентьяна. 87.
Мелкопоместное дворянство в
Англии. 88. Жвачное парноко�
пытное домашнее млекопитаю�
щее с густой волнистой шерстью.
90. Ловкость, приходящая с опы�
том. 95. Специалист по прогнози�
рованию погоды. 96. Одна из де�
картовых координат точки. 100.
Отрицательная черта математика.
103. Приспособление для созда�
ния струей воды ямок под посад�
ку саженцев и черенков виногра�
да. 104. Удаленная от центра
часть города. 108. Особая приме�
та бога Януса. 109. Обучение не�
грамотных взрослых и подрост�
ков (разг.). 110. Спортс�
мен–«пушинка» на ринге. 111.
Второй месяц сезонного подсчета
цыплят. 112. Изделие из плотной
ткани, которым покрывают стол.
113. Музыкальный инструмент.

По вертикали: 1. Буква грече�
ского алфавита. 2. Приобретен�

ный в магазине товар. 3. Учреж�
дение специального назначения.
4. Пирожное из заварного теста,
начиненное кремом. 6. Всякий
спляшет, да не как ... (посл.). 7.
Эфирный чтец новостей. 8. Кап
на стволе, ветвях или корне дере�
ва. 9. Золотая слива. 10. Пчели�
ные личинки. 11. Устройство для
получения копий изображений.
12. Мичуринский позднезимний
сорт яблони. 17. Музыкант, игра�
ющий в небольших ресторанах,
на танцевальных вечерах. 18. Ра�
ботник сельского хозяйства. 20.
Исписанная формулами «гар�
мошка» в потайном кармане сту�
дента. 21. Соединение пары со�
сен в лесу. 22. Плоский брусок,
узкая тонкая доска. 23. Делу ко�
нец. 24. Склянка с жидкостью.
25. Пальма с крупными перисты�
ми листьями, растущая в тропи�
ках Америки. 28. Толстый, пух�
лый малыш. 29. Специализиро�
ванное звероводческое хозяйст�
во. 31. Нарицательная стоимость,
указанная на ценных бумагах,
бумажных деньгах, банкнотах,
монетах. 33. Место для рознич�
ной торговли на площади. 35. В
логике: суждение, противопоста�
вляемое другому суждению. 36.
Каждый из шахматистов. 39.
Древнегреческий духовой музы�
кальный инструмент. 42. Прозра�
чная наружная оболочка глаза.

43. Грузинский сорт винограда.
44. Раздел механики, в котором
изучается движение тел под дей�
ствием приложенных к ним сил.
46. Умысел боярский, да ... кре�
стьянский (посл.). 49. Не ювелир�
ность, а, наоборот, грубость в ра�
боте. 51. Игра с печальным исхо�
дом для козла. 52. Вид типограф�
ского шрифта. 54. Весь род люд�
ской. 56. Воинское звание. 57.
Пушинка, кристаллик снега. 59.
Крупная ветвь дерева. 61. Число�
вая характеристика свойств объе�
ктов. 65. Рубанок для обработки
кромок. 66. Напрасный расход
времени. 67. Истертая в пыль со�
лома. 68. Форменный враль. 69.
Замазывание старого пятна крас�
кой. 70. И курительная, и теле�
фонная. 71. Птица, гнездящаяся
на кочках моховых болот. 76.
Часть ноги. 77. Прибытие в опре�
деленный срок группы отдыхаю�
щих в санаторий или дом отды�
ха. 78. Человек, который меняет
работу чаще, чем перчатки. 79.
Ритмический парный бытовой
танец американского происхож�
дения. 81. Цепкохвостая обезья�
на. 82. Место встречи с учителем
в урочный час. 83. Бра, что све�
тит до утра. 84. Магазин, в кото�
ром принимают вещи на комис�
сию. 89. Музыка, сопровождаю�
щая поднятие государственного
флага. 91. Стержень для скрепле�

ния деревянных деталей. 92. «От
улыбки хмурый день светлей,/
От улыбки в небе ... проснется./
Поделись улыбкою своей,/ И она
к тебе не раз еще вернется» (пе�
сенн.). 93. «Среднее» блюдо обе�
да. 94. Чудо–предмет от напастей
и бед. 97. Ускорение на втором
дыхании. 98. Конечная часть тра�
ектории пули. 99. Дерево, из ко�

торого яд в буквальном смысле
сочится. 101. «Золотой ключик»
в фантике. 102. Темно–коричне�
вая минеральная краска. 104. Газ,
окутавший Землю защитным сло�
ем. 105. Древнерусское войско.
106. Горящий испытательный по�
лигон для женщины в русских
селеньях. 107. Низкий детский
певческий голос.

По горизонтали: 1. Фолиант. 8.
Синева. 13. Каракурт. 14. Финиш.
15. Галстук. 17. Регата. 19. Долго�
летие. 20. Артишок. 21. Полигон.
22. Срез. 27. Квасоварня. 29. Икс.
32. Буксировка. 33. Аноа. 34. Арат.
35. Трепетание. 36. Авиабаза. 37.
Стык. 38. Рококо. 39. Лист. 40. Пи�
рог. 41. Солнце. 43. Духи. 44. Кро�
лик. 45. Контргайка. 47. Септет. 48.
Абрек. 52. Иероглиф. 54. Потомок.
55. Клык. 56. Паства. 58. Авто. 63.
Водоворот. 65. Сенокосилка. 66.
Магнит. 68. Скандинав. 69. Угод�
ливость. 70. Утка. 71. Кожеед. 73.
Синод. 75. Аманат. 79. Укор. 80.
Ранчеро. 81. Никс. 82. Уйма. 83.
Бытие. 84. Окуляр. 86. Гуанако. 88.
Нона. 90. Апломб. 91. Сиртаки. 94.
Дробовик. 97. Отрез. 99. Октант.
103. Просмотр. 104. Апперкот.
105. Босяк. 106. Зодиак. 107. Пор�
тьера. 108. Алименты. 109. Спорт.
110. Задача.

По вертикали: 2. Оратор. 3.
Институт. 4. Неудобство. 5. Танго.
6. Капля. 7. Сустав. 8. Стресс. 9.
Нагрев. 10. Вата. 11. Линия. 12. Си�
рокко. 16. Кон. 18. Аранжировка.
23. Родео. 24. Заваривание. 25. Ар�
харовец. 26. Увлажнитель. 27. Ка�
талектика. 28. Александрит. 29.
Инструменталистка. 30. Санкция.
31. Фабрика. 32. Банкрот. 36. Ак�
тив. 42. Драга. 46. Аббатство. 49.
Поход. 50. Бородка. 51. Полотно.
53. Кабальеро. 57. Ходики. 59. Вун�
деркинд. 60. Остуда. 61. Ендова.
62. Скалка. 64. Наводнение. 66.
Мако. 67. Супруга. 68. Скандал. 72.
Бекас. 73. Собор. 74. Нитрат. 76.
Миксбордер. 77. Неловкость. 78.
Турако. 79. Умолот. 85. Тмин. 87.
Киновед. 89. Арапник. 92. Торбас.
93. Кресло. 95. Ореол. 96. Осетр.
98. Закат. 100. Кроха. 101. Афиша.
102. Тыква.

Ответы на кроссворд,
опубликованный 16 мая
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тений, полезность ко�
торых даже не оспа�

ривается, есть не только за�
бытые, но пока еще и мало
известные большинству са�
доводов–любителей. Маго�
ния падуболистная из их
числа. Как ее только не на�
зывают! За аромат цветков
— ландышевым кустарни�
ком, за ягоды, как у темного
винограда, — падубным ви�
ноградом, а за колючие лис�
точки, напоминающие па�
дуб, — падуболистным бар�
барисом. Магония действи�
тельно родственница барба�
риса, только у нее побеги
без колючек.

— Магония падуболист�
ная — пока еще редкая в на�
шем климате культура, кра�
сующаяся своими вечнозе�
леными листьями, — всту�
пает в разговор Михаил На�
умов — ведущий агроном
ботанического сада Бело�
русской государственной
сельскохозяйственной ака�
демии. — Поэтому и смот�
рится довольно экзотично
на фоне других, привычных
нашему взору листопадных
растений.

Магония оригинальна
весь год. Летом ее плотные
красивые резные кожистые
листья с крохотными ост�
рыми иголочками по краям
насыщенного зеленого цве�
та, а к зиме окрашиваются в
ярко–красные, пурпурные
тона, оттеняя красоту си�
не–черных плодов. Такая
динамичная смена окраски
придает магонии изыскан�
ную декоративность. К тому
же листья не опадают и зи�
мой. Приятна взору и бу�
ро–серая кора, прекрасно
гармонирующая с розова�
то–серыми побегами.

В конце мая — начале
июня магония зацветает, и
куст на протяжении 12 —
20 дней стоит, усыпанный
л и м о н н о – ж е л т ы м и
цветками, собранны�
ми в небольшие ки�
сти длиной 6 — 10
см. Особенно
пышно цветет ма�
гония после мяг�
кой и теплой зи�
мы. Иногда зацве�
тает вторично —
уже в октябре.

Вызывают восторг и
съедобные кисло–сладкие,
чуточку терпкие ягоды с си�
зым налетом, как у черни�
ки. Плоды начинают созре�

вать в конце августа, а отве�
дать их можно уже в начале
сентября. Да–да, магония
падуболистная — плодовая
культура. Жаль только, что
пока очень редкая в наших
садах.

Выращивать магонию
очень просто. Высаживать
лучше на открытых солнеч�
ных участках, хотя можно в
тени и полутени. К плодо�

родию грунта
не требова�

тельна, но
все же ей
б у д е т
к у д а
к о м �
ф о р т �
нее на

п л о д о �
р о д н о й

слабокислой
и обязательно

хорошо дренированной
почве. Лучше всего приго�
товить субстрат из пере�

гноя, дерновой земли и пе�
ска 2:1:1. Если почва
тяжелая и глинистая,
обязательно надо
предусмотреть дре�
наж из мелких кам�
ней или щебенки
слоем 20 — 25 см.
При посадке надо сле�
дить за корневой шей�
кой и ни в коем случае не
заглублять ее: она должна
быть на уровне почвы. Пос�
ле кусты поливают и муль�
чируют.

Растение можно переса�
живать в любом возрасте. И
лучше всего это сделать
ранней весной. После осен�
ней пересадки оно долго
приходит в себя. Главное,
постараться не разрушить
земляной ком. Между кус�
тами при посадке оставля�
ют не менее 1 м.

Уход за магонией не до�
ставит много хлопот. По ве�
сне, перед цветением, под�

кормите ее. Лучше всего ис�
пользовать комплексное
удобрение «Кемира–уни�
версал» или «Нитроаммо�
фоску» из расчета 100 —
120 г на 1 кв. м. Не забывай�
те рыхлить почву вокруг
растения, чтобы улучшить
приток воздуха к корневой
системе и ускорить испаре�
ние лишней влаги.

Поскольку кусты маго�
нии не слишком высокие, то
с обрезкой можно не муд�
рить: достаточно периоди�
чески удалять больные, по�
ломанные или слабые ветви.
Если хотите, чтобы магония
всегда оставалась низкой с
густой и плотной кроной,
проводите обрезку сразу по�
сле цветения. Но поскольку
цветочные почки образуют�
ся на приростах прошлого
года, то максимум, что мо�
жно удалить, чтобы и в сле�
дующем сезоне любоваться

цветением, — это
половину дли�

ны ветки.
М о ж н о
омолодить
куст, об�
резав его
«на пень»:

он легко и
быстро от�

растит новую
шикарную крону.

Размножать магонию
лучше семенами. Их соби�
рают в конце июля — нача�
ле августа слегка недозрев�
шими и сразу высевают в
ящики в субстрат из торфа
и песка 1:1 (почва должна
быть легкой). Семена рассе�
ивают, присыпают землей и
ставят в притененное место
на улице, где и оставляют
на всю зиму до весны. В
мае–июне следующего года
семена начнут прорастать:
появятся растеньица с тем�
но–красными листочками. 
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В августе их уже можно
пересадить на грядки, но
будьте внимательны: у сеян�
цев магонии очень длинный
(до 7 см) корень, поэтому
при пикировке глубже под�
капывайте.

М а г о н и я
устойчива к
вредителям и
болезням. В
р е д к и х
с л у ч а я х
может по�
ражаться
пятнисто�
стью и му�
чнистой ро�
сой. Тогда
растение необ�
ходимо обрабаты�
вать системными фунги�
цидами (к примеру, «Топа�
зом»), а пораженные листья
лучше оборвать и сжечь.

Урожайность магонии
зависит от опыления. Если
оно прошло успешно, то
растение будет буквально
усыпано плодами. Учиты�
вая небольшую их массу, со
взрослого куста можно со�
брать до 2,5 кг ягод.

Магония падуболистная
способна украсить любой
участок. Она живописно
смотрится среди камней,
группками на газоне, в оди�

ночных посадках и даже в
качестве живой изгороди. К
тому же она сама — прекра�
сный фон для многих деко�
ративных растений, зацве�
тающих вместе с ней, — аза�
лии, рододендрона, магно�
лии, эрики, керии япон�
ской, а также многочислен�

ных весенних луко�
вичных и перво�

цветов. Флори�
сты очень часто
и с п о л ь з у ю т
магонию в
аранжиров�
ках, для созда�
ния зимних
букетов и ком�

позиций.
Бытует мне�

ние о несъедобно�
сти или даже ядовито�

сти ягод. Но это не так, хотя
барбарис и магония и
содержат алкалои�
ды. Особенно мно�
го их в семенах и
коре. Алкалои�
ды активно ис�
пользуются в
медицине, по�
скольку обла�
дают желчегон�
ным, мочегон�
ным, противово�
спалительным и
седативным дейст�
вием. В мякоти плодов
алкалоидов немного, и с

профилактической точ�
ки зрения они даже по�
лезны. Хотя ради осто�
рожности все же не сто�
ит есть ягоды беремен�
ным женщинам.

Плоды содержат са�
хара, органические кис�
лоты, дубильные веще�
ства, Р–активные и пек�
тиновые элементы, а
также в большом коли�
честве аскорбиновую
кислоту. Магония улуч�
шает отток лимфы, цир�
куляцию крови, укреп�
ляет стенки сосудов и
капилляров. Ученые до�
казали, что она действу�

ет в 15 раз эффективнее ви�
тамина Е.

По–своему ценен и экс�
тракт из корней. Он повы�
шает аппетит и общий то�
нус организма, помогает
побороть возрастные болез�
ни, укрепляет иммунную и
сердечно–сосудистую сис�
темы, защищает ткани и
нейтрализует влияние сво�
бодных радикалов. Благо�
творно влияет экстракт из
корней и на работу желудо�
чно–кишечного тракта: его
применяют при холецисти�
те, гепатите, закупорке или

воспалении желчных
путей, для улучше�

ния микрофло�
ры кишечника.
Он является
э ф ф е к т и в �
ным антиба�
ктериальным
и противови�
русным сред�
ством. С по�

мощью экстра�
кта лечат разли�

чные кожные сы�
пи, экземы, герпес.

Настойку из коры маго�
нии падуболистной прини�
мают при диарее, диспеп�
сии, подагре, ревматизме,
заболеваниях почек, печени
и желчного пузыря. Измель�
ченную кору залейте вод�
кой 1:10 и поставьте в тем�
ное место на неделю. При�
нимайте настойку по 5 — 15
капель, предварительно раз�
бавив водой.

Настой цветков магонии
эффективен при подагре. 1
ч. л. цветков залейте 1,5 ста�
кана кипятка. После того
как настой остынет, проце�
дите его. Принимайте 3
раза в день по 1/3 стакана
перед едой.

Садоводы из плодов ма�
гонии с удовольствием го�
товят замечательные соки,
компоты и вина. В качестве
красителя ягоды понемногу
можно добавлять в заготов�
ки из яблок, груш, белой
смородины.

Наталья ТЫШКЕВИЧ,
ведущая выпуска 

«Сад и огород».
(8–017) 287–19–31

nvt–09@rambler.ru

Корни магоний ис�
пользуются в медицине

благодаря высокому содер�
жанию в них берберина, обла�
дающего антибактериальным
эффектом. Новые исследова�
ния подтверждают способ�

ность этого вещества бло�
кировать и развитие

опухолей.

● Кстати

Из экзотических
видов магонии падубо�

листной можно выделить
ползучую (до 0,5 м в вы�
соту) и японскую (около

2 м в высоту и 3 м в
ширину).

● Справка «СБ»

В культуре встре�
чается магобарбарис

Ньюберта — гибрид магонии
падуболистной и барбариса

обыкновенного. У этого полуве�
чнозеленого очень красивого
кустарника высотой до 1 м яй�
цевидные продолговатые ли�

стья, как у барбариса, и аб�
солютно лишенные ко�

лючек побеги, как у
магонии.

● Факт

(Окончание. 
Начало на 1–й стр.)

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА

Компот со смородиной
700 г ягод магонии и 300 г

черной или красной сморо�
дины промойте и разложите
в банки. Залейте горячим
сиропом: на 1 л воды — 400
— 500 г сахара. 5 минут сте�
рилизуйте в кипящей воде и
закатайте.

Пюре
Зрелые ягоды промойте и

опустите на 1 — 2 минуты в
кипяток, затем откиньте на
дуршлаг. Протрите через си�
то (или пропустите через мя�
сорубку), добавьте сахар (1
стакан на 1 стакан пюре), пе�
ремешайте и оставьте на 6
часов в прохладном месте.
Разложите в баночки, на�
кройте пергаментной бума�
гой и храните в холодильнике.

Варенье
Ягоды переберите, не�

сколько минут пробланши�
руйте в кипящей воде, за�
тем, процедив через дурш�
лаг, засыпьте в горячий
60–процентный сахарный
сироп и доведите до кипения
на медленном огне. После
чего перелейте в эмалиро�
ванную посуду и дайте от�
стояться в течение ночи. На
следующий день доварите.
Когда варенье будет готово,
добавьте лимонную кислоту
(1 г на 1 л варенья).

Магония: 
редкая гостья

Магония:
редкая гостья
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— Слово «спаржа» —
греческого происхождения
и означает «побег». Спаржа
лекарственная, или спаржа
обыкновенная, еще ее назы�
вают аспарагус — очень не�
обычное растение из семей�
ства лилейных. На одном
месте может расти 20 и бо�
лее лет, — делится опытом
ведущий агроном Горецкого
ботанического сада, куратор
коллекции лекарственных
растений Татьяна Шведов�
ская. — Еще спаржу называ�
ют адамова борода, козья бо�
рода, метелка, мухоморник
и даже заячьи глазки. Види�
мо, красные плоды ассоции�
ровались с глазами этого
животного. Молодые побеги
аспарагуса считаются дели�
катесом. Из–за этого в эпоху
Средневековья ее разреша�
лось выращивать только для
королевского стола! В Гер�
мании первый рассадник
спаржи заложили в Штут�
гартском ботаническом саду
в 1567 году. Во второй поло�
вине XVIII века спаржа поя�
вилась и в России. Вначале
ее возделывали без от�
беливания побегов,
позднее освоили и
эту технологию. В
то время спаржа
стоила очень до�

рого, поэтому крестьяне ее
выращивали на оброк. В
конце XIX века Москва счи�
талась центром выгонки
спаржи. Ее в огромных ко�
личествах поставляли к цар�
скому двору и к столу знат�
ных господ. Именно благо�
даря спарже увеличил надел
и укрепил свое хозяйство
знаменитый огородник
Е.Грачов. Никто во всем ми�
ре не мог побить его рекорд:
под спаржей у него было
около 20 десятин земли. А 1
десятина — это 1,092 гекта�
ра. Вот и считайте.

Спаржа — одна из самых
вкусных, полезных и доро�
гих овощных культур. Пер�
вые ростки спаржи, которые
могут быть белыми, зелены�
ми, розовато–зелеными или
фиолетовыми, насыщены ви�
таминами, минералами и
клетчаткой. Молодые неж�
ные побеги можно есть сы�
рыми или быстро приготов�
ленными на пару, в воде, в
духовке или на гриле, их
консервируют и маринуют.

Спаржа — один из самых
ранних овощей
нового сезона:

уже в апре�
ле–мае можно
начинать со�
бирать уро�
жай молодых
побегов.

Когда побе�
ги аспарагуса

распускаются, пре�
вращаясь в изящные то�

ненькие листочки, на расте�
ние уже не посмотрит ни
один гурман. Теперь оно го�
дится лишь для украшения
букетов. Уверена, что многие
цветоводы, ценящие аспара�
гус за изящные декоратив�
ные листья–иголочки, даже и
не подозревают, какой дели�
катесный овощ растет у них
на клумбе.

Из 150 видов спаржи у
нас наиболее распростране�
на спаржа аптечная, или ле�
карственная. В ее побегах
повышенное количество ви�
таминов, растительных бел�
ков и углеводов.

У спаржи ветвистый и
высокий (до 2,5 м) стебель и
мощное корневище, из ко�
торого ранней весной раз�
виваются молодые побеги,
переносящие даже 30–гра�
дусные морозы. Выше уров�
ня прошлогодних почек за�
кладываются новые, и кор�
невище растет вверх.

Молодые побеги, кото�
рые находятся в почве, беле�
ют, их еще называют этиоли�
рованными, то есть
отбеленными. Но
когда они выхо�
дят на поверх�
ность, зеленеют
и грубеют.

Спаржа —
культура обое�
полая. Мужские
растения более
мощные, да и побегов
у них образуется больше.
Зато женские побеги толще
и созревают они чуточку
пораньше. Различить кусты
можно при цветении: у
женских растений цветки в
два раза мельче, а пестик
очень хорошо развит.

Опыляется спаржа вет�
ром и насекомыми. На
женских растениях образу�
ются красные ягоды диа�
метром около 0,5 см, внут�
ри которых по два черных
круглых семечка со слабым
запахом ванили. Всхожесть
они сохраняют на протяже�
нии 7 лет.

Готовим побег
Когда почва нагреется до

плюс 15 градусов, растение
трогается в рост. Но при по�
холодании спаржа вновь за�

медляет свой ход. Идеальная
же для нее температура —
около плюс 25 градусов. Рас�
тение переносит и тень, но
из–за недостатка света моло�
дые побеги растут очень и
очень медленно. На освещен�
ных же участках, где почва
прогревается быстрее, аспа�
рагус раньше трогается в
рост, работая тем самым на
будущий хороший урожай.

Почва для выращивания
спаржи подходит любая. Но
на легких супесчаниках с вы�
соким содержанием пере�
гноя вырастают и по качест�
ву, и по вкусу самые лучшие
побеги. Глинистые и тяже�
лые грунты не подходят: рас�

тения не пробьют
почвенную корку,

которая на них
постоянно об�
разуется.

Если вы ре�
шили вырас�
тить спаржу ле�

карственную у
себя на участке,

перекопайте землю
на штык лопаты, внесите пе�
репревший навоз или ком�
пост (примерно 10 кг/кв. м)
и комплексное удобрение
или «Нитроаммофоску»
(100 г/кв. м). Кислые почвы
произвесткуйте.

Примерно во второй по�
ловине мая, как только поч�
ва прогреется до плюс 18
градусов, можно приступать
к севу. Но вначале надо пра�
вильно подготовить семена,
потому что у них очень
плотная оболочка. В теплой
воде, температура которой
около плюс 40 градусов, за�
мочите их на четверо суток,
не забывая пару раз в день
менять воду. Когда появятся
маленькие белые росточки,
семена высейте на грядку на
глубину 2 см в 5 — 6 см
друг от друга.

Через 3 — 4 недели долж�
ны показаться и всходы. Их
прореживаем дважды. Пер�
вый раз — как только образу�
ются три настоящих листоч�
ка, оставив между растения�
ми 10 см. Второй раз — через
две недели, удвоив промежу�
ток. 2 — 3 раза за сезон спар�
жу рыхлим, пропалываем от
сорняков и пару раз подкарм�
ливаем органикой. Лучше
всего совмещать полив и под�
кормки. В середине лета
(примерно в июле) у спаржи
начинается вторая волна рос�
та, особенно хорошо
заметно это на моло�
дых растениях. В
это время ее обя�
зательно нужно
подкормить рас�
творами коровяка
(1:5), куриного по�
мета (1:8) или древес�
ной золы (200 г на 10 л
воды). И не забывайте о поли�
ве. При дефиците влаги побе�
ги горчат, становятся мелки�
ми и волокнистыми.

К осени первого года на
растении должно быть уже
три стебля и развитая корне�
вая система.

Отбеливание 
по–темному

Намного проще выращи�
вать спаржу без насыпей. Но
все же традиционной счита�
ется спаржа отбеленная. А
для этого на второй год вес�
ной приготовьте для аспара�
гуса отдельную грядку–тран�
шею глубиной и шириной 40
см, расположив ее с севера на
юг, чтобы она равномерно
прогревалась. На дно грядки
уложите 20 — 25–сантимет�
ровый слой навоза: спаржа
обожает перегной.

По верху грядки сделайте
гребень, в центр которого на
расстоянии 40 см друг от дру�

га и высадите подросшие се�
янцы, заглубив на 10 см ниже
уровня почвы их корневище.
Корешки расправьте и засыпь�
те смесью почвы и перегноя
так, чтобы между ними не бы�
ло пустот, и полейте. Верху�
шечная почка должна оказать�
ся на 5 см ниже уровня почвы.
После этого растения окучьте,
сделав вокруг них насыпь око�
ло 25 см. Через нее побеги и
будут пробиваться.

Иногда для получения от�
беленных побегов растения
укрывают черной пленкой

или темным укрывным
материалом, а также

устанавливают вед�
ра или ящики без
дна, которые засы�
пают опилками
или песком.

На третий год
после высадки расса�

ды уже можно будет сре�
зать первые зрелые побеги.
Как правило, убирают уро�
жай с мая и по июнь, пока
побеги не успели раскрыть
головки. Уборку проводят
вечером или утром, понача�
лу снимая с одного куста за
раз не более 5 побегов, что�
бы не ослаблять растения. С
более взрослых кустов мож�
но будет сразу убирать до 30
побегов. Срезая спаржу, ос�
тавляем небольшие пеньки
высотой около 5 см и разрав�
ниваем гребни. Это позволит
корням лучше развиться и
запастись питательными ве�
ществами. Осенью оставлен�
ные пеньки засыпаем пере�
гноем — 1 ведро на 1 кв. м.

Начиная с четвертого го�
да жизни каждую весну рас�
тения разокучиваем, отгреба�
ем старую почву до самого
корневища и насыпаем слой
нового плодородного грунта,
формируя новый гребень не
ниже 25 см. Гребни уплотня�

ем лопатой: так будет
легче по образовавшим�
ся на почве трещинкам
обнаружить отрастаю�
щие побеги.

Для ускорения вы�
хода и получения бо�
лее раннего урожая
спаржу выращивают и
под пленочными укры�
тиями. В первой декаде
апреля над ней на
мерзлый грунт устана�
вливают каркасы, кото�
рые покрывают плен�

кой, а сами посадки засыпа�
ют золой. Под укрытием зе�
мля быстро прогреется, от�
тает, и растения начнут ак�
тивно отрастать. Чуть позже
их надо окучить. При таком
варианте урожай получаем
на 7 — 11 дней раньше.

«Зеленоногий» 
деликатес

В последнее время все
более востребованной
(особенно в странах За�

падной Европы) становится
зеленая спаржа. По качеству
она не уступает отбеленной,
да и витаминов группы В и
питательных веществ в ней
больше. А ухода — меньше:
не требуется окучивание.

Посев семян и первона�
чальный уход все тот же. А
уже потом сеянцы высажи�
вают в неглубокие борозды,
чтобы верхушечные почки
были на 8 см ниже поверх�
ности почвы.

Когда выходящие из поч�
вы зеленые побеги отрастут
на 20 — 25 см, их среза�
ют на 2 см ниже уровня
почвы. Для чего слегка
отгребают землю от
растений. Зеленую
спаржу используют
для приготовления пер�
вых и вторых блюд, поэ�
тому ее называют «супо�
вой» или «горошковой». От�
варенные побеги по вкусу
действительно напоминают
зеленый горошек. С зеленой
спаржи кожицу не снимают,
а белую перед приготовле�
нием чистят сверху вниз.

Спаржу можно размно�
жать не только семенами, но
и корневищем. Для этого
трехлетние растения выка�

пывают ранней весной и
разрезают на несколько час�
тей, чтобы на каждой делен�
ке было несколько хорошо
развитых почек.

У спаржи один самый
злостный вредитель — спар�
жевая муха. Ранней весной
на побегах около чешуек она
откладывает яйца. Появивши�

еся личинки проника�
ют в стебель. Зи�

мует этот
вредитель в
почве на
глубине 5
см. Поэто�
му так важ�

но по весне
удалить пень�

ки, на которых
могут быть куколки, а осенью
срезать и сжечь больные и
поврежденные стебли, чтобы
не дать врагу пристанище.

Переоценить полезные
свойства аспарагуса просто
невозможно: он — настоя�
щая природная кладовая. Бо�
гат витаминами группы В, А,
Е, С и минералами: кальци�
ем, калием, фосфором, ме�
дью, железом, магнием и
цинком. Есть каротин, сапо�
нины и аспарагин (вещество,
участвующее в синтезе бел�
ка). Растение обладает силь�
ным мочегонным эффектом,
снижает артериальное давле�
ние, улучшает работу пече�
ни, снимает усталость. Спар�
жа стимулирует иммунную
систему организма, ослабля�
ет спазм сосудов, уменьшает
головную боль. Словом, ак�
тивно омолаживает организм
и делает его сильнее.

В холодильнике спаржа
долго не хранится:

зеленые побеги
— максимум
до двух меся�
цев, а отбе�
ленные — до
двух недель.
И то заверну�

тые во влаж�
ную ткань. По�

беги укладывайте
только вертикально: так они
будут меньше искривляться.
С пахучими продуктами
держать аспарагус нельзя:
он быстро впитывает посто�
ронние запахи.

Из семян спаржи готовят
не только гарниры и салаты,
но и кофе, у которого прив�
кус шоколада.

Спаржу можно
выращивать и в горшках

на подоконнике. Семена
высевают в мае, исполь�
зуя в качестве почво�

грунта смесь навоза,
торфа и песка.

● Кстати

В течение первых
двух лет междурядья

на участке спаржи мож�
но засевать такими куль�
турами, как редис,
кресс–салат, са�

лат–латук, овощ�
ная фасоль.

● Совет «СБ»

При соблюде�
нии всех правил агро�
техники с 1 кв. м гряд�
ки можно получить 2

— 5 кг деликатес�
ных побегов.

● Факт

Стоит ограни�
чить употребление

спаржи при сердеч�
ной недостаточности
и воспалительных

заболеваниях
почек.

● Внимание

Спаржа лекарственная известна с древ�
них времен. Ее побеги, связанные в пуч�
ки, изображены на саркофагах фарао�
нов 5000–летней давности. Особенно по�
пулярным был овощ в Древнем Риме,
где им лечили заболевания сердца, сус�
тавов и пищеварительной системы. В ан�
тичной Греции из спаржи плели венки

для новобрачных, а в Средневековье ее
ценили как возбуждающее средство.
Впервые агротехнику выращивания
спаржи лекарственной описал древне�
римский писатель Катон Старший за 200
лет до нашей эры в своем трактате «О зе�
мледелии». И надо сказать, что с тех пор
мало что изменилось.

И в салат, и в букет
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Твои доводы, подобно морскому отливу,
уносят истину все дальше от берега, Роман.
И что же я вижу на обезвоженном ландшаф�

те твоей отпускной мечты? Нет там идей–ко�
раллов. Не блещут, словно янтаринки на сол�
нце, и твои советы.

В одном только, пожалуй, с тобой согла�
шусь: очередную поездку в Крым, к сожале�

нию, придется отложить в долгий ящик.
Маршрут на перекладных через терри�
торию Украины — на поездах, в марш�
рутках, такси для семьи в корне непри�
емлем. Рассказы очевидцев о риске
встречи с вооруженными людьми, кото�
рые «просят» пожертвовать на нужды
АТО, тоже не вдохновляют. Но если да�
же такое знакомство в пути не состоит�
ся, то марш–бросок на солнцепеке с
детьми и багажом по нейтральной тер�
ритории между украинской и крым�
ской территориями — явно на любите�
ля. Если сильно захотеть, то можно, ра�
зумеется, путешествовать через Россию
и пройти испытание очередями на па�
ром через Керченский пролив. Но ведь
отпуск, как и день рождения, только раз
в году! Важен и ценен каждый час, а до�
рожные мытарства угрожают настрое�
нию, здоровью, безопасности.

«Клянусь стойко переносить тяготы
и лишения», — это ведь строки из воен�
ной присяги, а не из договора клиента с
турфирмой. И дело не только в сложно�
стях сухопутного поиска выхода к мо�
рю. Вот ты рассматриваешь в основном
варианты безвизовых авиаперелетов.
Скорость, комфорт, отсутствие очере�
дей — все так... Однако перечисленные

тобой альтернативы Крыму вызывают у меня сомнений не меньше, чем авантюрные
поездки иных экстремалов в районы горячих точек.

Сейчас из каждой курилки, где кучкуются будущие отпускники, только и слышно:
«Грузия! Батуми! Сациви! Хачапури! «Киндзмараули»!» Надежд не разделяю. Ведь осво�
ение белорусами грузинского туристического вектора началось относительно недавно,
данные первых «разведчиков» противоречивы. Да и Батуми только начинает бороться
за звание по–настоящему европейского курорта. «Если Испания или Греция — стра�
ны–конфетки в красивой обертке, то Грузия — это страна кубик Рубика, каждый уви�
дит ее по–своему. При всей красоте Грузии туристу нужно быть готовым к тому, что
«звездность» местных отелей — понятие относительное», — думаю, к этим словам
менеджера одной из минских турфирм стоит прислушаться как минимум тем, кто не
желает играть в рулетку и попасть впросак. Я из таких! Также, не имея ничего про�
тив знаменитого грузинского гостеприимства, объективно оцениваю свои силы:
столько чачи, коньяка и вин я не выпью. Да и за детьми надо присматривать, развле�
чения для них находить, а не алкоголь, чтобы генацвале не обиделись, дегустировать.

Предлагаешь найти гармонию в Турции? Сомневаюсь, что поиски увенчаются ус�
пехом. Как говорится, плавали — знаем. Первые два–три дня пребывания в отеле мо�
жно смело вычеркивать — трудности привыкания к пище «шведского стола» испыта�

ли на себе почти все. Радушие торговцев на местных рынках и в магазинах первое вре�
мя, конечно, импонирует, но затем приедается. С этим явный перебор! А когда у тури�
ста жена–блондинка или дочь — девушка на выданье, тут уж весь турецкий отпуск на�
до проводить в состоянии повышенной боевой готовности. Местные парни, конечно, в
большинстве вежливы, в драку не лезут, но своих любимых без мужского сопровожде�
ния на пляж или за покупками лучше не отпускать. Какая уж тут регенерация клеток,
какое поддержание нормального внутриклеточного давления? О чем ты! Давление как
раз–то от нервов подскакивать и будет.

Есть, Роман, еще один щекотливый момент... Как известно, Турцию по праву назы�
вают всесоюзной здравницей. Стекается сюда турист не только из мирной Беларуси, но

и из Украины, России. Уже прошлым летом на средиземноморских, черноморских и
прочих курортах случались неприятные инциденты между россиянами и украинцами.
За год, увы, отношения между двумя странами не улучшились. Лично я не хочу, чтобы
мои дети видели, как ругаются, спорят до драки приезжие из двух братских нам стран.
Не желаю в отпуске даже слышать о политике, а ведь такие разговоры неизбежно нач�

нут возникать. Не желаю осторожничать, подбирать слова, откликаться на призывы
«наших бьют». Так что не нужен пока мне берег турецкий. Равно как и египетский, ту�
нисский. По тем же причинам, а еще из–за того, что речь идет о нестабильных регио�
нах. Африканское солнце затмевает тень угрозы ИГ и радикального исламизма. И
морской бриз не в радость, если кто–то в черной маске под зеленым знаменем угро�
жает «неверным».

Само собой, с точки зрения безопасности Черногория и таганрогский Азов, о ко�
торых ты тоже упомянул, выглядят гораздо лучше. Но тут у меня сомнения иного тол�
ка: потяну ли финансово все экскурсии, чтобы «подарить» детям балканскую страну,
останутся ли от скромного Таганрога незабываемые впечатления? А именно их, а не
просто обеды в пельменной так хочется презентовать жене и детям!

Впрочем, выход к морю вижу свой. Ты, Роман, назвал мне шесть морей, но забыл о
седьмом. Я ведь не зря в самом начале вспомнил о янтаринках. Балтика! Самолет
Минск — Калининград легко пронесет туристов над надменной зоной Шенгена в объ�
ятия по–европейски уютного российского анклава. Светлогорск, Зеленоградск, Курш�
ская коса... Отели, дельфинарии, аквапарки, отличный сервис, родной климат, прико�

сновение к истории. И морской бриз без всяких виз.
spetsnaz@sb.by

Выдь на Неман, Андрей. Или на Берези�
ну. На берег Нарочи, Свитязи, Дривят. Хо�
рошенько вдохни. Чувствуешь? Вот и я нет.
Не насыщен наш воздух солями йода и на�
трия, которые, по словам медиков, способ�
ствуют регенерации клеток и поддержа�
нию нормального внутриклеточного давле�
ния. Теперь зайди в воду. Опять ничего?
Правильно: наша пресная водичка не
питает кожу солевыми ионами, не
улучшает ее эластичность, плохо под�
ходит для естественного гидромассажа
— слишком мягкая. Я уж молчу о такой
малоизвестной вещи, как псаммотера�
пия — лечение сосудов и суставов го�
рячим прибрежным песком. А вот на
море, к которому у Беларуси нет выхо�
да, всех этих оздоравливающих эффек�
тов навалом. Поэтому хочешь не хо�
чешь, а ехать надо. Особенно ради де�
тей. Недаром раз в год белорусы готовы
даже брать кредиты, чтобы оказаться
на морском берегу. Поступают, на мой
взгляд, абсолютно верно.

Правда, в этом году отовсюду слыш�
ны стенания, что в благодатный и недо�
рогой Крым уже не добраться, а прочие
курорты отделены от нас визовой сте�
ной или непомерными ценами. Я по�
пробую доказать тебе, что это не так.

Свет не сошелся клином на Крым�
ском полуострове. Есть и другие напра�
вления для приморского отдыха этим
летом. Хотя я все–таки не стал бы окон�
чательно отказываться от пляжей
Алушты и Евпатории. Те, кто с молодо�
сти прикипел к ним душой, всегда най�
дут способ туда добраться. Тем более
что их, способов, два: на автомобиле через Керченский пролив или белорусским по�
ездом до Херсона, а там уже на автобусах и маршрутках. В прошлом году две семьи
моих знакомых ездили на машинах. Да, пришлось сделать крюк почти в 1.000 км,
огибая Азовское море, но в итоге до Коктебеля добрались и отдохнули, как в про�
шлые годы.

Кстати, об Азовском. Можно сесть у нас на поезд Минск — Адлер, выйти в Та�
ганроге и наслаждаться мелким и теплым морем, как нельзя лучше подходящим для
отдыха с детьми. Никаких виз, вполне бюджетно. Сочи, куда тоже можно добраться
без пересадок, не посоветую: неоправданно дорого. Но есть и другие, в том числе за�
морские курорты, на которые можно попасть, сохранив чистыми свои паспортные
странички.

Еще одну семью, например, пленило очарование Батуми. Самым дорогостоящим
элементом отдыха оказался авиабилет, примерно 4,5 млн. рублей в обе стороны. Зато
все остальное, включая проживание в просторном коттедже на берегу моря, бесподоб�
ные блюда грузинской кухни и прочие «Киндзмараули» с «Хванчкарой», стоило бук�
вально копейки. Говорят, что грузины, не избалованные сейчас вниманием туристов,
чуть ли не на руках их носили. Наши так впечатлились, что решили и этим летом —
только туда.

Но оставим Черное море, есть и другие беспроблемные для нас морские просто�
ры. В Черногории, например. Никаких трудностей сесть на самолет в Минске и ока�
заться на берегу Адриатики. Единственный момент — лететь надо чартером, купив
пакетный тур с авиаперелетом и проживанием. Самостоятельно, как в Грузию, туда
не отправишься, если нет путевки или приглашения.

Такие же условия въезда предъявляет Тунис. Зато это уже настоящая африкан�
ская экзотика, где гораздо безопаснее и менее жарко, чем в любимом прежде Егип�
те. К слову, египетскую визу организованные туристы получают прямо в аэропорту,
тоже никакой предвыездной мороки с анкетами и очередями в посольство

Наконец, самое массовое безвизовое морское направление прошлого и этого го�
дов — Турция. С 1 июня 2014 года между нашими странами взаимно отменены ви�
зы. Не потребуют даже тот малый консульский сбор, который раньше взимали в аэ�
ропорту. Выбор отелей, как и регионов для отдыха, весьма широк. Лично я бы
предпочел Эгейское море — Средиземному. Говорят, климат мягче.

Что интересно, все перечисленные мной места отдыха предлагают, помимо
бездумного валяния на пляжах, богатую экскурсионную программу. В Крыму, на�
пример, я с 1990 года отдыхал целых 12 раз. И уже не знаю там, пожалуй, ни од�
ной достопримечательности, которую бы не видел. Ни одного более–менее серьез�
ного музея, в котором не побывал. Что мне там делать? Другое дело — еще неис�
следованные развалины древнего Эфеса, батумские колоннады, водопады и крепо�
сти, черногорские монастыри и живописные тунисские базары... Да и стоимость от�
дыха в этих местах примерно одинакова: там можно провести неделю за 6 — 8 млн.
Насколько знаю, люди за год умудряются накопить к отпуску гораздо больше. Зна�
чит, и отдохнут дольше.

Как видишь, Андрей, я без труда насчитал целых шесть морей и стран, куда могут
отправиться белорусы этим летом. И отмена поездов до Симферополя, думаю, нис�
колько не скажется на качестве нашего отдыха. Наоборот, эта неприятность заставит
многих отойти от привычных отпускных шаблонов и открыть для себя новые курорт�
ные возможности. Оказавшись на набережной Батуми, пляже тунисской Мадхии, на
улочках черногорской Будвы или в расслабленных условиях турецкого «олл инклю�
зив», эти люди поймут, что Крым в общем–то уже набил оскомину в те времена, ко�
гда туда без проблем ходил знаменитый «сотый» поезд...

rud@sb.by

П
ресс–служба Белорусской железной дороги сообщила безрадост�
ную для многих отпускников новость: этим летом прямые поез�
да из Беларуси в Крым ходить не будут. Доехать можно лишь до
Запорожья или Херсона, дальше путешественники должны сами

думать, как добраться до привычных мест отдыха на полуострове.
Реакция на это известие как среди убежденных крымофилов, так и у ав�
торов «Спор–площадки» оказалась разной. Одни уверены, что на этом
популярном отпускном направлении можно ставить жирный крест, дру�
гие все–таки считают, что Крым рано вычеркивать из планов летнего от�
дыха. Один из наших спорщиков выложил перед оппонентом целую рос�
сыпь альтернативных вариантов — стран и морей, куда можно отпра�
виться без визовых хлопот. Другой же считает, что экономические и кли�
матические барьеры все же делают приморский отдых почти неосущест�
вимой мечтой. Впрочем, у него тоже нашлось несколько неожиданное
предложение... В одном оба журналиста уверены наверняка: ехать к мо�
рю надо. Но к какому? Ждем ваших мнений, уважаемые читатели, в раз�
деле «Спор–площадки» на сайте www.sb.by.
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Выход 
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Роман РУДЬ

Не Крымом
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

24.05.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60 Влажность
воздуха, %

70

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +29,1
оС в 2007 году, cамая низкая температура воздуха —1,2

оС в 1980 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 25 мая; восход Солнца —  4.55; заход — 21.17; долгота дня — 16.22.

Влажность
воздуха, %

40

+17+8+7 +19+26+13+18+7+17+4+6 +18

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

65

+21+5+7 +23+27+11+22+9+21+6+7 +22

Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

70
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

70

+18+10+11 +20+25+15+20+9+19+8+11 +17

Влажность
воздуха, %

75

Влажность
воздуха, %

65
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Прогноз
геомагнитной

обстановки

Выберите один из трех вариан�
тов с правильным ответом. Эк�
замен пройден, если вы ответи�
ли минимум на 75% заданий!

1Русский
импера�

тор Алек�
сандр I,
в с т у п и в �
ший на пре�
стол в мар�
те 1801 г.
при чрезвы�
чайных об�
стоятельст�
вах, когда в
результате
дворянско�
го заговора
был убит
его отец —
император
Павел I, создал некий комитет для
работы над разными государст�
венными реформами. В числе
прочего подготовили первую по�
литическую амнистию в стране и
упразднили политический сыск. В
названии комитета фигурировало
слово, определяющее скрытую
суть. Какое?

а) Неслышный. б) Негласный. в)
Невидимый.

2Химический элемент полоний,
открытый супругами Пьером

Кюри и Марией Склодовской–Кю�
ри, получил зловещую извест�
ность благодаря газетным разо�
блачениям. Эксперименты с ним
на крысах показали, что живот�
ные способны выжить, несмотря
на введенную им смертельную до�
зу. А с чем связано название этого
металла?

а) Страна. б) Танец.
в) Блюдо.

3Цирковое амплуа
рыжего клоуна
родилось в Рос�
сии. Он унасле�
довал свои чер�
ты от итальян�
ского арлекина.
А как подобно�
го циркового
артиста имено�
вали на евро�
пейских мане�
жах?

а) Апрель. б) Июль. в) Ав�
густ.

4 Древняя Спарта нахо�
дилась в южной части

Балканского полуострова
и знаменита свои�
ми строго�

стями в воп�
р о с а х
в о с п и �
тания
п о д �
раста�
ю щ е г о
поколения.
Но на взрос�
лых также рас�
п р о с т р а н я л и с ь
многочисленные за�
преты. Какой из перечи�
сленных ниже слыл основ�
ным?

а) Торговать. б) Читать. в) Рабо�
тать.

5Вопреки расхожему мнению,
что «на вкус и цвет товарища

нет», профессиональные кулина�
ры считают свое ремесло точной
наукой. А какую характеристику

можно измерить с по�
мощью «шкалы Ско�
вилла»?

а) Острота. б) Сла�
дость. в) Соленость.

6 Великий русский
поэт сочинил клас�

сическое стихотворе�
ние. Строка из него ста�
ла названием романа
про одесских мальчи�
шек и вошла в песни Бу�
лата Окуджавы и вели�
кого комбинатора. Кто

же автор этой строки?
а) Лермонтов. б) Пушкин. в) Тют�

чев.

7 У японцев каждый подарок
всегда имеет строго опреде�

ленный повод. А их
к о м б и н а ц и я

узаконена
вековы�

м и

традиция�
ми. По какому

случаю у жителей Страны
восходящего солнца принято

преподносить сушеного осьмино�
га, длинную льняную нить и рас�
крытый веер?

а) Свадьба. б) Помолвка. в)
Увольнение.

8Национальный пунш в Гали�
сии считают колдовским на�

питком. Во время его употребле�
ния принято думать о нечистой
силе. А какой плод служит «ре�
зервуаром» для его приготовле�
ния.

а) Арбуз. б) Дыня. в) Тыква.

Кроме смеха!
Хочу получить наконец свои

200 баксов зарплаты и отправить�
ся с ними...

– В магазин?
– В 1993 год.

***
– Мама, где�то же есть на све�

те хорошие люди?! Ты же говори�
ла, что есть!

– Говорила, дочка. 
– И где они?
– Прячутся.
– От кого?
– Друг от друга.

***
Скорость звука — странная

штука. Родители что–то говорят те�
бе в 20 лет, а доходит только к 40.

ВИКТОРИНА 
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Друзья, сослуживцы с прискорбием сообщают о безвременной
смерти Александра Ивановича ТКАЧЕВА. Скончался боевой офицер,
человек большой души, честный и искренний товарищ. Выражаем
соболезнования родным и близким покойного.

23 мая
1885 г. Дата рождения Николая Зубова, океанолога и по�
лярного исследователя, инженер–контр–адмирала, докто�
ра геологических наук, профессора. Основал кафедры
океанологии в Московском гидрометеорологическом ин�
ституте и МГУ. Руководитель многих арктических экспе�
диций. Один из основоположников науки о льдах. Автор
научных трудов по ледовым прогнозам в арктических мо�
рях. Разрабатывал учение о проливах. В его честь назван
залив в Антарктиде.
1915 г. Италия объявила войну Австро–Венгрии и вступи�
ла в Первую мировую войну.
1930 г. Состоялось первое награждение
орденом Ленина: орден за номером 1 был
вручен «Комсомольской правде». БССР за
успехи в социалистическом строительст�
ве была награждена орденом Ленина 15
марта 1935 года. До начала Великой Оте�
чественной войны награду получили бо�
лее шести с половиной тысяч человек,
еще 41 тысячу орденов вручили во время войны. К 1977
году количество награжденных уже составляло более 400

тысяч.
1990 г. На военной базе «Лесная» в Барановичском рай�
оне ликвидирована последняя ракета типа Р–12 (СС–4).
1996 г. Белорусский военный летчик
Владимир Карват ценой своей жизни пре�
дотвратил падение потерпевшего аварию
самолета на населенные пункты. Указом
Президента Республики Беларусь от 21 но�
ября 1996 г. уроженцу Бреста военному
летчику 1–го класса, начальнику воен�
но–огневой и тактической подготовки
авиационной базы подполковнику
В.Карвату первому в стране было присвое�
но звание Героя Беларуси (посмертно).
Завтра — День славянской письменности и культуры. От�
мечается в честь славянских просветителей и проповедни�
ков христианства Кирилла и Мефодия, давших славянско�
му миру кириллицу (863 г.) и заложивших фундамент рус�
ской и других славянских литератур.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Ответы
1. Негласный.
2. Страна.
3. Август.
4. Работать.

5. Острота.
6. Лермон�

тов.
7. Помолвка.
8.Тыква.
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